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Sindicato de la
Cámara libra
la austeridad

El gremio operará más de 162 mil pesos mensuales, 
un legislador en San Lázaro cobrará una dieta de  

74 mil pesos y cada senador obtendrá 105 mil pesos

POR TANIA ROSAS

En la Cámara de Diputados el 
plan de austeridad no llegó al 
Sindicato, los legisladores au-
torizaron 162 mil 164 pesos 
al mes para cubrir gastos que 
van desde la compra de des-
pensa hasta las gestiones a fa-
vor de los trabajadores.

El responsable del manejo 
de los recursos será el nuevo 
secretario general del Sin-
dicato de Trabajadores de la 
Cámara de Diputados, Jesús 
Salvador Aguilar Aguilar.

El monto mensual que re-
cibirá el gremio se compone 
de 114 mil pesos para sufragar 
los gastos que se generan con 
motivo del encargo sindical; 
8 mil 164 pesos para vales de 
despensa, y 40 mil pesos para 
las gestiones a favor de los 
trabajadores.

Los recursos son superio-
res a los que mensualmen-
te recibe cada diputado por 
asistencia legislativa (45 mil 
786 pesos) y por atención 
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FUNCIÓN

GLOBAL

CRECE EN  
CONGRESO OLA 
BOLSONARO
El Partido Social Liberal 
que postuló al exmilitar 
a la Presidencia de 
Brasil, pasó de ocho a 52 
curules en la Cámara de 
Diputados.
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ONU ALERTA Y PIDE LIMITAR EL CALENTAMIENTO GLOBAL
Un estudio señala que de no bajar la barrera del calentamiento global, los
efectos para ecosistemas y la vida en el planeta serán catastróficos.
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KUBRICK, UN  
ARTISTA DEL  
RENACIMIENTO
El escritor español 
Vicente Molina Foix 
relata la experiencia de 
trabajar con el genio del 
cine en la traducción de 
cinco de sus clásicos.
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COMISIONES SE 
SIRVEN CON LA 
CUCHARA GRANDE
Los servicios de 
cafetería, alimentación, 
edecanes y choferes 
seguirán activos en las 
comisiones ordinarias 
de los diputados.
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POR ISABEL GONZÁLEZ

El gobierno entrante no se 
opondrá a la construcción 
del Nuevo Aeropuerto Inter-
nacional de México (NAIM) 
si Carlos Slim y un grupo de 
empresarios ratifican sus in-
tenciones de economizar los 
costos de la obra.

En un video difundido en 
sus redes sociales, el presi-
dente electo, Andrés Manuel 
López Obrador, dijo que si los 
empresarios reducen los cos-
tos de los materiales de cons-
trucción, la nueva terminal 
aérea no sería cancelada.

“Lo que plantea Slim y un 
grupo es que se puedan re-
ducir los costos (...) sin que se 
utilicen recursos del presu-
puesto, en ese caso sí podría-
mos considerar la posibilidad 

Aeropuerto en Texcoco 
sí va, si lo financia la IP

 SERÍA FACTIBLE: LÓPEZ OBRADOR

Para microempresas, 
que concentran la 
mayoría del empleo, 
es más difícil afiliar
POR PAULO CANTILLO

La estructura e ingeniería de 
la seguridad social afecta al 
mercado laboral del país e 
impide que 57% de las per-
sonas empleadas en México 
tengan protección social por 
estar en la informalidad.

“Nuestras reglas no nos 

dan para formalizar para 
nada al 100% de nuestros tra-
bajadores”, explicó Gonzalo 
Hernández Licona, secretario 
ejecutivo del Consejo Nacio-
nal de Evaluación de la Políti-
ca de Desarrollo Social.

E n  e n t r e v i s t a  c o n 
Excélsior, dijo que una masa 
muy grande de trabajado-
res labora en micronegocios, 
que no tienen la capacidad 
de afiliar a sus trabajadores a 
la seguridad social.

Hernández Licona hizo 

un llamado al gobierno en-
trante a repensar las reglas 
que permitan una mayor for-
malización del empleo, en 
particular la propuesta de la 
seguridad social universal 
que se financiaría con im-
puestos generales.

Propuso fortalecer el Ser-
vicio Nacional de Empleo 
para reducir la desigualdad 
en el acceso a puestos de tra-
bajo y a definir cuotas para 
grupos vulnerables.
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Reglas en seguridad social 
traban el empleo formal

ENTREVISTA   GONZALO HERNÁNDEZ

“MÉXICO 
ACCEDE A 
MEJORES 
PRODUCTOS”
Al conmemorar los 25 
Años de la Autoridad de 
Competencia en México, 
el presidente Enrique 
Peña Nieto dijo que se 
tiene mayor competencia 
económica y eso 
benefició a las familias. 
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EMERGENCIA EN FLORIDA POR MICHAEL

ciudadana (28 mil 772 pesos).
Este año, la Cámara renovó 

el convenio de prestaciones 
económicas, sociales, cultu-
rales y recreativas con el Sin-
dicato, un acuerdo que se ha 
signado desde 1983 y que de-
talla los montos que deben ser 
repartidos a los sindicalizados 
de manera “discrecional”.
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Andrés Manuel López Obrador 
dijo que la obra podría continuar.

M
ás de 20 condados 
en Florida fueron 
declarados en estado 
de emergencia ante la 
cercanía del huracán 
Michael, que se prevé 
que llegue con vientos 

de categoría 3. En México, el Ejército 
implementó el Plan DN-III-E en Quintana Roo 
(foto), donde las clases fueron suspendidas 
por el paso del fenómeno climatológico.
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Jueves 
7:00

Lunes 
10:00

Martes
10:00

Huracán
Gran huracán
Trayectoria

Tormenta tropical

CUBA

COMUNIDAD

VIGILAN RENTA 
DE BICIS SIN 
ANCLAJE
Semovi e Invea 
evaluaron la operación 
de Mobike, Vbike y 
Dezba para determinar 
cuáles obtendrán 
permiso definitivo.
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de continuar con la construc-
ción en Texcoco (...) al final de 
cuentas va a ser la gente la que 
va a decidir porque va a haber 
una consulta”, explicó en el 
mensaje.
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“NO SE HA HECHO JUSTICIA”, RECLAMA 
LA VIUDA DE UN SOLDADO ASESINADO 
La esposa de uno de los soldados asesinados 
en mayo en Palmarito, Puebla, relató a Imagen 
Noticias, con Ciro Gómez Leyva, cómo le 
informaron sobre la trágica noticia. 
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ADRENALINA

ROBOT PUMA 
CONQUISTA  
ESPAÑA
Justina y cuatro 
alumnos de 
Ingeniería de la 
UNAM ganaron el 
primer lugar en el 
concurso de robots 
en Madrid, España. 

PÁGINA 17

PRIMERA

EXPRESIONES

Quitan 32 mil pesos por 
mes a cada senador 
Los ingresos mensuales 
netos de cada senador se-
rán de 105 mil pesos luego 
de que a cada legislador 
se le aplicó un recorte de 
32 mil 736.85 pesos tras la 
cancelación del pago de 
seguros de Vida y Separa-
ción Individualizado y la 
aprobación de la reduc-
ción a la dieta.

Los senadores de la 

LXIV Legislatura tendrán 
la tercera dieta más baja 
de los últimos 18 años. 

En el año 2001 el in-
greso neto mensual de 
un senador era de 74 mil 
65.16 pesos; en 2003, de 
86 mil 410 pesos, y desde 
2004, fue superior a 110 
mil pesos.

 — Leticia Robles de la Rosa
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VUELVE SU VOZ A MÉXICO
Tras superar el daño en sus cuerdas vocales, 
Shakira regresa a los escenarios. Inicia su 
gira por Latinoamérica en el Estadio Azteca.

BUSCA REPETIR TÍTULO
Astros, actual campeón, barrió a Indios y pasó 
a la Serie de Campeonato de la Liga Americana. 
Yanquis fue humillado por Medias Rojas.

ENRIQUE PEÑA NIETO
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LO QUE VIENE

Peña viaja a Q. Roo
Se prevé que el 
presidente Enrique 
Peña viaje a Quintana 
Roo para encabezar, 
a las 12:00 horas, 
la Clausura de la 
13 Conferencia de 
Ministros de Defensa 
de las Américas.

Senado se pinta de rosa
Hoy se encenderán 
en color rosa los 
edificios del Senado, 
en conmemoración 
del Mes del Cáncer de 
Mama. 

Desechan amparo de Panal

EL RADAR EXCÉLSIOR
excelsior@gimm.com.mx  @Excelsior

Leona y tigre atacan a su dueño en Ciudad Juárez
Un hombre fue atacado por una leona albina y un 
tigre de bengala cuando intentaba alimentarlos, en su 
domicilio en Ciudad Juárez.

POLÍTICA NACIONAL TODO MÉXICOEn San Lázaro 
liquidaron a 2,400; en 
el Senado eliminan 
75% de estímulos a 
productividad, ¿está 
usted de acuerdo con 
estas medidas?

EL SONDEO

NOSI

www.imagen.com.mx, 
01800 300 (IMAGEN)   
Tel. 5128 3096

64%

36%

Radicales

A siete semanas de tomar posesión, el próximo go-
bierno federal ha comenzado a recibir las facturas 
de los grupos radicales con los que se alió durante la 
campaña electoral. El domingo pasado, en Acapulco, 
maestros de la Ceteg reventaron la sesión número 18 

de los foros de consulta en materia educativa.
Los profesores disidentes de Guerrero se enfrentaron a si-

llazos con miembros de la Sección XIV del SNTE y exigieron la 
abrogación de la Reforma Educativa. Eso ocasionó que Esteban 
Moctezuma, próximo titular de la SEP, cancelara su participación 
en el encuentro y éste se suspendiera.

Durante la campaña electoral, Andrés Manuel López 
Obrador ofreció cancelar la Reforma Educativa, cosa que reiteró, 
ya como presidente electo, en Palacio Nacional –el 20 de agosto, 
día del inicio de clases– frente al presidente Enrique Peña Nieto 
y los equipos de uno y otro.

Sin embargo, para los maestros agrupados en la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación, la promesa de López 
Obrador no ha sido suficiente. No les gusta escuchar que la Re-
forma Educativa –que los obliga a ser evaluados y limita los días 
que pueden faltar a clases– será “cancelada”. Exigen que se diga 
que será “abrogada”.

El 19 de septiembre pasado, en visita a Oaxaca, como parte de 
su gira nacional de agradecimiento, el Presidente electo pidió a 
los profesores de la Sección XXII responder a la cancelación de la 
Reforma con la promesa de dar clases “semanas completas, no 
solamente de martes a jueves”.

Dicho mensaje no gustó nada a los maestros. El vocero de la 
Sección XXII, Wilbert Santiago, me dijo en Imagen Radio que 
los profesores se seguirían movilizando contra la reforma y todas 
las políticas que consideren equivocadas, al margen de quien sea 
el Presidente de la República.

Los disidentes tampoco ven con buenos ojos el probable re-
greso de Elba Esther Gordillo al frente del SNTE, cosa a la cual no 
parece oponerse AMLO.

¿Qué hará el próximo gobierno? ¿Aceptará las exigencias de 
la CNTE? ¿Se hará lo que anticipó el líder de los diputados de Mo-
rena, Mario Delgado, es decir, eliminar la Reforma Educativa de 
modo que “no quede ni una coma”, o simplemente no se aplicará?

¿Y qué pasará si para la CNTE no es suficiente lo que hagan 
el próximo gobierno y sus grupos parlamentarios? ¿Cómo los 
obligará a dar clases si no puede sancionarlos con descuentos o 
despidos?

Un problema similar se enfrenta con los grupos que se oponen 
a la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México 
(NAIM). El miércoles 3, durante una reunión entre pobladores de 
la zona de Texcoco y miembros del equipo de transición, los opo-
sitores de la terminal aérea –entre ellos los llamados Macheteros 
de Atenco– exigieron la cancelación del proyecto.

Pese a que todos los futuros funcionarios presentes coincidie-
ron con ellos y criticaron el NAIM –uno de los caballitos de batalla 
de López Obrador en campaña– los pobladores exigieron que 
no se haga la consulta que está programada para el 28 de octubre, 
para que la ciudadanía decida si el aeropuerto se sigue edificando 
en Texcoco o se cambia a los terrenos de la Base Aérea Militar de 
Santa Lucía.

Uno de los voceros de los inconformes incluso acusó al equipo 
de transición de haber inventado la consulta como pretexto para 
permitir que se siga construyendo el NAIM.

¿Qué pasará si en la consulta es aprobado el proyecto de 
Texcoco? No sería raro porque en todas las encuestas que se han 
levantado luego de la elección del 1 de julio esa ha sido la opción 
ganadora.

¿Qué hará el próximo gobierno si los activistas de Atenco y 
otros municipios desconocen la consulta y deciden bloquear las 
obras del NAIM?

De forma semejante, el equipo de transición parece haberse 
convertido en rehén de quienes demandan que se reinicie la in-
vestigación sobre los hechos violentos de Iguala en septiembre de 
2014 –cuando fueron asesinadas seis personas y desaparecieron 
43 estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa.

Si bien las pesquisas a cargo de la PGR aún tienen que des-
cubrir qué pasó con 42 de los 43 normalistas desaparecidos, ya 
hay un centenar de personas en prisión, procesadas por diversos 
delitos. ¿Quedarán en libertad esos presuntos responsables de los 
hechos?

Durante cuatro años, los familiares de los desaparecidos han 
exigido que se investigue al Ejército por esos hechos, cosa a la que 
ha accedido López Obrador, pese a que las investigaciones no 
han arrojado datos que haga eso necesario.

Pero aun si se interroga a los soldados, eso no garantiza un 
resultado distinto.

¿Qué hará el próximo gobierno si no puede cumplir las 
demandas de los padres de los normalistas, que salieron de la 
reunión que tuvieron con López Obrador el 26 de septiembre 
pasado con la esperanza –así lo declararon a los medios– de vol-
ver a ver a sus hijos?

Bitácora del Director

PASCAL BELTRÁN 
DEL RÍO

pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

RECONTARÁN VOTOS, PERO AHORA DE ALCALDÍA
PUEBLA, Pue.— El TEPJF ordenó un nuevo re-
cuento en esta entidad, pero en la elección de 
alcalde de Atlixco, uno de los municipios más 
importantes de la entidad, y la diligencia em-
pezó ayer. El Tribunal Electoral de Puebla re-
cuenta los sufragios que están en 83 paquetes 
electorales, los cuales estaban resguardados en 

la bodega del IEE, ubicada en Cuautlancingo.
Para llevar a cabo esta tarea, el TEEP instaló 

diez mesas de trabajo que permitirán el recuen-
to parcial de votos, que previo a esta decisión te-
nían como alcalde electo a Guillermo Velázquez 
Gutiérrez, quien contendió como candidato de 
la coalición de Por Puebla al Frente.

 — Fernando Pérez Corona

RESULTADOS
El inconforme, Eleazar Pé-
rez Sánchez, excandidato 
de Morena, aseguró que el 
recuento volverá a ratifi-
car el triunfo del PAN, por-
que fueron embarazadas 
las urnas.

Morena impulsa 9 
reformas para 2018

Martí Batres promueve una agenda de consenso que incluye 
la eliminación del fuero y la bodas gay en todo el país

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Sin incluir la Reforma Educa-
tiva, regularización de drogas 
y aborto, el presidente del Se-
nado, Martí Batres, impulsa 
una agenda de consenso de 
nueve puntos a aprobar en 
este último trimestre del año.

La propuesta de Batres in-
cluye la eliminación del fue-
ro, paridad de género en todos 
los niveles de gobierno, legali-
zación nacional de matrimo-
nios gay, educación superior 
obligatoria, extinción de domi-
nio contra corruptos, reorga-
nización de la administración 
pública federal, ley de justicia 
laboral, ampliación del catálo-
go de delitos graves y creación 
de la Fiscalía General.

Sobre la agenda dijo que 
“considero que nos pueden 
ayudar para que haya acerca-
mientos. Hay otros temas en 
los que no se han presentado 
iniciativas hasta ahora en el 
Senado. Avancemos con éstos 
y vamos a seguir avanzando, 
aquí vamos a estar seis años”.

Sobre la ausencia de temas 
que han sido considerados 
prioritarios tanto por el presi-
dente electo como por algu-
nos de quienes serán parte de 
su gabinete, como la Reforma 
Educativa, explicó que “aun 
cuando hay iniciativas que se 
han presentado debemos re-
conocer que hay un proceso de 
consulta que está realizando el 
equipo del presidente electo y 
va a arrojar determinados re-
sultados que deben tomarse en 
cuenta; el propio Senado po-
dría hacer sus propias consultas 
y, por otro lado, hay posiciona-
mientos divergentes sobre este 
tema en el interior del Senado”.

Este fin de semana, la se-
nadora Olga Sánchez adelantó 
que el sexenio de Andrés Ma-
nuel López Obrador legalizará 
el consumo medicinal y recrea-
tivo de la mariguana, así como 

SENADO NO INCLUYE LA REFORMA EDUCATIVA

Foto: Daniel Betanzos/Archivo

El presidente del Senado, Martí Batres, impulsa una agenda de consenso de nueve puntos a aprobar 
antes de diciembre; ellos son:

REFORMAS A LA VISTA

Eliminación  
del fuero.

Paridad de género en 
todos los niveles de 
gobierno.

Legalización nacional 
de matrimonios gay.

Educación superior 
obligatoria.

Extinción de dominio 
contra corruptos.

Reorganización de la 
administración públi-
ca federal.

Ley de justicia  
laboral.

Ampliación del catálo-
go de delitos graves.

Creación de la Fis-
calía General de la 
República.

el uso medicinal de la amapola, 
acompañadas de castigos para 
quien venda estas drogas a me-
nores y de un programa de apo-
yo para los adictos.

Interrogado sobre la ausen-
cia de ese tema en la agenda 
que propone a la Jucopo, Martí 
Batres aclaró que su propues-
ta se basa en temas que ya han 
sido presentados en el Senado 
y que cuentan con consenso 
inicial; el de las drogas todavía 
no tiene una iniciativa.

Ayer, sin embargo, senado-
res de todos los partidos, como 
Gustavo Madero, del PAN; Mi-
guel Ángel Mancera, del PRD, y 
Raúl Bolaños, del Partido Verde, 
respaldaron la propuesta de re-
gularizar el consumo de éstas.

Lo mismo ocurre con el 
tema del aborto y su legali-
zación a nivel federal; explicó 
que, sin duda, al momento de 
que se presentes las propues-
tas se construirá los consen-
sos necesarios.

Anoche, la Jucopo del Se-
nado se dio una semana más 
para construir una agenda de 
consenso, porque sus inte-
grantes no lograron poner-
se de acuerdo como estaba 
previsto ayer. Ricardo Mon-
real, presidente de la Junta, 
explicó que la agenda puede 
extenderse a 15 temas y con-
firmó que la legalización de la 
mariguana y la regulación de 
la amapola medicinal estará 
dentro de esos temas.

Un juez desechó un 
amparo impulsado por 
el Panal en contra de la 
pérdida de su registro, 
la cual determinó el INE 
en septiembre pasado. 
Según argumentos 
de Juan Pablo Gómez, 
titular del Juzgado 
Cuarto de Distrito en 
Materia Administrativa 
del Primer Circuito, 
el amparo es 
notoriamente 
improcedente y por 

tanto lo conducente era 
desechar el recurso.

 — Juan Pablo Reyes

EL HECHO
Panal impugnó la declara-
toria del INE de pérdida de 
registro del partido por no 
haber obtenido 3% de la 
votación válida emitida en 
alguna de las elecciones 
pasadas.

“Hay 
otros te-

mas en los 
que no se 

han presen-
tado iniciati-

vas. Avancemos 
con éstos y vamos 
a seguir avanzan-

do, aquí vamos 
a estar seis 

años.”

MARTÍ BATRES
PRESIDENTE 
DEL SENADO
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Ya no apostaría  
por Texcoco

Después de hacer propaganda a favor de la 
construcción del NAIM en la Base Militar de 
Santa Lucía —a 36 kilómetros del Aeropuerto 
Benito Juárez—, López Obrador prometió ser 
“objetivo” e “imparcial” frente a la inminente 

“Consulta” que deberá poner fin a 17 años de estéril polémi-
ca sobre dónde construirlo.

En un video que hizo público en Facebook, el presidente 
electo dejó clarísimo que el financiamiento que todavía le 
falta a la otra opción, la de Texcoco, calculado en 88 mil mi-
llones de pesos, no será con recursos públicos.

Y sin embargo, dejó la puerta abierta para que empresa-
rios de Texcoco, “como Carlos Slim y otros”, puedan hacer-
se cargo de la mencionada inversión. 

“En ese caso —nótese, sólo en ese caso— podríamos 
considerar la posibilidad de continuar en Texcoco...”.

Y para taparle el ojo al macho: “Al final, la gente tendrá 
que decidir...”.

La construcción de un nuevo aeropuerto, inevitable para 
el desarrollo del país, es un tema que no hemos podido re-
solver desde octubre de 2001, cuando el régimen de Fox 
planteó hacerlo en los municipios de Atenco y Texcoco.

El proyecto fue tan mal planteado que derivó en un mo-
vimiento civil, conocido como Los Macheteros de Atenco, 
que hizo retroceder al entonces presidente de la República 
y canceló definitivamente ese proyecto. 

 n El presidente electo reveló que el lunes tuvo un acuerdo 
con Javier Jiménez Espriú sobre el tema del NAIM, duran-
te la gira que realizó por Zacatecas. 

Y es que el próximo titular de la SCT le adelantó informa-
ción a su jefe que dará a conocer el próximo 15 de octubre.

Esa información está contenida en un estudio realizado 
por especialistas franceses que —apuesto dos a uno— será 
favorable a la opción de Santa Lucía. 

AMLO, además, dijo que le llamó la atención que una 
prestigiada empresa, OAS, dijera, ya hace tiempo, que po-
dían operar simultáneamente los aeropuertos de Santa 
Lucía y Benito Juárez sin problemas de interferencia de es-
pacio aéreo.

“Esto permitiría resolver el problema a futuro, 20 o 30 
años”, aseveró.  Los estudios de los franceses, que refiere 
Andrés Manuel, sobra decirlo, son radicalmente opuestos a 
los realizados por los expertos internacionales de Mitre, por 
el Colegio de Ingenieros y por otros organismos nacionales 
que, afirman, es “inviable” la opción de los dos aeropuertos. 

Por si sigue con la duda sobre dónde están las preferen-
cias de AMLO, cheque lo 
que sigue:

“Si se construye Texco-
co, se tendrían que cerrar 
dos aeropuertos: el actual 
de la Ciudad de México y el 
de Santa Lucía. Allí sí hay 
clara interferencia aérea”.

Pero eso sí. Jura que va 
a actuar con imparcialidad 
frente a la Consulta que el 
28 de octubre hará la fun-
dación Rosenblueth en 527 
municipios. “Pero como tengo información —justificó— 
quiero compartirla para que de esa manera la gente deci-
da con libertad y se haga lo que mejor convenga al interés 
general. No es que incline por una u otra opción”, aseveró.

Jiménez Espriú, por cierto, recibió un correo electrónico 
de Ruiz Esparza en que le informaba de que se iba a iniciar 
una campaña en radio y televisión en favor del aeropuerto 
de Texcoco. “Pedí bajarla”, le dijo el titular de la SCT saliente. 
Y ya la bajaron.

Más de Andrés. Dice tener información de que cesaron 
al jefe de la Fuerza Aérea Mexicana por dar información de 
la Base Militar de Santa Lucía al próximo secretario de Co-
municaciones. Si confirma la versión, añadió, “lo reinstalaré 
para evitar una injusticia”.

 n Es claro que el presidente electo adoptó un tono más crí-
tico con el Aeropuerto en Texcoco. Lo notamos aquí y lo no-
tan fuera. Los consultores en riesgos políticos de Eurasia, 
empresa con presencia en cuatro continentes, destacan en 
su reporte de ayer.  Va textual: 

“La retórica de la mayoría del equipo de López Obrador 
también ha sido negativa hacia el proyecto actual. Pero, por 
otro lado, la alternativa propuesta por López Obrador y su 
equipo (la expansión y adaptación del aeropuerto militar de 
Santa Lucía) ha sido considerada inviable por una amplia 
gama de expertos, además del costo que supondría la can-
celación del proyecto actual. 

“…En última instancia, la consulta pública probablemente 
se realizará de una manera que produzca el resultado que 
desea López Obrador y usará esto como cobertura para su 
decisión. 

“Probablemente, quiera evitar el costo económico y de 
reputación con los inversionistas de cancelar el proyecto 
actual, pero la señalización es confusa. Interesante. Tam-
bién dijo hoy que favorecería una privatización que sería 
más barata y no incurriría en ningún costo para los contri-
buyentes, lo que podría ser una forma adicional de justificar 
la continuación del proyecto”, puntualizó.

 n Conocí a Pablo Emilio Marentes en la década de los no-
ventas. Trabajaba entonces para la maestra Elba Esther 
Gordillo. Era su jefe de prensa. Por aquellos tiempos lo veía 
seguido en la Cámara de Diputados. 

Lo recuerdo como un tipo amable, conversador, inteli-
gente, siempre dispuesto a ayudar. Ayer lo mataron. Un tiro 
en la cabeza en pleno día. Caminaba sobre la acera de la 
calle Diez de Bonilla, colonia San Miguel Chapultepec. 

Unos dicen que fue un “asalto”, otros que“cobro de piso”. 
Era dueño de estacionamientos. Mi indignación, rabia e im-
potencia por la inseguridad que vivimos en la Ciudad de 
México. La impunidad a todo lo que da. Estamos a merced 
de la delincuencia. Un abrazo a su papá, Pablo Marentes.

El tema de un 
nuevo aeropuerto 
es algo que no se 
ha podido resolver 
desde el sexenio 
del panista 
Vicente Fox.

Arsenal

FRANCISCO  
GARFIAS

panchogarfias@yahoo.com.
mx

El secretario de Comunica-
ciones y Transportes, Gerar-
do Ruiz Esparza, negó que 
se haya retirado una campa-
ña sobre el Nuevo Aeropuer-
to Internacional de México, a 
petición del presidente elec-
to, Andrés Manuel López 
Obrador.

Aclaró que fue decisión 
propia diferir la campaña, “no 
es que se haya bajado”, sino 
que “no es un momento pro-
picio para entrar en una con-
frontación de sí-no, por eso 
más que bajarla, la diferimos y 
va a venir después”.

El funcionario federal su-
brayó que las cosas se deben 
hacer “civilizadamente y con 
tranquilidad” y no se está obs-
taculizando nada.

 — Notimex

Los coordinadores parla-
mentarios en la Cámara de 
Diputados acordaron no po-
litizar el accidente en el que 
está involucrado el legis-
lador de Morena, Cipriano 
Charrez Pedraza (CCP).

El coordinador del PRD 
en la Cámara de Diputados, 
Ricardo Gallardo, dijo que el 
acuerdo entre los líderes de 
las ocho fuerzas políticas en 
San Lázaro fue dejar el tema 
en el ámbito judicial. “

Debe de prevalecer la 
justicia. Al final de cuentas 
es un tema judicial cien por 

ciento. Si lo convirtiéramos 
en un tema político a nadie 
beneficia”, explicó.

Anoche, la Fiscalía de Hi-
dalgo dijo que según sus in-
vestigaciones, quien iba 
manejando la camioneta era 
una persona con las inicia-
les CCP.

 — Tania Rosas y Emmanuel Rincón

SCT difirió 
campaña

Llaman a  
no politizar 1

PERSONA
murió en el accidente 

donde se implicó a 
Cipriano Charrez

BREVES

Se abren a la IP en 
NAIM de Texcoco
Revela que se 
pidieron 88 
mil mdp del 
erario para el 
fideicomiso

PODRÍA SEGUIR EDIFICACIÓN: LÓPEZ OBRADOR

Foto: Mateo Reyes

BENEFICIO. Andrés Manuel López Obrador dijo que se pagarán 5 mil pesos al mes a los que se 
dediquen a sembrar árboles.

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

El presidente electo de Mé-
xico, Andrés Manuel López 
Obrador, señaló que si Carlos 
Slim y un grupo de empresa-
rios ratifican sus intenciones 
de economizar los costos de 
la construcción del Nue-
vo Aeropuerto Internacional 
de México (NAIM), el gobierno 
entrante no se opondría a que 
la obra continúe bajo ese es-
quema de financiamiento en 
Texcoco, Estado de México.

A través de un  video di-
fundido en sus redes sociales, 
detalló que supo de las inten-
ciones de un grupo de  empre-
sarios para reducir los costos 
de los materiales de cons-
trucción de la nueva terminal 
aérea, y con ello, fortalecer al 
mercado interno mexicano.

De ser así, la obra no sería 
cancelada en mi gobierno, se-
ñaló López Obrador.

“Hay empresarios como 
Carlos Slim y otros que tie-
nen obras en el aeropuerto 
de Texcoco, inversiones y que 
están planteando que se pue-
de terminar el aeropuerto de 
Texcoco con un costo menor 
si se abaratan materiales, si se 
compran materiales en Méxi-
co, si se  fortalece  el mercado 
interno, en definitiva, el nuevo 
aeropuerto estaría terminan-
do en el 2024; lo que plan-
tea Slim y un grupo es que se 
puedan reducir los costos y lo 
que más importa, que podría 
hacerse cargo de la inversión 
sin que se utilicen recursos 
del presupuesto, en ese caso  
sí podríamos considerar la 
posibilidad de continuar con 
la construcción en Texcoco y 
no cancelar la obra, al final de 
cuentas va a ser la gente la que 
va a decidir, porque va haber 
una consulta a finales de este 
mes”, explicó en el mensaje.

Aseguró que él no se incli-
na por la opción de Texcoco 
o Santa Lucía, si no que en su 
carácter de presidente electo 
debe ser lo más objetivo po-
sible e imparcial en un tema 
donde la gente será la que de-
cida en libertad lo que más 
conviene al país.

En otra parte del video, Ló-
pez Obrador reveló que los in-
tegrantes del fideicomiso del 
aeropuerto en Texcoco  solici-
taron 88 mil millones de pesos 
más recursos para continuar 
la terminal aérea.

Lo cual, sentenció el tabas-
queño, no es compartido por 
su equipo de trabajo  ni por él.

Se hizo una reunión del fidei-
comiso y se están solicitando 
88 mil millones de  pesos del 
presupuesto público; esto no 
es posible.”

“Se hablaba de que no se 
iban a necesitar estos fondos 
cuando me presentaron el 
dictamen.”

ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE ELECTO

Presentan el 
programa de 
reforestación
El presidente electo, An-
drés Manuel López 
Obrador, acudió a la pre-
sentación del programa 
Sembrando Vida, a par-
tir del cual se sembrará un 
millón de hectáreas de ár-
boles frutales y madera-
bles en 19 estados del país 
que generarán 400 mil 
empleos directos.

La primera etapa del 
programa, a cargo de la 
Secretaría del Bienestar, 
iniciará en el 2019 en  Ve-
racruz, Tabasco, Chiapas 
y Campeche y generará 
220 mil empleos en esas 
regiones.

El programa Sembran-
do Vida se enfocará a ata-
car dos problemáticas que 
predominan en el campo: 
pobreza rural y degrada-
ción ambiental y se pa-
gará 5 mil pesos al mes a 
los jornaleros por cultivar 
2.5 hectáreas. La segunda 
etapa del programa co-
menzará hasta el 2020.

 — Isabel González

Cofece pide revisar  
la saturación aérea
Cualquiera que sea la de-
terminación del nuevo go-
bierno respecto del Nuevo 
Aeropuerto Internacional 
de México (NAIM) o la am-
pliación de la base aérea 
de Santa Lucía, por lo me-
nos durante los siguientes 
tres años se seguirá usan-
do el aeródromo actual, 
por lo que las recomen-
daciones de la Comisión 
Federal de Competen-
cia (Cofece) se centran en 
una mejor administración 
y distribución de los slots 
ya que toman mayor rele-
vancia, observó Alejandra 
Palacios, presidente de la 
Cofece.

Consideró que “ lo que 
sí sabemos es que ya sea 

que se decida que sea 
Texcoco o la ampliación 
de Santa Lucía, esto no va 
a suceder  de la noche a la 
mañana; es decir, quie-
nes usamos el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad 
de México para despegues 
y aterrizajes, estaremos 
usándolo, por lo menos 
los próximo tres años. 
Y como ustedes saben, 
nosotros hicimos un es-
tudio de cómo se asignan 
los slots en el aeropuerto 
y cómo la infraestructura 
saturada del aeropuerto se 
puede usar de mejor ma-
nera y me parece que esas 
recomendaciones toman 
relevancia en estos días”.

 — José de Jesús Guadarrama

Foto: Especial

Alejandra Palacios dijo que se debe revisar la actual opera-
ción del aeropuerto capitalino.

BUENA SALUD
López Obrador ratificó que 
tras su revisión en el Instituto 
Nacional de Cardiología, el 
pasado 2 de octubre, el resul-
tado de la evaluación fue po-
sitivo: “Estoy muy bien, bien 
y de buenas”, subrayó.



EXCELSIOR : MARTES 9 DE OCTUBRE DE 2018 PRIMERA

5

POR ABRAHAM NAVA
abrham.nava@gimm.com.mx

Los foros realizados con víc-
timas en torno a la seguridad 
fueron suspendidos, pero no 
cancelados, advirtió el se-
nador Alfonso Durazo quien 
será el próximo secretario de 
Seguridad Pública durante el 
gobierno de Andrés Manuel 
de López Obrador.

“Los foros no se han 
cancelado, no todos aque-
llos que están antes de la lí-
nea de tiempo, en la que es 
imprescindible cerrar las 
consultas para recoger las 
aportaciones y poder incor-
porarlas en el diseño final de 
las políticas que habremos 
de presentar muy próxima-
mente en materia de seguri-
dad pública.”

Aseguró que los encuen-
tros con las víctimas en Ta-
maulipas, Veracruz, Sinaloa y 
Morelos se realizarán de ma-
nera no tan formal.

“Otros sí, efectivamente, 
no se realizarán pero debo 

comunicarles a ustedes que 
yo me reuniré con las víc-
timas, así no se dé esta re-
unión en el marco de las 
formalidades que luego im-
plica un foro, en este recogi-
mos provistos”.

ENCUENTRO
Fue parte del mensaje en su 
participación en el foro Diá-
logos sobre seguridad y de-
sarrollo policial, uno de los 
últimos que se desarrollan 
con la sociedad civil; ahí re-
conoció la importancia de 
trabajar en el mejoramien-
to de las policías y de insis-
tir en reforzar a las policías 
municipales.

Niega Durazo 
cancelar foros

Foto: Pável Jurado

Alfonso Durazo reconoció la importancia de trabajar en el mejo-
ramiento de las policías.

Esteban Moctezuma, próxi-
mo titular de la SEP.

TRANSICIÓN   DEBATE

POSICIÓN
La senadora Olga Sán-
chez dijo que ve inviable 
aministía a mujeres pre-
sas por aborto, pero pidió 
legislar al respecto.

Saca provecho de 
Lady Champagne
La senadora por 
Baja California 
lamenta la 
violencia política 
que se ejerció  
en su contra
POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

La senadora Alejandra León 
Gastélum decidió capitali-
zar el escándalo de las horas 
posteriores al triunfo elec-
toral de Morena y construir 
lo que ahora ya es una reali-
dad legal: la Fundación Lady 
Champagne.

Conocida en Mexicali por 
su activismo en medio am-
biente y salud, así como por 
su trabajo con jornaleros y 
pescadores, la actual legisla-
dora por el Partido del Traba-
jo se volvió famosa cuando se 
viralizó el video en el que ce-
lebraba, el primero de julio, 
haber ganado la representa-
ción ante la Cámara Alta por 
más de 800 mil votos. 

A tres meses de aquel epi-
sodio, que le valió la suspen-
sión de sus derechos como 
militante de Morena, Lady 
Champagne ha decidido dar-
le la vuelta al escarnio, ca-
pitalizar su sobrenombre y 
demostrarle a su partido que 
se equivocó. 

En entrevista, cuenta que 
el polémico brindis fue con 
dos botellas de champagne, 
en memoria de sus padres 

LEÓN CREA ASOCIACIÓN

Foto: Archivo

RETO. Alejandra León Gastélum dijo que ayudará a personas con 
cáncer en Baja California.

fallecidos hace cinco años. 
“La botella azul ese día 

nos la bebimos entre todo el 
equipo de campaña y la bo-
tella rosa fue para brindar con 
ésta, a nombre de mi madre, 
en memoria de mi madre, que 
sobrevivió durante 
10 años al cáncer de 
mama, y sentir que 
yo estaba festejan-
do con ella”, contó.

León Gastélum 
detalló que cuando 
se desencadena la 
controversia en tor-
no a Lady Champagne, “tuve 
momentos muy fuertes de 
meditación y preguntándo-
me el por qué y el cómo sí salir 
adelante: “Y fue que se dio la 
idea de hacer Fundación Lady 
Champagne, ahora ya regis-
trada”, anunció.

 “Fundación Lady Cham-
pagne se va dedicar a realizar 
sueños de personas que ten-
gan cáncer, en estado ya muy 
especial. Y buscaremos hacer-
les feliz, la vida que les toca vi-
vir”, describió. 

“Yo creo que ese 
estigma que se le 
hace a la mujer por 
decir una grosería, 
por beber una copa 
de champagne, una 
copa de vino, un 
tarro cerveza, una 
chabela con cla-

mato y camaroncitos, ese es-
tigma lo tenemos que quitar”, 
argumentó. 

Se queja de violencia políti-
ca de género tanto por parte de 
su partido como por el video 
que, asegura, difundió dos días 
después de la elección.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

A pesar de que se derogue 
la Reforma Educativa, a los 
maestros que no asistan a 
las aulas, por los motivos 
que sean, se les aplicará 
la ley, advirtió el próximo 
secretario de Educación, 
Esteban Moctezuma Ba-
rragán, al asegurar que la 
relación laboral entre la 
SEP y el magisterio “siem-
pre ha estado regulada”.

Remarcó que la relación 
laboral con los maestros en 
México con la Secretaría de 
Educación Pública siempre 
ha estado reglamentada.

“No se reglamentó con 
la Reforma educativa, ya 
había sanciones para los 
maestros faltistas”, dijo.

Entrevistado por Pascal 
Beltrán del Río para Ima-
gen Radio, Moctezuma 
Barragán dijo que “la cosa 
es ver por qué faltan”.

“Todo mundo tiene de-
rechos políticos, pero tie-
nen que cumplir. 

Se aplicará 
la ley a los 
docentes: 
Moctezuma

REACCIÓN

     FUTURO
Alejandra León 
dijo que irá por la 
gubernatura de Baja 
California, que se 
renovará en 2019.

Foto: Archivo
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POR TANIA ROSAS
tania.rosas@gimm.com.mx

La Cámara de Diputados 
acotó, pero no terminó con 
los servicios de cafetería, ali-
mentación, edecanes ni cho-
feres en las recién creadas 
comisiones ordinarias.

El Comité de Administra-
ción de la Cámara aceptó que 
las 46 comisiones ordinarias 
cuenten con estos servicios y 
que el presidente de cada una 
de ellas tenga el apoyo de un 
enlace técnico, un enlace 
parlamentario, un asistente 
parlamentario, dos secreta-
rias, un chofer y dos auxilia-
res administrativos.

El acuerdo precisa que 
para cada reunión de traba-
jo, las comisiones podrán ac-
ceder al servicio de cafetería, 
edecanes y montaje, por lo 
cual se pagarán hasta 2 mil 
400 pesos.

También habrá servicio 
de alimentación hasta para 
50 personas, pero sólo para 
dos eventos en periodos or-
dinarios y uno en periodos de 
receso, para lo cual se paga-
rán 10 mil pesos por servicio.

Aunque se acotaron los 
recursos humanos, los gru-
pos parlamentarios avalaron 
que cada presidente de las 
comisiones sea apoyado por 
tres personas contratadas por 

honorarios: un enlace técni-
co con sueldo de 38 mil 990 
pesos brutos mensuales; un 
enlace parlamentario A, con 
sueldo de 35 mil 520 pesos 
brutos y un asistente parla-
mentario con remuneración 
de 21 mil 11 pesos brutos.

Además, los presidentes 

de las comisiones ordina-
rias tendrán derecho a los 
servicios de otros cinco tra-
bajadores, personal de la 
Cámara: dos secretarias, 
un chofer y dos auxiliares 
administrativos.

Asimismo, cada secreta-
rio de las comisiones ordi-
narias podrá contratar a un 
enlace parlamentario, al cual 
se le pagarán 28 mil 410 pe-
sos brutos mensuales, por 
honorarios.

Cada comisión ordi-
naria debe tener para su 
funcionamiento recursos 
materiales como una ofici-
na, mobiliario, fotocopiado-
ra y televisión.

GANONES
Por mes se le darán 2 mil 
400 pesos a cada comi-
sión bicamaral para el 
servicio de cafetería, 
edecanes y montaje.

Diputados cuidan 
apapacho sindical

Se le autorizan 162 mil pesos mensuales para cubrir 
gastos; su líder recibirá 8 mil pesos en vales de despensa

POR TANIA ROSAS
tania.rosas@gimm.com.mx

La Cámara de Diputados li-
quidó a 2 mil 400 empleados, 
pero no terminó con privile-
gios para el Sindicato, al cual 
le autorizó 162 mil 164 pesos 
al mes para cubrir gastos que 
van desde la compra de des-
pensa hasta las gestiones en 
favor de los trabajadores.

La Cámara aceptó que 
desde septiembre y al menos 
hasta diciembre de este año 
se le otorgarán al nuevo se-
cretario general del Sindicato 
de Trabajadores de la Cáma-
ra de Diputados, Jesús Sal-
vador Aguilar Aguilar, 8 mil 
164 pesos al mes para vales 
de despensa, recursos que se 
reconocen son “de natura-
leza extra legal y por lo tanto 
discrecional”.

El gremio afirma que este 
recurso se ha otorgado en 
meses anteriores y es para su-
fragar gastos que se presentan 
en las oficinas.

Además, la institución le-
gislativa aceptó el otorga-
miento de 114 mil pesos al 
mes “a efecto de sufragar los 
gastos que se generan con 
motivo del encargo sindical”, 
recursos de los que será res-
ponsable Aguilar.

“La Cámara reconoce que 
como consecuencia de los 
trabajos que desempeñan los 
integrantes del Sindicato se 
derivan diversos gastos”, pre-
cisa el acuerdo que fue signa-
do por líderes sindicales y el 
secretario de Servicios Admi-
nistrativos y Financieros de la 
institución legislativa, Carlos 
Olson, y la directora general 
de Recursos Humanos, Abril 
Aguayo.  

PARA GESTIONES
Asimismo, la Cámara aceptó 
pagar hasta diciembre 40 mil 
pesos mensuales al Comité 
Ejecutivo General a efecto de 
llevar a cabo diversas gestio-
nes en favor de los trabajado-
res de base sindicalizada.

Por ejemplo, los recur-
sos que se le darán al mes 
al Sindicato son superiores 
a los recursos que mensual-
mente recibe cada diputado 
por asistencia legislativa (45 
mil 786 pesos) y por aten-
ción ciudadana (28 mil 772 
pesos).

Este año, la Cámara renovó 
el convenio de prestaciones 
económicas, sociales, cultu-
rales y recreativas con el Sin-
dicato, un convenio que se ha 
signado desde 1983 y que de-
talla los montos que deben ser 
repartidos a los sindicalizados 
de manera “discrecional”.

Lo anterior para “lograr 
un equilibrio económico que 

LIBRA AUSTERIDAD EN SAN LÁZARO

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

* Primer año que se hizo pública

Foto: Archivo

El descuento de la dieta bruta implicó en estos dos primeros 
meses un ahorro de ocho millones de pesos.

La Cámara aceptó pagar hasta diciembre 40 mil pesos mensuales al Comi-
té Ejecutivo General del sindicato.Apoyo

Es el ingreso  
más bajo en los 
últimos 18 años
POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Cada uno de los 127 senado-
res en activo sufrió una mer-
ma en la construcción de 
su dieta mensual de 32 mil 
736.85 pesos, dada la des-
aparición de 19 mil 436.85 
pesos del pago de seguros 
de vida y de separación in-
dividualizado, así como la 
disminución de 13 mil 300 
pesos en su dieta neta, por lo 
que sus ingresos mensuales 
netos quedaron en 105 mil 
pesos, en lugar de los 118 mil 
300 pesos programados.

De esta forma, los sena-
dores de la LXIV Legislatura 
tienen la tercera dieta neta 
más baja de los últimos 18 
años, pues un senador ganó 
en el año 2001 una dieta de 
74 mil 656 pesos mensuales; 
en el año 2003 su dieta fue 
de 86 mil 410 pesos al mes y 
ahora obtendrá 105 mil pe-
sos; desde el año de 2004; 
es decir, en los últimos 14 
años, la dieta de un senador 
fue siempre superior a 110 
mil pesos al mes.

Una vez organizada toda 
la estructura de pagos que 
componen la dieta de los 
senadores, desde este mes 
de octubre se regularizó la 
entrega de la die-
ta de los sena-
dores, dado que 
en septiembre la 
recibieron ha-
cia la segunda 
quincena.

El descuento 
de la dieta bruta 
implicó en estos dos prime-
ros meses un ahorro de ocho 
millones 315 mil 159.9 pesos; 
la ausencia del senador 128, 
Noé Castañón, implicó un 
ahorro adicional del Senado 
de medio millón de pesos.

Para este año, de acuer-
do con la información publi-
cada en el Diario Oficial de 
la Federación, en el Sena-
do, el total bruto de una die-
ta de senador en este 2018 
fue de 226 mil 464.52 pesos, 
porque incluye 171 mil 443 
pesos de la dieta bruta, así 
como el pago de los seguros 
de separación individuali-
zada; vida; gastos médicos 
mayores y retiro, que impli-
caban 19 mil 436.85 pesos, 
más 20 mil 497.13 pesos de 

Merma dieta 
de senadores 
32 mil pesos

AUSTERIDAD   CÁMARA ALTA

la gratificación de fin de año 
calculada mensualmente; 
mil nueve de cuotas al Fo-
vissste y otras aportaciones 
de seguridad social.

Sin incluir los 19 mil 
436.85 pesos de los cua-
tro seguros que tenían: se-
paración individualizada; 
vida; gastos médicos mayo-
res y retiro, la dieta bruta era 
de 171 mil 443 pesos hasta 
agosto pasado; a partir del 1 
de septiembre quedó en 151 
mil 443.93 pesos; es decir, 19 
mil 999.07 pesos menos.

Los senadores pagaron 
a la Secretaría de Hacien-
da por la dieta original para 
este 2018 un total de 50 mil 
598.91 pesos mensuales; 
ahora, con el recorte, el pago 

de impuestos es 
de 43 mil 777.93 
pesos; es decir, 
seis mil 820.98 
pesos menos.

La cuota del 
ISSSTE era de dos 
mil 569.14 de pe-
sos mensuales y 

ahora es de dos mil 603 pe-
sos cada mes; es decir, 33.86 
pesos más.

De esta forma, la dieta 
neta, luego del pago de ISR y 
de las cuotas al ISSSTE pasó 
de 118 mil 300 pesos progra-
mados para este año a 105 
mil pesos; es decir, 13 mil 
300 pesos menos, a los cua-
les se suma la cancelación 
de los 19 mil 436.85 pesos 
del pago de los seguros que 
tenían contratados y que el 
Senado pagaba la cuota; es 
decir, la disminución total 
fue de 32 mil 736.85 pesos.

Los senadores que así lo 
decidan continuarán con los 
seguros de separación in-
dividualizada; vida; gastos 
médicos mayores y retiro.

a dar recursos por fomento 
deportivo, fomento turístico, 
apoyo para gastos del Sindi-
cato, ayuda de pasajes, Día 
de Reyes, Día del Niño, Día de 
la Madre, Día del Padre, Día 
del Trabajador de la Cámara 
de Diputados, Día de la Se-
nectud, Día del Trabajo, Día 
del Bibliotecario, Día del To-
pógrafo, Día del Empleado 
Postal, Aniversario de la Re-
volución Mexicana, estímulos 
por puntualidad y asistencia, 
ayuda para la cena de Navi-
dad, así como ayuda mensual 
para renta, transporte y des-
pensa, entre otras cosas.

SUELDOS
En primera instancia, la Cá-
mara debe dar a todos los tra-
bajadores 8.03 días de salario 
mínimo (709 pesos) tan sólo 
por pertenecer al gremio.

Al mes, todos los trabaja-
dores del gremio deben tener 
30.11 días de salario mínimo 
(2 mil 660 pesos) por concep-
to de ayuda para renta, trans-
porte y despensa, además de 
los 2 mil 470 pesos en vales 
para tiendas de autoservicio, 
entre otros apoyos.

Ayer, Excélsior dio a cono-
cer que la Cámara de Dipu-
tados erogó 450 millones de 
pesos en el pago de finiquito 
de dos mil 400 trabajadores.

Determinó que algunos de 
estos exempleados podrían 
ser recontratados.

            ESCENARIO
Si algunos seguros 
prevalecen, la dieta 
de los senadores 
podría reducirse a 
85 mil pesos.

19
MIL

pesos estaban 
contemplados para 

seguros.

13
MIL

pesos de su dieta neta 
ya no recibirán los 

senadores.

Dieta neta de senadores por comienzo de Legislatura
A LA BAJA

Acotan privilegios, pero no los quitan
SAN LÁZARO

20092001* 2003 2012 20152006 2018

74,656
86,410

124,180
126,800

121,700
117,500

105,000

Pese a que la Cámara de Diputados ha realizado medidas de 
austeridad y recortes, el sindicato sigue beneficiándose.

DOS MUNDOS EN UNO

AGRUPACIÓN 
LABORAL 
PRIVILEGIADA

PERO HUBO 
RECORTE

al mes se le aprobaron 
para cubrir gastos que 
incluyen despensas.

al mes para vales de 
despensa se le dio al 
secretario general.

pesos mensuales se 
le dará para gestiones 
para trabajadores.

se le dio al sindicato 
para sufragar gastos 
que se generan.

162,164 
PESOS

8,064
PESOS

40,000 
PESOS

de pesos costó el 
recorte.

 le costó al PAN  
el recorte.

fueron despedidos, 
aunque se pueden 
recontratar.

para este año están 
autorizadas.

450 
MILLONES

30 
MILLONES

6,691 
PLAZAS

114,000 
MIL

2,400 
EMPLEADOS

permita al trabajador sindi-
calizado en activo, al pen-
sionado, jubilados y a sus 
familias, un nivel de vida más 
decoroso”.

La Cámara debe dar re-
cursos para cada trabajador 
adscrito al Sindicato, simple-
mente por pertenecer a este 
gremio; también está obligada 

UN CASO
El PAN agotó sus ahorros 
de tres legislaturas para 
erogar 30 millones de pe-
sos en liquidar a 45 traba-
jadores. En promedio, cada 
uno habría recibido 666 
mil 600 pesos.
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POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

El consejero Presidente 
del INE, Lorenzo Córdo-
va, comentó que el Lista-
do Nominal que pretendía 
venderse en internet per-
tenecía a un partido polí-
tico y que corresponde a la 
última entrega que se hizo, 
en medio físico de esos da-
tos, a los partidos políticos.

Sin embargo, no qui-
so revelar el nombre del 
partido a quien pertenecía 
esa copia del Listado, pues 
dijo que las investigacio-
nes están en curso, pero se 
comprometió a que pronto 
habrá una sanción para el 
instituto político de donde 
salió la base de datos.

“Estamos en un caso, 
quizá paradigmático, que 
implicó una colaboración 
desde el inicio de las pro-
pias investigaciones, en el 
plano administrativo como 
penal y hoy estamos en un 
contexto en que los proce-
dimientos que siguen en la 
cancha del INE para definir 
responsabilidades respec-
to del mal uso del padrón 
electoral corren de mane-
ra como nunca antes, pa-
ralela y simbiótica con lo 
que está desarrollando la 
Fepade.”

Por su parte, el titular 
de la Fepade, Héctor Díaz 
Santana, aseguró que se 
impidió la venta de los da-
tos y que no se había en-
tregado a ningún tercero 
gracias a la pronta reacción 
de las autoridades.

Agregó que se estaba 
ofertando en la platafor-
ma de Mercado Libre, pero 
que hasta el momento no 
hay detenidos por esta in-
debida comercialización.

Díaz Santana apuntó 
que la oficina de la empre-
sa que ofertaba los datos 
está en Querétaro y ahí fue 
donde se aseguraron las 
computadoras, un celular 
y un disco duro, pero espe-
ran ampliar la indagatoria.

ACCIÓN

El Listado 
Nominal que 
pretendía ven-
derse en inter-
net pertenecía 
a un partido 
político y co-
rresponde a la 
última entrega 
que se hizo.”
LORENZO CÓRDOVA

PRESIDENTE DEL INE

5.4

Cero anualidad.
CAT Promedio Tarjeta de Crédito HSBC Zero 76.8%, Sin IVA. Informativo. 
Vigencia al 12 de marzo de 2019. Fecha de cálculo 12 de septiembre de 2018. Tasa de interés promedio 58.34%. Comisión anual $0.00 M.N. Sin IVA.
(1) Podrás exentar la comisión por Mantenimiento y Administración de $99.00 M.N. más IVA si realizas una transacción (compras, disposición de efectivo o transferencia de saldo) con la tarjeta 
titular o adicionales de al menos $1.00 M.N. cada mes. En caso de no cubrir el pago mínimo a más tardar en la fecha límite de pago indicada en el Estado de Cuenta, se generará la comisión por 
Gastos de Cobranza.
Consulta restricciones, requisitos, términos, condiciones de contratación y comisiones en www.hsbc.com.mx/zero
Emisora de la Tarjeta de Crédito: HSBC México S.A., Institución de Banca Múltiple, Grupo Financiero HSBC.
Vigencia del material al 31 de diciembre de 2018.
HSBC y sus logotipos son marcas registradas en México.

Juntos prosperamos

Cero anualidad.
Cero comisiones.(1)

Solo úsala.

[RESTRICTED]ROBAPLANA_EXCELSIOR_STRIKE2_TDC_23.9X40.6_SEP18_HSBC_FINAL.pdf   1   9/25/18   12:15 PM

Evitaron 
la venta 
de Lista 
Nominal



PRIMERA MARTES 9 DE OCTUBRE DE 2018 : EXCELSIOR8

Mientras el tema de la le-
galización o regulación 
de la mariguana pare-
ce estar en una suerte de 
limbo difícil de transi-

tar entre el uso medicinal y el lúdico, el 
tema de la legalización de la amapola, en 
realidad de la utilización de la amapo-
la para la producción de opiáceos para 
uso medicinal, parece avanzar sin graves 
contratiempos. 

Primero fue el gobernador de Guerre-
ro, Héctor Astudillo, el que presentó la 
propuesta que retomó el Congreso esta-
tal, luego fue bien recibida por distintos 
ámbitos del gobierno estatal y federal, 
también por la administración entrante 
y este fin de semana el general Salvador 
Cienfuegos aceptó que se debía anali-
zar esa propuesta y que podría ser una 
opción a futuro que debía considerarse. 
Y López Obrador coincidió con el secre-
tario de la Defensa.

Nada de esto es terminante, ni tam-
poco implica que tendremos una lega-
lización de los cultivos de amapola a la 
vuelta de la esquina ni mucho menos 
que cuando se dé ese paso que, muy 
probablemente, sí debemos dar, se vaya 
a acabar la violencia y la inseguridad en 
las zonas de gran producción como Gue-
rrero y el Triángulo Dorado (donde con-
fluyen Chihuahua, Durango y Sinaloa). 

La producción de amapola y sus deri-
vados supera con mucho las necesidades 
que tiene el país para su uso medicinal e 
incluso las posibilidades de exportación, 
porque además estamos hablando de 
un enorme mercado de consumo, sobre 
todo en EU y Canadá, que no da visos de 
disminuir.

Nadie conoce mejor esa realidad 
que los soldados que realizan las tareas 
de erradicación y que trabajan en las 

condiciones más difíciles en la sierra. 
Los plantíos de amapola no se dan sólo 
en Guerrero y el Triángulo Dorado. Hay 
plantíos en Oaxaca, Nayarit, Michoacán 
y otros estados.

Con un kilo de semilla de amapo-
la se puede sembrar una hectárea y de 
una hectárea cultivada se pueden obte-
ner 11 kilos de goma de opio y, a su vez, 
de esa goma de opio se puede producir 
un kilo de morfina y de éste se produce 
un kilo de heroína, del que se obtienen 
hasta 20 mil dosis. Según datos de la Ad-
ministración para el Control de Drogas, 
(DEA), para el 2014 cuatro millones 813 
mil estadunidenses habían consumido 
heroína.

La cifra ha crecido en forma cons-
tante, casi geométrica, desde entonces. 
El año pasado por sobre dosis de opiá-
ceos en Estados Unidos murieron 60 mil 
personas y este año la cifra será bastante 
superior, porque el consumo sigue cre-
ciendo. Nadie querrá perder ese marca-
do de miles de millones de dólares.

Es verdad que un porcentaje de los 
opiáceos que se consumen, y matan, en 
EU son, simplemente, medicinas regula-
da prescrita con absoluta liberalidad por 
los profesionales médicos de la Unión 
Americana.

Segundo, que buena parte de los 
opiáceos que se consumen en Estados 
Unidos no llega vía México. Tercero, que 
el opiáceo que más daño hace es el fen-
tanilo, que es un producto sintético, pro-
ducido, sobre todo, en China e India, que 
llega cruzando muchas y muy diferentes 
fronteras, muchas de las veces directa-
mente de Oriente a Estados Unidos.

La Oficina de las Naciones Unidas 
Contra la Droga y el Delito (UNODC), 
en su informe mundial sobre las drogas 
2016, hace referencia a un cambio en el 

suministro de heroína en diferentes re-
giones del mundo. Destaca, por ejem-
plo, que en América del Norte el 90 por 
ciento de la heroína consumida en Ca-
nadá procede de Afganistán, mientras 
que para Estados Unidos es suministrada 
desde México y Sudamérica.

Pero resulta que en Estados Unidos el 
mayor índice de consumidores se locali-
za en la costa noreste, en los estados de 
Pensilvania, Rhode Island, Nueva York, 
Nueva Inglaterra, Filadelfia, Nueva Jer-
sey y Washington DC. El informe ONU-
DOC sostiene que, además de la heroína 
procedente de América Latina, existen 
evidencias de que la del suroeste asiá-
tico (producida, sobre todo, en Afganis-
tán, una nación ocupada por tropas de 
Estados Unidos y Pakistán) es la que más 
está llegando al mercado de Norteamé-
rica (Canadá y Estados Unidos), postura 
que se refuerza con la aceptación del 
gobierno de Canadá, de que este tipo 
de droga que entra a su país procede 
de Afganistán y puede surtir el mercado 
norteamericano. 

Desde allí es mucho más fácil hacer 
llegar la droga a los estados del nores-
te que desde México, porque además la 
frontera de Estados Unidos con Canadá 
es particularmente porosa, mucho más 
que la mexicana, en el sur del país.

Las cifras de la UNODC ubican a Mé-
xico en el tercer lugar de producción 
mundial con una superficie de 24 mil 
800 hectáreas, mientras que Afganistán 
lidera la producción de goma de opio 
en una superficie de 183 mil hectáreas, 
seguido de Myanmar, con 55 mil 500  
hectáreas, es decir, México produce  
siete veces menos goma de opio que 
Afganistán y menos de la mitad que 
Myanmar.

Los opiáceos sintéticos como el fen-
tanilo no se producen en México, sino en 
los países de Oriente y hay innumerables 
métodos de hacerlo ingresar a la Unión 
Americana sin que pase, necesariamen-
te, por nuestro país. Pese a ello el depar-
tamento de Estado sigue considerando 
que entre el 90% y el 94% de los opiá-
ceos que llegan a ese país provienen de 
México, lo que es falso.

No son datos menores ahora que 
se habla de legalizar la producción de 
amapola. Una legalización que es viable, 
pero que debe analizarse con ojos muy 
distantes del lugar común, porque el de-
safío es mucho más complejo de lo que 
se lo suele presentar.

La amapola, más allá  
del lugar común

Razones

JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

¿ES CIVILIZADO EL PENSAMIENTO MODERNO?

Señor director: 

He hallado este curioso planteamiento, hacia el cual, así lo 
tengo por cierto, puede hallarse un general asentimiento en 
una gran mayoría del pensamiento actual:

“Una de las características de este pensamiento <<no civili-
zado>> es que se lo considera místico, en el sentido de que 
<<cree en fuerzas, influencias y acciones no perceptibles 
por los sentidos, y, sin embargo, reales>>” (Cfr. Francisco J. 
Rubia, La conexión divina. La experiencia y la neurobiolo-
gía, Cap. 2, La mentalidad <<primitiva>> y las dos formas de 
enfrentarse al mundo, Crítica, España, 2009, pág. 45).

Si esto es así, entonces debemos aceptar, en fuerza de lo 
antecedente, que nosotros, hombres del siglo XXI, somos 
responsables de la misma culpa. En efecto, nuestra civiliza-
ción, inflamada por sus jactanciosos logros lógicos y cien-
tíficos tiene, no obstante, como reales fuerzas e influencias 
que, sin embargo, nadie nunca ha percibido sensiblemen-
te, tales como la luz ultravioleta, la materia oscura, los agu-
jeros negros, los llamados universos paralelos, la gravedad, 
el espacio o el tiempo.

Se objetará a esto que, aunque tales cosas escapan a la per-
cepción sensible son, no obstante, inducidas por medio de 
sus efectos. Sea como se quiere, pero entonces se estará in-
curriendo en una inconsecuencia con respecto al carác-
ter <<no civilizado>> con el cual se calificaba al que llama-
ban pensamiento místico, por creer “en fuerzas, influencias 
y acciones no perceptibles por los sentidos” (Ibíd.).

Quizá el autor, como obligado por esta verdad, se ha visto 
constreñido a aceptar que “también aquí habría que decir 
que nuestras acciones modernas  tampoco están siempre 
regidas por la lógica. Qué más quisiéramos…” (Ibíd.). 

MARIO LARA BAZALDÚA
CIUDAD DE MÉXICO

EL AGUA Y LA CDMX

Señor director:  

El fin de semana salió a la luz que los capitalinos sólo te-
nemos garantizado el suministro del agua para el próximo 
año. Esta noticia, sin exagerar, es apocalíptica. El destino 
nos está llevando a una situación límite y se debe trabajar 
en soluciones, esto no es una noticia alentadora en ningún 
escenario. Urge hacer algo.

RAMIRO CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

YO LECTOR

Partidos avistan golpe
En caso de que 
el Congreso de 
la Unión avale 
el recorte a 
prerrogativas, 
sus ingresos 
caerían hasta  
en 68%

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

En caso de que prospere la 
iniciativa que reduce el fi-
nanciamiento público de los 
institutos políticos al 50%, los 
partidos más afectado serían 
el PRI y el PT, por el monto de 
multas pendientes que tienen 
que pagar al INE, y que equi-
valdrían al 68% del recurso ya 
reducido, en el caso del PRI, y 
de 60% en el caso del PT.

Es decir, el PRI tendría que 
ajustar su gasto ordinario, a 
alrededor del 11.5% de lo que 
ejerció durante el año en cur-
so, mientras que el PT, utiliza-
ría el 30% de lo que recibió en 
2018.

Hay que recordar que en 
2018 al PRI le tocaron mil 94.9 
millones de pesos, pero por su 
caída en los resultados elec-
torales, con la fórmula actual, 
sus recursos públicos dismi-
nuirían a 800.8 millones de 
pesos, mismos que al ser re-
cortados en 50% por las po-
sibles reformas quedaría en 
400.4 millones de pesos, y 
con una deuda en multas al 
INE que se le irían cobrando 
durante el año entrante, pero 
que le significarían una dismi-
nución extra de sus recursos 
por 274.4 millones de pesos, 
tendría un margen de opera-
ción con recursos públicos de 
126 millones de pesos.

PRI Y PT SERÍAN LOS MÁS AFECTADOS

Foto: Archivo

Lo anterior, resultaría en 
que su margen de operación 
quedara en alrededor de 71 
millones de pesos, es decir, 
30% de lo que utilizó en 2018.

Los datos de las multas por 
saldar están actualizados al 5 
de octubre pasado, aunque 
algunas de estas sanciones 
están pendientes de ser rati-
ficadas por el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la 
Federación.

Consejeros del INE como 
Pamela San Martín y Loren-
zo Córdova, han declarado 
en días pasados, que los par-
tidos tendrían que pensar en 
un modelo de financiamien-
to que no ponga en riesgo la 
operación de los mismos, y 
que, mantenga la base de mi-
litantes que cada instituto po-
lítico tiene actualmente.

Movimiento Ciudadano 
y el Partido Revolucionario 
Institucional son el tercero y 
cuarto sitio en la lista de deu-
dores de multas al INE.

MORENA PRESENTA INICIATIVA AL SENADO

Recortarán a
partidos 50%
de recursos

En lugar de los cuatro mil 965 millones de pesos 
programados para 2019, sólo se les entregarán dos mil 

482 millones; los ahorros, a programas sociales

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

Morena en el Senado propu-
so reducir 50% el presupuesto 
de los partidos, a partir de una 
nueva fórmula de cálculo.

Con esto, en 2019 no se les 
entregarían cuatro mil 965 
millones 828 mil pesos, sino 
dos mil 482 millones 914 mil.

La iniciativa, cuya presen-
tación fue encabezada por Ri-
cardo Monreal, coordinador 
de la bancada, busca termi-
nar con los incentivos para la 
corrupción que representan 
los recursos destinados a los 
partidos, al considerar que su 
monto es excesivo.

Con la propuesta, detalla-
ron, se pueden liberar dos mil 
482 millones 914 mil pesos 
para programas sociales.
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EXPRESIONES

“EL POPULISMO, 
UNA AMENAZA 
PARA EL MUNDO”
En una entrevista, 
cuya versión completa 
saldrá el lunes en el 
suplemento Código 
Topo, José María 
Aznar, expresidente 
de España, dijo que 
el orden mundial está 
colapsando y no existen 
alternativas claras.

PÁGINA 10

CAUSA REVUELO 
POR REBELDE
Luego de que la 
propia Meghan Markle 
cerró la puerta de su 
auto, los británicos 
polemizaron por los 
protocolos reales.

PÁGINA 16

ANULAN AL PAN TRIUNFO EN QUERÉTARO
PRIMERA | PÁGINA 8

YUNES: NO SE LE 
DIO UN CASTIGO, 
SE LE PERDONÓ
Los nueve años de 
cárcel a Javier Duarte 
indignan al pueblo de 
Veracruz, expresó el 
gobernador Miguel 
Ángel Yunes Linares.

PRIMERA | PÁGINA 25

SENADO PIDE 
QUE SE LE ABRA 
OTRO PROCESO
Los legisladores 
aprobaron solicitar a la 
PGR que ejecute una 
orden de aprehensión 
contra Javier Duarte por 
desaparición forzada.

PRIMERA | PÁGINA 25

VIERNES
28 de septiembre
de 2018  

Año CII
Tomo V, No. 36,913
Ciudad de México
92 páginas
$15.00

POR MARCOS MUEDANO

La PGR continúa investigando 
el desvío de recursos en Ve-
racruz, independientemente 
de la sentencia en contra del 
exgobernador Javier Duarte.

En conferencia, el subpro-
curador Felipe Muñoz dijo que 
indagan a funcionarios de la 
pasada administración y a 
gente cercana a Duarte, como 
su esposa Karime Macías y el 
empresario Moisés Mansur.

Afirmó que no están sa-
tisfechos con la sentencia de 
nueve años en contra del ex-
mandatario, aunque omitió 
aclarar que la misma fue pro-
puesta al juez por los propios 
fiscales de la PGR en la au-
diencia del miércoles.

PRIMERA | PÁGINA 25

PGR: sigue abierta 
la indagatoria por 
desvíos de Duarte

 EN LA MIRA, LIGADOS A EXGOBERNADOR

28
FEMINICIDIOS 
SUMA LA CDMX 
ESTE AÑO

LA BATUTA NO 
LA LLEVARÉ YO: 
SERGIO MAYER
El nuevo presidente 
de la Comisión de 
Cultura de San 
Lázaro aseguró 
que se apegará a la 
línea que tenga la 
secretaría del sector.

PRIMERA | PÁGINA 30

SÓLO PARA SUSCRIPTORES
Foto: Cortesía Sony Music
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PRIMERA

COMUNIDAD
TRAS OPERATIVO, 
DIMITE MANDO 
DE ACAPULCO
Después de que la 
Policía estatal y Fuerzas 
Federales asumieron la 
seguridad en el puerto, 
Max Sedano, titular de la 
SSP municipal, renunció 
ayer al cargo.

PÁGINA 24

ALERTAN POR 
POLICÍAS SIN 
CONTROLES
En un foro realizado en 
el marco de la Iniciativa 
Mérida, expertos 
urgieron crear unidades 
de asuntos internos 
para que ciudadanos 
confíen en sus policías.

PÁGINA 27

EMMA CORONEL 
SE DESLINDA DE 
REDES SOCIALES
La esposa de El Chapo 
afirmó que no le gusta 
exponer su vida. En una 
carta enviada a Imagen 
Noticias con Ciro 
Gómez Leyva, dijo que 
ella no maneja cuentas 
de redes a su nombre.

PÁGINA 15

AUMENTA PODER 
FEMENINO EN 
EL SENADO
Con 48% de las 
presidencias de las 
comisiones y 55% de las 
secretarías, la presencia 
de mujeres en los círculos 
de poder de la Cámara es 
superior a la de otros años.

PRIMERA | PÁGINA 2

ALISTAN PLAN 
PARA PRIMEROS 
100 DÍAS
López Obrador pidió a 
miembros de su futuro 
gabinete propuestas de 
prioridades a desarrollar 
durante los primeros 
meses de su gobierno.

PRIMERA | PÁGINA 4

PRIMERA

FUNCIÓN 

Foto: Especial

EL PRESIDENTE 
RECONOCE 
LOGROS 
Al recibir en Los 
Pinos al presidente 
del COI, Peña Nieto 
dijo estar satisfecho 
con los resultados 
que deportistas 
mexicanos han dado 
en competencias 
mundiales.

PRIMERA | PÁGINA 19

“LOS JUEGOS 
SERÁN MÁS 
DIGITALES”
En entrevista 
exclusiva con 
Excélsior, Thomas 
Bach hace un 
análisis del deporte 
actual y se aventura 
a vislumbrar lo que, a 
su juicio, puede venir 
en el futuro próximo.

ADRENALINA | PÁG. 8 Y 9

A ndrés Manuel López Obrador anunció que su gobierno 
apoyará la formación de atletas de alto rendimiento. El 
presidente electo se reunió con Thomas Bach, presidente 
del Comité Olímpico Internacional, quien visitó México en 

el marco del 50 aniversario de las Olimpiadas de 1968.
PRIMERA | PÁGINAS 18 Y 19

PRESIDENTE ELECTO RECIBIÓ A TITULAR DEL COI

LÓPEZ OBRADOR Y BACH 
PACTAN IMPULSAR EL DEPORTE
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CONVOCAN A 
MITIN PARA EL 2 

DE OCTUBRE
PRIMERA | PÁGINA 14

Con su incursión en redes 
sociales, Thalía busca 
decir que no se necesita 
ser falso para agradarle 
al público. Hoy estrena 
Lento, su nueva canción.

Rompe
moldes

El presidente 
podrá objetar 
su revocación
Diputados federales de 
Morena presentaron su 
iniciativa para remover 
al Presidente.

Plantea que la revo-
cación se haga a mitad 
del sexenio, que proce-
da cuando lo determine 
la “mayoría absoluta” 
de los votos, pero sólo 
cuando concurra al me-
nos 40% de los electo-
res. Además, el jefe del 
Ejecutivo podrá impug-
nar el resultado.

 — Tania Rosas y 

Vanessa Alemán

PRIMERA | PÁGINA 6

ORIGEN
A fines de septiembre pasado 
Morena en el Senado propuso
reducir 50% el presupuesto
de los partidos, a partir de una
nueva fórmula de cálculo.  
Con esto, en 2019 no se les
entregarían cuatro mil 965
millones 828 mil pesos, sino
dos mil 482 millones 914 mil.

MORENA PRESENTA INICIATIVA AL SENADO

Recortarán a
partidos 50%
de recursos

En lugar de los cuatro mil 965 millones de pesos 
programados para 2019, sólo se les entregarán dos mil 

482 millones; los ahorros, a programas sociales

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

Morena en el Senado propu-
so reducir 50% el presupuesto 
de los partidos, a partir de una 
nueva fórmula de cálculo.

Con esto, en 2019 no se les 
entregarían cuatro mil 965 
millones 828 mil pesos, sino 
dos mil 482 millones 914 mil.

La iniciativa, cuya presen-
tación fue encabezada por Ri-
cardo Monreal, coordinador 
de la bancada, busca termi-
nar con los incentivos para la 
corrupción que representan 
los recursos destinados a los 
partidos, al considerar que su 
monto es excesivo.

Con la propuesta, detalla-
ron, se pueden liberar dos mil 
482 millones 914 mil pesos 
para programas sociales.

PRIMERA | PÁGINA 6
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EXPRESIONES

“EL POPULISMO, 
UNA AMENAZA 
PARA EL MUNDO”
En una entrevista, 
cuya versión completa 
saldrá el lunes en el 
suplemento Código 
Topo, José María 
Aznar, expresidente 
de España, dijo que 
el orden mundial está 
colapsando y no existen 
alternativas claras.

PÁGINA 10

CAUSA REVUELO 
POR REBELDE
Luego de que la 
propia Meghan Markle 
cerró la puerta de su 
auto, los británicos 
polemizaron por los 
protocolos reales.

PÁGINA 16

ANULAN AL PAN TRIUNFO EN QUERÉTARO
PRIMERA | PÁGINA 8

YUNES: NO SE LE 
DIO UN CASTIGO, 
SE LE PERDONÓ
Los nueve años de 
cárcel a Javier Duarte 
indignan al pueblo de 
Veracruz, expresó el 
gobernador Miguel 
Ángel Yunes Linares.

PRIMERA | PÁGINA 25

SENADO PIDE 
QUE SE LE ABRA 
OTRO PROCESO
Los legisladores 
aprobaron solicitar a la 
PGR que ejecute una 
orden de aprehensión 
contra Javier Duarte por 
desaparición forzada.

PRIMERA | PÁGINA 25

VIERNES
28 de septiembre
de 2018  

Año CII
Tomo V, No. 36,913
Ciudad de México
92 páginas
$15.00

POR MARCOS MUEDANO

La PGR continúa investigando 
el desvío de recursos en Ve-
racruz, independientemente 
de la sentencia en contra del 
exgobernador Javier Duarte.

En conferencia, el subpro-
curador Felipe Muñoz dijo que 
indagan a funcionarios de la 
pasada administración y a 
gente cercana a Duarte, como 
su esposa Karime Macías y el 
empresario Moisés Mansur.

Afirmó que no están sa-
tisfechos con la sentencia de 
nueve años en contra del ex-
mandatario, aunque omitió 
aclarar que la misma fue pro-
puesta al juez por los propios 
fiscales de la PGR en la au-
diencia del miércoles.

PRIMERA | PÁGINA 25

PGR: sigue abierta 
la indagatoria por 
desvíos de Duarte

 EN LA MIRA, LIGADOS A EXGOBERNADOR

28
FEMINICIDIOS 
SUMA LA CDMX 
ESTE AÑO

LA BATUTA NO 
LA LLEVARÉ YO: 
SERGIO MAYER
El nuevo presidente 
de la Comisión de 
Cultura de San 
Lázaro aseguró 
que se apegará a la 
línea que tenga la 
secretaría del sector.

PRIMERA | PÁGINA 30

SÓLO PARA SUSCRIPTORES
Foto: Cortesía Sony Music
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PRIMERA

COMUNIDAD
TRAS OPERATIVO, 
DIMITE MANDO 
DE ACAPULCO
Después de que la 
Policía estatal y Fuerzas 
Federales asumieron la 
seguridad en el puerto, 
Max Sedano, titular de la 
SSP municipal, renunció 
ayer al cargo.

PÁGINA 24

ALERTAN POR 
POLICÍAS SIN 
CONTROLES
En un foro realizado en 
el marco de la Iniciativa 
Mérida, expertos 
urgieron crear unidades 
de asuntos internos 
para que ciudadanos 
confíen en sus policías.

PÁGINA 27

EMMA CORONEL 
SE DESLINDA DE 
REDES SOCIALES
La esposa de El Chapo 
afirmó que no le gusta 
exponer su vida. En una 
carta enviada a Imagen 
Noticias con Ciro 
Gómez Leyva, dijo que 
ella no maneja cuentas 
de redes a su nombre.

PÁGINA 15

AUMENTA PODER 
FEMENINO EN 
EL SENADO
Con 48% de las 
presidencias de las 
comisiones y 55% de las 
secretarías, la presencia 
de mujeres en los círculos 
de poder de la Cámara es 
superior a la de otros años.

PRIMERA | PÁGINA 2

ALISTAN PLAN 
PARA PRIMEROS 
100 DÍAS
López Obrador pidió a 
miembros de su futuro 
gabinete propuestas de 
prioridades a desarrollar 
durante los primeros 
meses de su gobierno.
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PRIMERA

FUNCIÓN 

Foto: Especial

EL PRESIDENTE 
RECONOCE 
LOGROS 
Al recibir en Los 
Pinos al presidente 
del COI, Peña Nieto 
dijo estar satisfecho 
con los resultados 
que deportistas 
mexicanos han dado 
en competencias 
mundiales.

PRIMERA | PÁGINA 19

“LOS JUEGOS 
SERÁN MÁS 
DIGITALES”
En entrevista 
exclusiva con 
Excélsior, Thomas 
Bach hace un 
análisis del deporte 
actual y se aventura 
a vislumbrar lo que, a 
su juicio, puede venir 
en el futuro próximo.

ADRENALINA | PÁG. 8 Y 9

A ndrés Manuel López Obrador anunció que su gobierno 
apoyará la formación de atletas de alto rendimiento. El 
presidente electo se reunió con Thomas Bach, presidente 
del Comité Olímpico Internacional, quien visitó México en 

el marco del 50 aniversario de las Olimpiadas de 1968.
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PRESIDENTE ELECTO RECIBIÓ A TITULAR DEL COI

LÓPEZ OBRADOR Y BACH 
PACTAN IMPULSAR EL DEPORTE
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Con su incursión en redes 
sociales, Thalía busca 
decir que no se necesita 
ser falso para agradarle 
al público. Hoy estrena 
Lento, su nueva canción.

Rompe
moldes

El presidente 
podrá objetar 
su revocación
Diputados federales de 
Morena presentaron su 
iniciativa para remover 
al Presidente.

Plantea que la revo-
cación se haga a mitad 
del sexenio, que proce-
da cuando lo determine 
la “mayoría absoluta” 
de los votos, pero sólo 
cuando concurra al me-
nos 40% de los electo-
res. Además, el jefe del 
Ejecutivo podrá impug-
nar el resultado.

 — Tania Rosas y 

Vanessa Alemán

PRIMERA | PÁGINA 6

Es decir, de sus 400.4 mi-
llones de recursos públicos 
para 2019, tendría que desti-
nar el 68.5% para el pago de 
multas.

En tanto, el Partido del 
Trabaja subió sus recursos al 
participar en la coalición que 
apoyó al presidente electo 

Andrés Manuel López Obra-
dor. En este año recibió 236.8 
millones de pesos, con la fór-
mula actual crecería a 343.1 
millones de pesos, pero con el 
recorte de 50% recibiría 171.5 
millones, con una deuda al 
INE de 100.3 millones de pe-
sos en multas.

Los partidos ten-
drían que pensar 
en un modelo de 

financiamiento 
que no ponga en 
riesgo su opera-
ción y que man-
tenga la base de 

militantes.”

PAMELA SAN MARTÍN
CONSEJERA DEL INE

POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa@gimm.com.mx

A cuatro días de que ini-
cie por 30 días la campa-
ña interna del PAN para la 
elección de nuevo dirigen-
te nacional, el presidente 
sustituto del partido, Mar-
celo Torres, ofreció “piso 
parejo” y respeto al voto de 
la militancia, sea a favor de 
Marko Cortés o de Manuel 
Gómez Morín Martínez del 
Río.

Torres Cofiño dijo que 
no habrá ningún tipo de 
injerencia del CEN del PAN 
en la contienda interna de 
los dos aspirantes para lle-
gar a la fecha de la elección 
del nuevo dirigente nacio-
nal prevista para el próxi-
mo 11 de noviembre.

“Desde luego, invitar-
los a que sus propuestas 
sean, ahora sí, en sentido 
positivo. Creo que hay mu-
chísimo que darle al PAN, 
muchísimo que darle a Mé-
xico, los mexicanos están 
esperando y están deman-
dando acciones concretas 
por parte del PAN y estare-
mos muy atentos”, dijo.

Ofrece el 
PAN piso 
parejo en 
comicios

RELEVO

Marcelo Torres Cofiño, 
dirigente del PAN.

Mientras el primero debe 
64.3 millones, el segundo ron-
da los 60.8 millones de pesos.

Estos adeudos se descon-
tarían de sus prerrogativas de 
2019 que, sin cambios, queda-
rían en 361.1 millones para MC 
y 392.9 millones para el PRD, 
pero que, de bajar en 50% se 
les entregarían 180.5 millones 
al primero y 196.4 millones al 
segundo.

De esas cantidades, menos 
las multas por pagar al INE, 
a Movimiento Ciudadano le 
resultarían 116.2 millones de 
recursos públicos para gasto 
ordinario, y al PRD, 135.6 mi-
llones de pesos.

El quinto, sexto y séptimo 
lugar, lo tienen el Partido Ver-
de con 57.9 millones en adeu-
dos, Morena con 45.5 millones 
y el PAN con 39.4 millones.

El Verde operó en 2018 
con 368.5 millones y al crecer 
en su votación recibiría 374.5 
millones en 2019. Si se aprue-
ba el recorte de 50% operaría 
con 187.2 millones, menos las 
multas, resultaría que tendría 
129.3 millones de pesos.

En el caso de Morena, par-
tido que creció en preferen-
cias electorales, ejerció 414.9 
millones en 2018, tendría mil 
557.2 millones para 2019, y 
con el 50% de descuento de la 
posible reforma, tendría 778.6 
millones de pesos.

Al restarle sus multas pen-
dientes de pago en el INE, sus 
recursos públicos quedarían 
en 733.1 millones, lo que le 
significaría aun con los des-
cuentos, un crecimiento de 
sus recursos de casi el 70% de 
lo que recibió en 2018.

Por último, en el caso 
del PAN, partido con me-
nos adeudos, en 2018 reci-
bió 827.9 millones de pesos; 
sin cambios en la ley tendría 
850.9 millones.
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Lo común es que hable poco, pero a Salvador Cienfuegos le 
ha tocado poner en claro asuntos nodales. Las Fuerzas Armadas 
desean regresar a sus funciones tradicionales. De no ser así, la 
sociedad debe normar su presencia en las calles. Están donde 
no quieren estar y son vulnerables jurídicamente. Además, la 
estrategia que les encomendaron ha fallado. Llevamos tres se-
xenios buscándole una salida y nada. Los homicidios dolosos en 
2017 son récord: 25 por 100 mil habitantes. Éste no es un asunto 
partidario. No es que los azules o los tricolores lo hayan hecho 
mal. Todos hubieran querido obtener la medalla. No tenemos 
una estrategia adecuada. Cienfuegos ya se va y sugiere.

Conciso, sin entrar en polémica, no es su estilo, lanza: “Creo 
que puede ser una salida al problema”. Y advierte: “Lo único que 
habría que estar tratando de ver (es) cómo se atendería la segu-
ridad de los campesinos que ya no les van a vender a los delin-
cuentes, sino que le van a vender al gobierno que es para atender 
el problema del dolor de los pacientes”. Con la sencillez del le-
guaje militar, Cienfuegos afirma: legalicemos. Es una alternativa. 
Leamos lo que no dice. Por esta ruta no vamos a ninguna parte. La 
violencia no va a disminuir. Queremos que la nueva administra-
ción sea exitosa y lo logre. Cienfuegos, quien ha desempeñado un 
gran papel, ya no tiene otro interés. En actitud de gran civilidad 
deja un pliego de mortaja: cambien de estrategia.

El producto, que también puede ser una droga fatídica, 
es una de las sustancias que más calman el dolor, esa condi-
ción humana que por definición debemos controlar y amino-
rar lo más posible. Por eso la persecución ya no se entiende. 

El gobierno mexicano expone la 
vida de sus soldados y marinos en 
la persecución de un cultivo cuya 
cosecha es un producto altamente 
demandado y del cual hay un brutal 
déficit mundial. Las matanzas entre 
productores y narcos no tienen fin. 
Qué hacemos allí. Demos el viraje y 
salgamos de la trampa.

La encrucijada era previsible tam-
bién en otros campos. Basta ver las 
enormes mantas fronterizas en ciu-
dades como Tijuana, que advierten a 
quien entra que la mariguana es ilegal 
en nuestro país. Con qué autoridad 
moral puede el próximo presidente 
de México exigir a los miembros de 
las Fuerzas Armadas que dejen la vida 
en la persecución de productores de 
esa hierba legalizada por nuestros 
vecinos. Por si fuera poco, ahora ese 
producto cruza crecientemente de 
sur a norte. La calidad se impone. Si 
de verdad vamos a enfrentar el fondo 

de los asuntos escuchemos a Cienfuegos. Legalicemos la produc-
ción y comercialización de la amapola, sigamos todos los pasos 
establecidos por Naciones Unidas. Acorralemos a los cárteles —
únicos ganadores de la absurda prohibición— para que no tengan 
forma de presionar o coartar a los productores.

Lo que hemos hecho no funciona. La violencia vinculada 
al narco explica —según los expertos— por lo menos la mitad 
de los homicidios dolosos del país. Ése es el objetivo final: dis-
minuir esa violencia atroz que ha convertido a México en una 
gran fosa común. Viremos, intentemos algo diferente, no es una 
cuestión meramente conceptual, la vida de miles de mexicanos 
está de por medio.

Si de verdad los relevos sirven para aprender de los aciertos y 
corregir errores, estamos ante una gran oportunidad. Incluso si la 
nueva estrategia fallara, nadie podría culpar a la administración 
entrante de no haber corregido lo inoperante, de haber intentado 
algo distinto, arriesgado, novedoso, para un asunto que provoca 
ríos de sangre. La vida de miles de mexicanos obliga a arriesgar. 
Legalicemos las sustancias, démosle tregua a la persecución, le-
gislemos una amnistía para los presos por delitos de consumo, 
posesión y cultivo. Busquemos la calidad en los productos para 
pasar de delincuentes a productores importantes. En paralelo, 
seamos conscientes de los riesgos y tengamos una gran campa-
ña de prevención sobre los daños del consumo. Apostemos a la 
información y la educación y salgamos de la trampa.

Si la nueva estrategia falla, Maquiavelo estará allí 
para apoyarnos.

FRANCISCO 
GUERRERO

La insatisfacción con 
los servicios públicos  

y el desencanto  
de la población con 

la incapacidad de los 
sistemas democráticos 

para procesar las 
demandas ciudadanas 
debilitan el “contrato 
social” entre el Estado  

y sus ciudadanos.

FEDERICO 
REYES 

HEROLES
Si de verdad vamos a 

enfrentar el fondo de los 
asuntos escuchemos 

a Cienfuegos. 
Legalicemos la 
producción y 

comercialización de la 
amapola, sigamos todos 
los pasos establecidos 
por Naciones Unidas.

FERNANDO 
AGUIRRE 
RAMÍREZ

Si el cáncer  
en un adulto es terrible, 

¿cómo podemos 
describirla  

en un infante?  
En este instante, un 

padre de familia con 
un menor que padece 
cáncer está en riesgo 
de perder su empleo.

MAXIMILIANO 
CORTÁZAR 

LARA
En el contexto de 

desencanto y agravio, 
la candidatura del 

extremista Bolsonaro 
encuentra tierra fértil 
para convertirse en 
presidente de Brasil. 
Amplios sectores ven 

en sus posiciones 
autoritarias una ventana.

Sin censura
 ...al menos enseñaré el camino a alguno que con más talento, instrucción y juicio, 

 realice lo que ahora intento, por lo cual si no merezco elogio tampoco mereceré censura.
 Nicolás Maquiavelo

L
o esencial se confundió en el trayecto. Las 
autoridades están obligadas a perseguir delitos, 
comportamientos que la propia sociedad ha 
sancionado, situaciones de principios que no 
pueden ser toleradas. La violación —por más 
que los misóginos como Kavanaugh aleguen— 
está definida en la ley. Pero, en este asunto, 

cuál es el principio, los objetivos, acabar con una sustancia 
requerida por la humanidad. ¿Castigar a los productores? 
Legalizar la amapola es una salida a la violencia, ha dicho  
el general secretario. Escuchemos.

FRANCISCO GUERRERO
Secretario para el Fortalecimiento  
de la Democracia, OEA
Twitter: @pacoguerreroa65

Ciudadanos 
desconectados

De acuerdo con el estudio 
Perspectivas Económicas 
de América Latina 
2018: Repensando las 
instituciones para el 

desarrollo, publicado por OCDE, ONU 
y CAF, la región está viviendo una 
creciente desconexión entre ciudadanos 
e instituciones públicas que, en última 
instancia, debilita el contrato social. 

El estudio destaca la disminución en los niveles de con-
fianza en los gobiernos, con cifras que pasaron de un 45% 
en el 2010 a 25% en el 2017. A eso se agrega una baja satis-
facción con los servicios públicos, con tan sólo un 41% de 
satisfacción en materia de educación y un 56% en salud.

La existencia de instituciones débiles y con capacida-
des insuficientes también está en la raíz de dicha desco-
nexión. Según el estudio, 87% de los países de América 
Latina y el Caribe tiene una puntuación negativa en el 
índice del Estado de derecho y 79% de los latinoameri-
canos consideran a sus gobiernos corruptos (12 puntos 
más que en 2010).

Estas cifras se dan a pesar de avances instituciona-
les con la implementación de nuevas herramientas para 
promover gobiernos más abiertos y transparentes. Aun-
que existen mejoras, la percepción negativa de los ciuda-
danos persiste como resultado directo de los escándalos 
mediáticos magnificados por las redes sociales.

De acuerdo con el estudio, 62% de los países de la re-
gión han adoptado estrategias nacionales de gobierno 
abierto. Paradójicamente, existe una mejora en los índi-
ces de gobierno electrónico, así como ligeros avances en 
el denominado Índice de mérito en el servicio civil.

La desconexión entre la sociedad y las instituciones no 
es un elemento nuevo en la discusión sobre los desafíos 
para la democracia y el desarrollo. Sin embargo, es evi-
dente que dicha desconexión es cada vez más profunda, 
incidiendo en el funcionamiento de los sistemas democrá-
ticos y en la interacción entre gobernantes y gobernados.

La pérdida de confianza en las instituciones, la in-
satisfacción con los servicios públicos y el desencanto 
generalizado de la población con la incapacidad de los 
sistemas democráticos para procesar las demandas ciu-
dadanas debilitan el “contrato social” entre el Estado y 
sus ciudadanos.

Si se quiere disminuir la “erosión democrática” que 
se alimenta de la desilu-
sión y la desconfianza, 
es fundamental, como 
indica el estudio, contar 
con instituciones fuertes 
que cumplan con las ex-
pectativas de los ciuda-
danos. Sólo en la medida 
que se revitalice e inclu-
so que se reformule ese 
nexo fundamental en-
tre Estado-ciudadanos-
mercados será posible 
superar el desencanto 
ciudadano con sus siste-
mas democráticos.

Es urgente construir 
una “democracia en ejer-
cicio” que vaya más allá 
de la realización de elec-
ciones periódicas. Los 
gobiernos emanados del 
voto deben evitar una 
ruptura del contrato so-
cial entre Estado y ciu-
dadanos, a través de una 
buena gestión pública que 

acredite su legitimidad social, recuperando la confianza 
de la gente a través de resultados concretos que se refle-
jen en la calidad de vida.

Por ello, es fundamental, como indica el estudio, 
“fortalecer el Estado de derecho con el fin de promo-
ver instituciones más incluyentes en un contexto de 
captura de políticas públicas, corrupción, criminalidad 
e impunidad”.

Todo lo anterior requiere de buena gobernabilidad, de 
instituciones sólidas, de un sistema efectivo de pesos y 
contrapesos entre los poderes del Estado, de condicio-
nes mínimas para el pleno ejercicio de la ciudadanía, de 
madurez cívica de todos los actores y de la búsqueda de 
consensos para afrontar los retos que plantean la des-
igualdad, la violencia y la corrupción.
BALANCE
Hoy más que nunca es imprescindible contar con Esta-
dos, instituciones y políticas públicas más eficientes, efi-
caces, confiables e innovadoras en el cumplimiento de 
sus funciones, que den respuesta a las exigencias de los 
ciudadanos y que fortalezcan el vínculo con los mismos 
para allanar el camino hacia la recuperación de la con-
fianza en el sistema democrático.

También es imprescindible una cultura de integridad 
y transparencia. De todo eso dependerá el crecimiento 
inclusivo, el desarrollo integral y la estabilidad política de 
la región, así como el afianzamiento de la democracia. La 
agenda del futuro pasa por construir nuevos mecanismos 
de control ciudadano en el ejercicio del gobierno. Menos 
retórica, más confianza en las instituciones y, como con-
secuencia, mejores resultados.

 *Los puntos de vista son a título personal.  
 No representan la posición de la OEA

FEDERICO REYES HEROLES
Escritor
        

La desconexión 
entre  
la sociedad  
y las 
instituciones no 
es un elemento 
nuevo en la 
discusión sobre 
los desafíos para 
la democracia 
y el desarrollo. 
Sin embargo, 
es evidente 
que dicha 
desconexión  
es cada vez más 
profunda.

opinionexcelsior@gimm.com.mx

PALOMO
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Considero que no sólo ustedes,  sino la gran ma-
yoría hemos tenido alguna experiencia cercana con 
esta enfermedad, la cual, aparte de arrebatarle la 
salud a quien la padece, sumerge a la familia en un 
impase emocional y conlleva enfrentar un sin fin de 
problemáticas.  

Si el cáncer en un adulto es terrible, ¿cómo pode-
mos describirla en un infante? En este instante, un pa-
dre de familia con un menor que padece cáncer está 
en riesgo de perder su empleo.

Y, desafortunadamente, es así porque siendo meno-
res de edad, éstos requieren ser acompañados por sus 
padres o tutores en su proceso clínico de quimioterapias 
y/o radiaciones, además de otros cuida-
dos, y por consiguiente, el ausentismo 
laboral involuntario de los progenitores 
pone en riesgo sus trabajos.

Con casos documentados de esta 
problemática que afecta a casi 23 mil 
familias en nuestro país, la Fundación 
Cáncer Warriors, presentó una iniciati-
va de reforma legal para proporcionar 
licencias laborales y subsidios económicos a padres 
de menores diagnosticados con cáncer. 

La propuesta, que fue bien recibida, acompaña-
da, presentada y aprobada con 87 votos a favor, 0 en 
contra y 0 abstenciones, por un grupo amplio de se-
nadores de todos los partidos de la pasada LXIII Le-
gislatura del Senado de la República, se encuentra, 
desde finales de abril, en el atolladero de la Cámara 
de Diputados.

Kenji López, fundador de Cáncer Warriors, no cede 
en los innumerables intentos. Y no será así, porque 
acompañado de un grupo deportivo Los Socios del 
Ritmo, de voluntarios, ONG dedicadas a la lucha con-
tra el cáncer infantil, padres de familia con menores 
que padecen esta enfermedad y más de 275 mil firmas 
que apoyan esta causa, a través de change.org., siguen 
siendo su aliciente para ver realizada esta causa que 

no busca sino el bien común.
“Si gastamos en otras cosas, por qué no en algo 

que ayude realmente a la sociedad”, declaró en su 
momento el exsenador Ernesto Cordero, al conocer 
de la causa e impulsarla desde el Senado. Es cierto, se 
dispensa el dinero público en cosas innecesarias y no 
sólo eso, desde la clase política veces se muestra un 
desdén a este tipo de iniciativas por no considerarlas 
primordiales y mantienen en la congeladora por tiem-
po indefinido.

¿Qué se necesita para aprobarla? No se requiere 
más que voluntad de nuestros legisladores. ¿Quién se 
va negar a ello? Nadie en su justa razón ¿Acaso es ne-

cesario que el cáncer toque a las puertas de la casa de 
nuestros políticos para que se sensibilicen?

Recientemente, la Fundación Cáncer Warriors fue 
la única ONG mexicana que participó en el Congreso 
Mundial contra el Cáncer, en Malasia. Ahí, Dina Mired, 
Princesa de Jordania y Presidenta de la Unión Inter-
nacional Contra el Cáncer (UICC), hizo un reconoci-
miento y externó su apoyo a la iniciativa que encabeza 
la Fundación, en México. Para ser oídos en nuestro 
país, ¿Se necesita buscar el respaldo internacional?

Foros, volanteo, concientización, interminables ci-
tas, cabildeo, etc., las acciones no cesarán para con-
cretar este apoyo que beneficiará a miles de familias. 
Estoy seguro que los legisladores sabrán darle una 
justa dimensión a esta causa noble. Kenji no está solo 
en este andar, #TODOSSOMOSCÁNCERWARRIORS.

Únete a esta causa, firma la petición en change.org.

Todos somos Cáncer Warriors
 A Luisito, ¡guerrero de los buenos!

S
eñora, señor diputado, que amablemente me lee y distraigo 
en estos momentos su atención. Quiénes de ustedes han 
tenido un amigo, compañero, familiar o incluso, asimismo, 
padecido algún tipo de cáncer. Sí, enfermedad que hoy en día 
es la segunda causa de muerte en el mundo y que provocó 8,8 
millones de defunciones en 2015, según datos más recientes de 
la Organización Mundial de la Salud.

Brasil

El desencanto con las 
instituciones democráticas 
tocó también a la principal 
potencia sudamericana. La 
victoria de Jair Bolsonaro, 

en la primera vuelta de la elección 
presidencial brasileña, sintetiza en 
una sola imagen el hartazgo de una 
ciudadanía respecto de su clase 
política y de un sistema incapaz de 
ofrecer certidumbre a la prosperidad 
de millones de familias. 

Tan grande es la desilusión del espejismo produ-
cido por Luiz Inácio Lula da Silva y Dilma Rousseff, 
que su candidato Fernando Haddad obtuvo menos de 
una tercera parte de los votos emitidos en la elección 
del domingo pasado y sus pronósticos para la segun-
da vuelta, a celebrarse el 28 de octubre, no son nada 
alentadores.

Existen tres detonantes del cambio político y el 
viraje hacia propuestas de polarización ideológica 
como la liderada por Bolsonaro. Primero, el fenóme-
no de la corrupción. La operación Lava Jato dejó al 
descubierto una extendida red de prácticas corruptas 
al amparo de Petrobras, la paraestatal más grande de 
Brasil, entre los cuales presuntamente se encontraban 
los expresidentes Lula da Silva y Dilma Rousseff, así 
como el actual presidente del Senado, Eunicio Olivei-
ra, entre otras figuras políticas de primer nivel.

De acuerdo con los reportes que dieron cuenta del 
saldo electoral, 46 de los 87 candidatos al Congreso 
involucrados en Lava Jato fueron rechazados por los 
electores y, con ello, perderán el fuero por lo que esta-
rán expuestos al deslinde de responsabilidades de las 
investigaciones que se encuentran en curso. Sorpren-
de en el caso de Rousseff que tras liderar las encuestas 
en su búsqueda por un escaño al Senado, haya queda-
do en cuarto lugar tras la jornada electoral.

Segundo, los brasileños siguen cautivos a una frá-
gil recuperación económica. Frente a los privilegios 
de una clase política percibida como corrupta, van 
36 meses al hilo sin un desempeño económico que 
ofrezca garantías plenas de recuperación. A la rece-
sión económica observada entre 2015 y 2017, se sumó 
un débil crecimiento del 0.2% en el segundo trimestre 
de 2018. 

Al día de hoy, casi 13 millones de brasileños se en-
cuentran en condiciones de desempleo y cinco millo-
nes de ellos se abstuvieron de encontrar un empleo en 

la economía informal dadas las condiciones adversas. 
Por si las malas noticias no faltaran, las estimaciones 
de crecimiento siguen a la baja y se espera un creci-
miento del 1%, en contraste con las expectativas del 
3% al comienzo del presente año.

Tercero, la sociedad brasileña se encuentra inserta 
en una espiral de violencia extrema. Año con año las 
tasas de homicidio han ido al alza, al cierre de 2017, 
asociaciones especializadas contabilizaron casi 64 mil 
víctimas lo que da una relación de casi 31 muertes por 
cada 100 mil habitantes. Asimismo, la tendencia en el 
consumo de diversos estupefacientes se mantiene, 
lo que incrementa la rivalidad de las organizaciones 
criminales para dominar el abato de drogas que vie-
ne de países limítrofes como son Colombia, Bolivia y  
Perú.

Los resultados del mal desempeño institucional 
brasileño se ven reflejados en el Latinobarómetro 
2017, el cual es levantado por una organización no 
gubernamental desde hace más de dos décadas en 18 
países de la región. En ese país, tan sólo el 6% de los 
ciudadanos aprueba al gobierno en funciones, 97% 
piensa que las instituciones funcionan para beneficiar 
a unos cuantos grupos poderosos, apenas el 7% de los 
brasileños confía en la mayoría de las personas, 31% 
afirma que la corrupción es el problema más impor-
tante del país y las Fuerzas Armadas son de las insti-
tuciones que gozan del mayor nivel de confianza, con 
el 50% de respaldo popular.

Es en este contexto de desencanto y agravio que la 
candidatura del extremista Jair Bolsonaro, encuentra 
tierra fértil para convertirse en el próximo presidente 
de Brasil. Amplios sectores de la población ven en sus 
posiciones autoritarias, una ventana para darle vuelta 
a la página a la historia de un país estancado por el 
exceso de su clase política.

Sin embargo, la plataforma de políticas públicas 
ofrecidas por Bolsonaro suena aún más pobre de la 
que actualmente se ejerce. Por ejemplo, entre las 
medidas para solucionar el problema de la violen-
cia, propuso el permitir que la población porte armas 
para facilitar la defensa propia frente a la crimina-
lidad. Planteamiento que tuvo un eco favorable al  
interior de una población agotada por el delito y la 
impunidad.

Al margen de las legítimas diferencias ideológi-
cas al interior de los países, debemos reconocer que 
la democracia enfrenta sus horas difíciles porque las 
instituciones no han generado las condiciones de 
prosperidad y certidumbre que por años han exigido 
los ciudadanos.

Sin embargo, este hartazgo no debe conducir a ver 
en la polarización y el autoritarismo la fórmula para 
resolverlo, sino a establecer los incentivos para que en 
la corresponsabilidad y la innovación se encuentren 
las fórmulas moderadas que nos pongan en la ruta de 
un mejor futuro para todos.

FERNANDO AGUIRRE RAMÍREZ
Analista
opinionexcelsior@gimm.com.mx

MAXIMILIANO CORTÁZAR LARA
Militante del PAN
max.cortazar@gmail.com

FRENTES 
POLÍTICOS

Si el cáncer en un adulto es terrible, ¿cómo 
podemos describirla en un infante? En este 
instante, un padre de familia con un menor que 
padece cáncer está en riesgo de perder su empleo.

I.   Objetividad. Los coordinadores parlamentarios en la Cáma-
ra de Diputados acordaron no politizar el accidente en el que 
está involucrado el legislador de Morena, Cipriano Charrez. 
El líder parlamentario del PRD, Ricardo Gallardo, dijo que el 

acuerdo entre los líderes de las fuerzas políticas fue dejar el tema al 
ámbito judicial. “Es un tema judicial, si lo traemos aquí y lo convirtié-
ramos en un tema político, creo que tiene que se tiene que buscar la 
justicia, por ello tiene que darse un tratamiento jurídico y no político 
aquí en la Cámara”, dijo. Lo extraño es que dejen solo a uno de los su-
yos cuando lo que siempre han mostrado es que la impunidad siem-
pre gana. Y si es legislativa, todavía más. 

II. Transparencia. Este año Pemex ha sufrido 25 derrames de 
hidrocarburos que han generado contaminación en esta-
dos en los que se presenta con mayor frecuencia la perfo-
ración ilegal de ductos. De acuerdo con información de la 

empresa, publicada en la plataforma de transparencia, de 2010 a la fe-
cha se han dado 422 accidentes, aunque no detalla el motivo que los 
provoca. Uno de los estados más afectado es Veracruz, donde se dio un 
derrame en el arroyo Tepeyac, que generó la muerte a diversas especies. 
En la lista están Campeche, Tabasco, Guanajuato, Tamaulipas, Michoa-
cán, Sonora y Puebla, entidades en las que se presenta el mayor índice 
de tomas clandestinas para el robo de hidrocarburos. Urge una solución.

III. Tolerancia. Andrés Manuel López Obrador, presi-
dente electo, mencionó que si un grupo de empre-
sarios ratifica su intención de economizar los costos 
de la construcción del NAIM en Texcoco, el gobierno 

entrante no se opondría a que la obra continúe bajo ese esquema de 
financiamiento. “De ser así, la obra no sería cancelada”, dijo López 
Obrador. El NAIM estaría terminando hasta 2024, al término de su 
mandato. “Lo que plantea Carlos Slim y un grupo es que se puedan 
reducir los costos y que podría hacerse cargo de la inversión sin que 
se utilicen recursos públicos”. Además, preocupa que el NAIM lle-
ve sólo 20% de avance, según información del equipo de transición. 
¿Qué han hecho, entonces? 

IV. ¿Calidad educativa.?  Alumnos escuela primaria Ni-
ños Héroes, de la comunidad de Palos Blancos, en el 
municipio de Guasave, Sinaloa, usan cascos, luego 
de que partes del techo de un aula comenzaran a de-

rrumbarse. Los padres de familia tienen temor de que ocurra un ac-
cidente pronto . “Los niños no se concentran, estoy dando la clase y 
los niños lo que están haciendo es mirar hacia el techo para medir el 
peligro” , dijo la maestra Gloria Inzunza. No es posible que se estén 
impartiendo clases con ese tipo de instalaciones, se debe actuar a la 
de ya. Un casco no detiene el derrumbe de la educación, entiéndan-
lo de una vez. 

V. Cuándo lo entenderán. Un juez federal de la capital 
desechó un amparo impulsado por el Panal en contra de 
la pérdida de su registro, la cual determinó el INE en sep-
tiembre. Según los argumentos de Juan Pablo Gómez, 

titular del Juzgado Cuarto de Distrito en Materia Administrativa, el 
amparo del Panal es improcedente. Nueva Alianza impugnó la de-
claratoria del INE de pérdida de registro por no haber obtenido el tres 
por ciento de la votación válida emitida en alguna de las elecciones 
para diputados, senadores o Presidente. Y aunque la sentencia del 
juez Gómez puede ser impugnada ante un tribunal colegiado, lo más 
viable para analizar la queja por la pérdida de registro como partido 
político es la apelación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación. ¿Qué parte no comprenden del ya perdieron?
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Verónica (y miles 
más)

 Para Angélica, Marelly y mi tocayita:
 que el dolor abra paso a la justicia.

A ella la conocí. Hace un mes celebramos su cum-
pleaños juntas. Cumplió 30 años. Todavía tengo en 
mi celular las fotografías que tomamos aquel día 
(con un enorme letrero de “México” detrás) sin sa-
ber que ayer se convertiría en un medio de iden-

tificación.  Se llamaba Verónica. Era la joven que ayudaba a mi 
madre desde hace años con las labores de la casa. Más que eso, 
era parte de esa familia que se forma no por lazos consanguí-
neos, sino por los cruces de caminos inesperados. 

Y como esos cruces y caminos dependen de un azar a veces 
doloroso e incomprensible, el lunes por la mañana se convirtió 
en un hueco en el alma: mi madre me informó entre llanto que 
a Verónica la mataron, su cuerpo estaba en el forense de Nau-
calpan; aquellas fotografías que se tomaron entre risas, serían la 
manera de confirmar que sí, que era ella. 

La mató su novio: la asfixió con la cuerda de su propia su-
dadera. En cuestión de segundos, la vida de Verónica se extin-
guió. Sabremos en próximos días qué sucedió: el asesino ya se 
encuentra detenido. Se me rompe el corazón por Vero, por su 
hermana Angélica (que pasó muchos años en casa de mi mamá 
antes que su hermana), por sus sobrinitas, que serán mujeres en 
este país en el que matan mujeres como si de un deporte se tra-
tara. Por su madre, que al igual que miles de otras, ya no hallará 
consuelo posible en sus días y sus noches por venir. Para mí fue 
muy difícil hacer el noticiario de ayer lunes. Recibí la noticia ape-
nas dos horas antes de ir al aire.

El rostro de Verónica es, será, el rostro de miles de mujeres 
que todos los días son asesinadas en nuestro país. Ayer mismo 
comenzamos la emisión con la noticia de que, días antes, dimos 
en Imagen Noticias antes que nadie: las madres de tres mujeres 
desaparecidas en el Edomex se dieron cuenta que los tres casos 
tenían algo en común, una pareja conocida por sus hijas. 

El fin de semana éstas personas fueron detenidas: él empuja-
ba una carriola, pero no transportaba un bebé, sino restos huma-
nos. En el acto, ambos confesaron que iban rumbo a un predio a 
deshacerse de ellos. Agregaron que no era la primera vez que lo 
hacían. Lo que encontrarían las autoridades al registrar el domi-
cilio de la pareja rebasó lo abominable de su primera confesión: 
más restos en cubetas cubiertas de cemento y en un refrigerador. 
A Juan Carlos N y Patricia N se les vincula con al menos 20 fe-
minicidios ocurridos en Ecatepec.

Lo que ocurre en el Estado de México es el retrato más basto 
de lo ocurre con las mujeres en nuestro país: tan solo en el pri-
mer semestre del 2018, en esta entidad se contabilizaron 36 ca-
sos, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública. 

Las cifras son apenas los casos denunciados o investigados. 
En todo el país en el mismo periodo, los números llegaron a los 
387. Sin embargo, según el Mapa de Feminicidios la cifra es abis-
malmente distinta: mil 649 casos entre enero y junio de 2018. 
Este registro lo realiza María Salguero, una activista que, me-
diante el monitoreo de notas periodísticas, lleva la cuenta de los 
feminicidios en el país desde 2016. 

Su trabajo es evidencia de que la realidad en la que se mue-
ven nuestras autoridades es mucho muy distinta a la que vivimos 
los ciudadanos. Una de las causas por las que estos números no 
están siquiera cerca de coincidir, es porque gran parte de los ho-
micidios de mujeres no son investigados con perspectiva de gé-
nero. El Inegi reportó que en 2017, estados como Aguascalientes, 
Baja California Sur y Querétaro no tipificaron feminicidio alguno, 
a pesar de que durante los doce meses de ese año sí registraron 
muertes de mujeres con violencia. 

Con esta incapacidad del poder judicial, poco sirve, por ejem-
plo, la Alerta de Violencia de Género contras las Mujeres, cuyo 
fin es evitar el incremento de feminicidios en cada entidad del 
país. En el Estado de México, entre 2016 y 2017, el feminicidio se 
incrementó en 9 por ciento.

A Verónica la mató su novio. A las jóvenes en Ecatepec las 
asesinó un hombre trastornado por su pasado. La violencia con-
tra las mujeres puede ser de tantas formas y por varias razones. 
Al menos estos casos ya fueron contra los asesinos. Vaya aquí 
un reconocimiento a la Procuraduría del Estado y a la Fiscalía 
de atención a Feminicidios del Edomex. Pero faltan tantas. Y en 
tantos estados. 

Y a menos que se entiendan sus aristas, poco podrá hacerse 
para revertir una tendencia en crecimiento. Cada día son ase-
sinadas más mujeres. Nos están matando. Y muchas de ellas 
vuelven a morir cuando no encuentran en la ley lo que debería 
garantizarles: justicia.

Nudo gordiano

YURIRIA  
SIERRA

yuriria_sierra@yahoo.com Se lograron vencer 
resistencias: Peña
El Presidente 
afirma que fue 
en beneficio 
de las familias 
mexicanas

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
enrique.sanchez@gimm.com.mx

Con el objetivo de generar 
mayor competencia econó-
mica en beneficio de la eco-
nomía familiar, el gobierno de 
la República debió enfrentar 
resistencia de actores predo-
minantes que, sin embargo, 
lograron vencerse, afirmó 
ayer el presidente Enrique 
Peña Nieto.

“La experiencia dejada 
en este proceso es recono-
cer que cuando se propone 
uno impulsar un cambio así, 
de romper con paradigmas y 
con viejos esquemas la ver-
dad, uno enfrenta enormes 
resistencias y resistencias en 
sectores que son muy domi-
nantes en lo que hacen y tam-
bién en el ámbito político. 

“Y en consecuencia, siem-
pre esa resistencia que tu-
vimos que enfrentar genera 
desgaste para quien está de-
cidido a impulsar estos cam-
bios”, subrayó.

Agregó que la satisfacción 
que le deja los cambios em-
prendidos durante el sexenio 
es que hoy los mexicanos “tie-
nen acceso a mejores produc-
tos, a mejores precios, a una 
variedad de servicios que se 
prestan en distintos campos 
de la economía y eso, sin duda, 
redunda en calidad de vida”.

A los titulares de la Comi-
sión Federal de Competencia 
Económica y del Instituto Fe-
deral de Telecomunicaciones, 
reunidos en el evento 25 años 
de la Autoridad de Competen-
cia en México, el jefe del Ejecu-
tivo les dijo que en ocasiones la 
población da por hecho avan-
ces en áreas como la telefonía 
y el acceso a internet, que se ha 
duplicado, sin reparar en las 
iniciativas que hay detrás para 
lograr una nueva legislación 
que los favorezca.

“Por eso, aquí, a los órga-
nos reguladores, no les es-
pante y mejor ni les preocupe 
si sus definiciones son aplau-
didas y reconocidas. 

“Hagan lo que tienen que 
hacer para defender al con-
sumidor y para garantizar que 
sus decisiones redunden en 
condiciones de bienestar para 
la población y en la oportuni-
dad de mejorar su nivel eco-
nómico, la economía familiar.”

Refirió como avances par-
ticulares en el sector de las te-
lecomunicaciones, la baja en 
las tarifas y la mayor compe-
tencia en radiodifusión 

DESTACA COMPETENCIA

Foto: Especial

Foto: Especial

El presidente Enrique Peña Nieto clausuró la Jornada por la Competencia 2018: 25 Años de la Autoridad 
de Competencia en México”, organizada por la Cofece y el Ifetel.

El presidente Enrique Peña Nieto expresó que hoy los mexicanos 
tienen acceso a mejores productos a mejores precios.

“Esta administración logró, 
finalmente, el apagón analó-
gico, lo que permite una ma-
yor competencia en servicios 
de radiodifusión, tenemos 

una nueva cadena nacional 
de televisión y están por en-
trar en operación 32 cade-
nas locales de televisión en el 
país”, recordó.

Resaltan 
lucha contra 
monopolios
Alejandra Palacios 
Prieto, comisionada 
Presidenta de la Comi-
sión Federal de Com-
petencia Económica 
(Cofece), dijo que de 
no existir este poder 
de mercado, las fami-
lias observarían un au-
mento automático en 
la capacidad adquisiti-
va de sus salarios, de 15 
por ciento.

“Las familias mexi-
canas pagan 98% o 
más de lo que deberían 
de pagar, al quedar 
cautivas al poder de 
mercado de las empre-
sas”, manifestó.

Recordó que la 
pérdida en bienestar es 
regresiva. Afecta con 
mayor intensidad a los 
sectores más pobres 
del país.

De la evidencia em-
pírica que aparece en 
este estudio que, repito, 
daremos a conocer en 
próximos días, se de-
muestra que 10% de los 
hogares con menores 
ingresos pierden cinco 
veces más de su ingre-
so, que aquellos hoga-
res con 10 por ciento 
más alto de ingresos. Es 
decir, comparando el 
primer decil, contra el 
último decil. 

Dijo que su orga-
nismo seguirá apos-
tando a una vigorosa 
competencia

 — Enrique Sánchez

82
POR CIENTO

de los usuarios de internet 
tienen acceso a una 

conexión rápida.

80
MILLONES

de usuarios de telefonía 
móvil hay actualmente en 

el país.

Fuente: Foro Económico Mundial

POSICIÓN DE MÉXICO

2012

114 104

67 64

2014 2015 2017

Se eliminó el cobro en la 
larga distancia y genera-
mos un ahorro a los usua-
rios de 130 mil millones de 
pesos, medidos al 2017.”

ENRIQUE PEÑA NIETO
PRESIDENTE DE MÉXICO

Según el Foro Económico Mundial, México ha mejorado en su 
política antimonopolios. (lugar)
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Adultos mayores  
y pensiones, una 
agenda inaplazable

México se encuentra en la cresta de la ola del 
bono demográfico, pues en los próximos 
años la mayoría joven de la población dará 
lugar a un segmento de adultos mayores 
cada vez más amplio.

Lo anterior impone un reto doble a la próxima adminis-
tración: Mantener los beneficios directos que se les desti-
nan y desarrollar políticas para contar con instituciones que 
atiendan sus necesidades a largo plazo. En las posturas del 
próximo gobierno y sus legisladores no se percibe claridad 
en estos temas.

La agenda de los adultos mayores es transversal y toca 
a todas las políticas públicas, cuatro de ellas fundamenta-
les: La revisión del sistema de pensiones y de ahorro para 
el retiro, el mantenimiento y mejoramiento de los progra-
mas federales para adultos mayores, la cobertura de sus 
necesidades de salud y el desarrollo de programas idóneos 
de empleo.

En México hay casi 13 millones de personas de más de 
60 años, de las cuales sólo 26% cuenta con una pensión de 
jubilación. A 21 años de la reforma del sistema de pensio-
nes y la creación de la modalidad de ahorro para el retiro, 
las nuevas condiciones demográficas y del mercado laboral 
reclaman un cuidadoso examen del sistema, sin embargo, la 
propuesta del gobierno electo sólo propone elevar la edad 
de retiro de 65 a 68 años de edad. 

En cuanto a la atención 
de los adultos mayores que 
no cuentan con pensión de 
retiro, en la actual adminis-
tración se bajó la edad de 
cobertura de 70 a 65 años, 
instituyendo el Programa 
65 y Más que otorga apo-
yos a casi siete millones 
de personas.

En este caso, el gobierno 
electo también estudia elevar 
de 65 a 68 años la edad para 
ser beneficiario del programa, según reconoció el diputado 
Pablo Gómez, con lo que se dejaría fuera a casi dos millones 
de adultos mayores que hoy basan su sustento en este apoyo. 

Si bien el Seguro Popular da atención a miles de adul-
tos mayores que no gozan de servicios médicos, es nece-
sario extender la cobertura, el financiamiento y la calidad 
de sus servicios, pues las enfermedades de la vejez son 
muy costosas.

En la agenda de los adultos mayores también será fun-
damental proponer alternativas de política pública que los 
incorporen en actividades productivas adecuadas y donde 
su experiencia laboral sea un activo para el desarrollo per-
sonal y social.

En suma, las medidas anunciadas por el gobierno electo 
son insuficientes y contradicen su pretendida vocación so-
cial, pues ni resuelven los problemas de vulnerabilidad de 
los adultos mayores ni las deficiencias en la cobertura de 
los programas existentes. Aun elevando el monto del apoyo 
universal, de 580 a mil 200 pesos, esta población quedaría 
por debajo de la línea de bienestar que establece el Coneval.

Tampoco se resuelve el problema estructural de los pasi-
vos del sistema de pensiones (equivalente a 116% del PIB) y se 
pospone atender el tema hasta 2021, según dijo el futuro sub-
secretario de Hacienda, Gerardo Esquivel, luego de reunirse 
con el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas.

Si queremos evitar una crisis social y no dejar sin futuro 
digno a 20 millones de trabajadores y cerca de dos millo-
nes de burócratas, es inaplazable una reforma integral que 
incluya a los cientos de sistemas que operan en el país, en 
estados, municipios y universidades, y que resuelva la viabi-
lidad financiera de un modelo de pensiones solidarias. 

Esperemos que el próximo gobierno asuma con res-
ponsabilidad la agenda de la previsión social y abra un 
diálogo responsable y respetuoso que garantice los de-
rechos laborales y sociales de trabajadores, burócratas 
y adultos mayores.

 * Secretario general de la CNOP.

En México hay 
casi 13 millones 
de personas de 
más de 60 años  
y sólo 26% cuenta 
con una pensión 
de jubilación.

Escaño abierto

ARTURO 
ZAMORA

opinionexcelsior@gimm.com.mx

REALIDAD DE 
INFORTUNIOS
De acuerdo con el Inegi, cada año fallecen en México 37 mil personas por 
lesiones accidentales. Las más numerosas son las provocadas por eventos 
de tránsito, a las que le siguen cinco causas principales: 1) asfixias, 2) caídas, 
3) ahogamientos accidentales, 4) envenenamientos e intoxicaciones, y 5) 
quemaduras. De acuerdo con la Secretaría de Salud, sólo en 2017 fueron 
atendidas 117 mil personas por accidentes de tránsito

POR MARIO LUIS FUENTES
www.mexicosocial.org

Los accidentes en 
México son una 
realidad cotidia-
na que genera in-
mensos costos, 

tanto materiales como finan-
cieros, y sobre todo en vidas 
humanas y pérdida de años 
de vida saludable para cientos 
de miles de personas en todo 
el territorio nacional.

Cuando se habla de acci-
dentes generalmente se pien-
sa en los accidentes viales; sin 
embargo, éstos representan 
sólo una fracción del total de 
los accidentes que se regis-
tran todos los años en prácti-
camente todos los espacios en 
los que las personas desarro-
llan actividades.

Para dimensionar esta pro-
blemática es pertinente des-
tacar que sólo los accidentes 
viales generan un costo anual 
aproximado de 150 mil millo-
nes de pesos, y que además 
los accidentes representan 
una de las principales causas 
de “incapacidad laboral”, así 
como la principal causa de 
discapacidad en el país.

De esa suma, la Secretaría 
de Salud estima que anual-
mente se gastan alrededor de 
16 mil millones de pesos en la 
atención de personas lesio-
nadas en accidentes de trán-
sito. A ello se agrega la suma 
del gasto para la atención de 
las personas que sufren otros 
tipos de accidentes, el cual os-
cila entre 3 mil y 5 mil millones 
de pesos anuales.

UNA GRAN MAGNITUD
De acuerdo con los datos 
del Consejo Nacional para 
la Prevención de Acciden-
tes (Conapra), los acciden-
tes fatales en México siguen 
mostrando una magnitud 
“inaceptablemente alta”; en 
efecto, en su Informe sobre la 
Implementación del Modelo 
de Prevención de Accidentes 
con Enfoque de Grupos Vul-
nerables, 2017, este organis-
mo señala: 

“En México, de 2000 a 
2016 fallecieron 625 mil 855 
personas por lesiones ac-
cidentales. De ellos, 7.9% 
fue secundario a asfixia ac-
cidental, 6.5% por caídas, 
6.4% por ahogamientos, 
3.6% por envenenamientos 
e intoxicaciones y 1.7% por 
quemaduras. De las 163 mil 
358 personas que fallecie-
ron por estas cinco causas, 
20.6% fueron niñas y niños 
menores de 10 años, 9.3% 
adolescentes de 10 a 19 años 
y 22.6% personas adultas 
mayores”.

Los datos del Conapra in-
dican, además, que las cinco 
principales causas de los ac-
cidentes, más allá de los via-
les, las siguientes en orden 
de magnitud son: 1) asfixias, 
la cual presenta una tasa de 
mortalidad ligeramente su-
perior a 2.5 casos por cada 
100 mil habitantes; 2) caídas, 
con una tasa de alrededor de 
2.3 casos por cada 100 mil 
personas; 3) ahogamientos, 
con una tasa cercana a 1.6 
casos por cada 100 mil habi-
tantes; 4) envenenamientos 
e intoxicaciones, cuya tasa 

es de 1 caso por cada 100 mil 
personas, y 5) quemaduras, 
cuya tasa es de .5 casos por 
cada 100 mil habitantes. 

Para dimensionar estos 
datos, basta con señalar que 
la tasa de mortalidad por 
quemaduras, que es la más 
baja, implica alrededor de 
615 defunciones anuales, es 
decir, casi dos casos al día; 
y que la tasa de mortalidad 
por envenenamientos e in-
toxicaciones accidentales, 
implica una cifra absoluta 
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de más de mil 250 casos al 
año. Así, de acuerdo con el 
Conapra, sólo en 2016 falle-
cieron 9 mil 518 personas por 
las cinco causas señaladas.

TENDENCIA LETAL
Las estadísticas sobre mor-
talidad del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía 
(Inegi) son coincidentes con 
las del Conapra. En efecto, 
de acuerdo con el instituto, 
entre los años 2010 y 2016 
han fallecido en el país 259 

mil 274 personas a causa de 
lesiones accidentales. Esa 
cifra implica un promedio 
anual de 37 mil casos; esa 
cifra puede expresarse tam-
bién en 101 casos por día, 
o bien, poco más de 4 de-
funciones accidentales por 
hora.

Debe destacarse que del 
total de las defunciones acci-
dentales que registra el Inegi 
en el periodo señalado, 134 
mil 265 ocurrieron en la vía 
pública (en calles o carre-
teras), cifra que representa 
51.2% del total. Asimismo, 44 
mil 530 casos ocurrieron en 
viviendas particulares, con 
más de 95% de esos casos en 
la propia vivienda de la perso-
na fallecida; 875 casos ocu-
rrieron en escuelas u oficinas 
públicas, mientras que mil 
630 casos ocurrieron en áreas 
comerciales o de servicios.

LOS DE TRÁNSITO,  
LOS MÁS NUMEROSOS
De acuerdo con las esta-
dísticas sobre incidencia de 
nuevos casos de enferme-
dad por accidentes de vehí-
culos de motor, presentados 
a través de los Anuarios de 
Morbilidad de la Secretaría 
de Salud, sólo en el año 2017 
fueron atendidas 117 mil 439 
personas en alguna clínica u 
hospital del sector Salud, por 
la causa señalada. Esa cifra 
representa un promedio de 
321 casos al día, o bien, 13 
casos cada hora.

Es importante destacar que 
la entidad de la República que 
mayor número de casos re-
gistró en 2017 fue la Ciudad de 
México, con 12 mil 7 registros; 
en segundo lugar se encuen-
tra Jalisco, con 8 mil 671 ca-
sos; en tercer sitio se ubica el 
estado de Guanajuato, con 7 
mil 164; en cuarto lugar está 
Puebla, con 6 mil 734 casos; 
mientras que Sonora se ubi-
có en sexto lugar, con 6 mil 
546 casos. Hay otras tres en-
tidades en las que el año pa-
sado se superaron los 6 mil 
casos: Tamaulipas, Sinaloa 
y San Luis Potosí, con 6 mil 
420, 6 mil 393 y 6 mil 262, 
respectivamente en cada 
una de ellas. 

14: 12
MIL

accidentes se registraron en 
la Ciudad de México durante 

el año pasado.

6
MIL

262 accidentes viales se 
contabilizaron en San Luis 

Potosí en 2017.

POR JORGE RAMOS
jorge.ramos@gimm.com.mx

El ministro de Turismo de 
Cuba, Manuel Marrero Cruz, 
estimó que 155 mil turistas 
mexicanos visitarán la isla 
este año, lo que significaría 
un crecimiento de 22%.

“México continúa siendo 
nuestro principal mercado 
emisor de toda Latinoamé-
rica y el noveno mercado 
a nivel mundial”, expuso el 
funcionario cubano en una 
conferencia ofrecida en 
nuestro país.

Afirmó que gracias a ese 
hecho, pese a los daños cau-
sados por fenómenos natu-
rales y el bloqueo de Estados 
Unidos a Cuba, la industria 
turística de la isla está en 
franca recuperación.

“Estamos en un proce-
so de recuperación que nos 
permitirá terminar este año 
con más de 4 millones 800 
mil visitantes extranjeros, 
implantando una vez más 
un nuevo récord”.

Ante empresarios del 
sector turismo, represen-
tantes de agencias de via-
je, líneas aéreas, hoteles y 
operadores turísticos, dijo 
que Cuba está lista para ha-
cer frente a la próxima tem-
porada turística invernal de 
alta demanda.

Informó que Cuba cuen-
ta con 69 mil 250 habitacio-
nes de hotel, de las cuales 66 
por ciento de 4 y 5 estrellas, 
en su mayoría destinadas al 
turismo de sol y playa, y el 
resto al turismo, cultural, 
histórico y patrimonial.

Mexicanos impulsan 
turismo de Cuba

155 MIL VISITARÁN LA ISLA

Defunciones anuales por accidente (todos los tipos)

ALTA LETALIDAD
Los accidentes se encuentran entre las principales causas de 
muerte en el país. Entre 2010 y 2016 han fallecido 259 mil 274 
personas por esa causa: las caídas, atropellamientos, colisión 
de vehículos de motor y ahogamientos son las causas más 
comunes. 
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Fuente: elaboración propia con base en las Estadísticas de Mortalidad 
del www.inegi.org.mx

Número de heridos en accidentes de tránsito, 2017

ALTA SINIESTRALIDAD
Los eventos de tránsito generan altos costos para el país: tanto en términos materiales como en pérdida 
de vidas humanas. Es un asunto de salud pública y de desarrollo económico que debe asumirse como 
prioridad por la siguiente administración. De acuerdo con la Secretaría de Salud, en 2017 hubo 117 mil 439 
personas lesionadas en este tipo de eventos.
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de pesos es el costo anual que generan los 
accidentes viales en el país.

MIL
855 personas 
murieron debido a 
lesiones accidentales.

CASOS 
de accidentes de 
vehículos de motor son 
atendidos cada hora.

MIL 
millones de pesos 
se gastan al año en 
atender a heridos.
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ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN
JUZGADO PRIMERO DE DISTRITO
AMPARO INDIRECTO 376/2018

EDICTO

C. AGUSTÍN MARTÍNEZ MEDRANO

En los autos del juicio de amparo 376/2018, promovido por JAIME 
FRAIRE DELGADO, contra actos del Juez Tercero de lo Civil del 
Primer Distrito Judicial del Poder Judicial del Estado de Durango, y otra 
autoridad, dicho quejoso se ostenta persona tercera extraña al juicio 
especial hipotecario 361/2007, del índice administrativo del Juzgado 
Tercero de lo Civil del Primer Distrito Judicial, con residencia en esta 
ciudad, y reclama de las autoridades responsables, entre otros actos, 
la ilegal desposesión del inmueble consistente en el lote del terreno 
número (161) ciento sesenta y uno, manzana “k” y la finca edificada 
sobre dicho lote, identificada con el número (418) cuatrocientos 
dieciocho de la calle Francisco Villa, de la colonia Francisco Villa de 
esta ciudad, así como las consecuencias legales de dicha desposesión 
consistente en el desalojo ordenado por la autoridad judicial señalada 
como responsable y ejecutado el trece de marzo del año en curso, y 
en virtud de ignorarse su domicilio, con fundamento en el artículo 315 
del Código Federal de Procedimientos Civiles, de aplicación supletoria 
en vista de lo prevenido por el numeral 2º de la Ley de Amparo, se 
ordenó emplazarlo por este medio como tercero interesado, se le 
hace saber que puede apersonarse  dentro del término de treinta 
días, contado a partir del día siguiente de la última publicación, y 
que está a su disposición en la Secretaria de este Juzgado la copia 
correspondiente a la demanda de amparo. Apercibida que de no 
comparecer dentro de dicho termino por si, por apoderado o por gestor 
que pueda representarla, se seguirá el juicio haciéndole las ulteriores 
notificaciones por lista, conforme al artículo 26, fracción III, de la Ley 
de Amparo. EN EL ENTENDIDO DE QUE LAS PUBLICACIONES 
CORRESPONDIENTES A ESTE EDICTO DEBERÁN DE 
EFECTUARSE POR TRES VECES DE SIETE EN SIETE DÍAS, EN 
EL DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN Y EN UN PERIÓDICO 
DE CIRCULACIÓN NACIONAL, TAL Y COMO LO PREVIENE EL 
ARTÍCULO 315 DEL CÓDIGO FEDERAL DE PROCEDIMIENTOS 
CIVILES Y DE QUE LAS PUBLICACIONES CORRESPONDIENTES 
DEBERÁN EFECTUARSE EN DÍAS HÁBILES, Y DEBERÁN 
MEDIAR SEIS DÍAS HÁBILES ENTRE CADA PUBLICACIÓN, SIN 
CONSIDERAR AQUELLA FECHA EN QUE SE PUBLIQUE CADA 
EJEMPLAR.    

Durango, Durango, a treinta y uno de agosto de dos mil dieciocho.

 LA SECRETARIA DEL JUZGADO PRIMERO 
DE DISTRITO EN EL ESTADO

LIC. MARÍA CRISTINA RUIZ CAMARENA

RUBRICA.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACION

Por escritura número 59,200, de 
fecha 19 de SEPTIEMBRE de 2018, 
ante mí, los señores ADRIANA DE 
LOURDES DIENER CARRASCO, 
EDUARDO DIENER CARRAS-
CO y ROBERTO DIENER CAR-
RASCO aceptaron la herencia en 
la sucesión testamentaria a bienes 
del señor ROBERTO AGUSTIN 
DIENER EAST; asimismo, el señor 
ROBERTO DIENER CARRASCO, 
aceptó el cargo de albacea, en la 

mencionada sucesión. 

El albacea declaró que formulará el 
inventario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA AU-
TRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122 
DE LA CIUDAD DE MEXICO

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACION

Por escritura número 59,145, de 
fecha 12 de SEPTIEMBRE de 2018, 
ante mí, los señores GUADALUPE 
MARIA DE LOURDES GAR-
FIAS CANO, ANTONIA MARIA 
DEL ROCIO GARFIAS CANO y  
JUAN CARLOS GARFIAS CANO 
aceptaron la herencia en la sucesión 
testamentaria a bienes de la señora 
JUANA CANO DOMINGUEZ; 
asimismo, la señora GUADALUPE 
MARIA DE LOURDES GARFIAS 
CANO, aceptó el cargo de albacea, 

en la mencionada sucesión. 

El albacea declaró que formulará el 
inventario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA AU-
TRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122 
DE LA CIUDAD DE MEXICO

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACION

Por escritura número 59,201, de fecha 
19 de SEPTIEMBRE de 2018, ante mí, 
los señores ADRIANA DE LOURDES 
DIENER CARRASCO, EDUARDO 
DIENER CARRASCO y ROBERTO 
DIENER CARRASCO en su carácter 
de herederos en la sucesión del señor 
ROBERTO AGUSTIN DIENER  EAST, 
repudian los derechos hereditarios que a 
este último le pudieron haber correspon-
dido en la sucesión testamentaria a bienes 
de la señora ADRIANA DE LOURDES 
CARRASCO MALVIDO también en su 
mismo carácter de herederos, aceptaron 
la herencia en la sucesión testamentar-
ia a bienes de la señora ADRIANA DE 
LOURDES CARRASCO MALVIDO; 
asimismo, el señor ROBERTO DIENER 
CARRASCO, aceptó el cargo de albacea, 

en la mencionada sucesión. 

El albacea declaró que formulará el inven-
tario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA AU-
TRIQUE, TITULAR DE LA NOTARIA 

122 DE LA CIUDAD DE MEXICO 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: 
Estados Unidos Mexicanos, Juzgado Segundo 
Mercantil, Zacatecas, Zac.
C. CLAUDIA HUIZAR ROBLES.
P R E S E N T E.
EN EL JUZGADO SEGUNDO DEL RAMO MERCANTIL, 
EN AUTOS DEL JUICIO MERCANTIL EJECUTIVO, 
MARCADO CON EL NUMERO 16/2017, PROMOVIDO 
POR EL LICENCIADO GAMALIEL MORALES EN SU 
CARÁCTER DE APODERADO GENERAL PARA 
PLEITOS Y COBRANZAS DE BANCO SANTANDER, 
SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO SANTANDER, 
ACTUALMENTE BANCO SANTANDER (MÉXICO), 
SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER 
MÉXICO, EN CONTRA DE CLAUDIA HUIZAR ROBLES, 
EJERCITANDO LA ACCIÓN EJECUTIVA EL JUZGADO 
DISPUSO POR AUTO DE FECHA ONCE DE 
SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL DIECIOCHO.: LA C. 
CLAUDIA HUIZAR ROBLES, SE LE HACE DE SU 
CONOCIMIENTO QUE DENTRO DEL EXPEDIENTE 
MARCADO CON EL NUMERO 16/2017, SE 
INTERPUSO JUICIO MERCANTIL EJECUTIVO EN SU 
CONTRA QUE PROMUEVE EL LICENCIADO 
GAMALIEL MORALES EN SU CARÁCTER DE 
APODERADO GENERAL PARA PLEITOS Y 
COBRANZAS DE BANCO SANTANDER, SOCIEDAD 
ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE 
GRUPO FINANCIERO SANTANDER, ACTUALMENTE 
BANCO SANTANDER (MÉXICO), SOCIEDAD 
ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, DE 
QUIEN REQUIERE: EL PAGO DE LA CANTIDAD DE 
$406,111.09 (CUATROCIENTOS SEIS MIL CIENTO 
ONCE PESOS 09/100 M.N.) POR CONCEPTO DE LA 
SUERTE PRINCIPAL, MAS ANEXIDADES LEGALES 
QUE SE DETALLAN EN LA DEMANDA Y SE TIENEN 
AQUÍ POR REPRODUCIDOS COMO SI A LA LETRA SE 
INSERTARAN. HACIÉNDOLE DE SU CONOCIMIENTO 
QUE DEBERÁ COMPARECER DEBIDAMENTE 
IDENTIFICADA ANTE EL PERSONAL DE ESTE 
JUZGADO A LAS DIEZ HORAS DEL DIA SEIS DE 
NOVIEMBRE DE DOS MIL DIECIOCHO EFECTO DE 
QUE SE VERIFIQUE LA DILIGENCIA DE 
REQUERIMIENTO DE PAGO Y EMBARGO, EL CUAL 
DEBERÁ REALIZARSE POR CONDUCTO DE 
ACTUARIO AUTORIZADO POR LA CENTRAL DE 
ACTUARIOS DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA 
EN EL ESTADO, INFORMÁNDOLE QUE EN CASO DE 
NO HACER EL PAGO DE LO RECLAMADO EN ESE 
MOMENTO, SE SECUESTRARA BIENES DE SU 
PROPIEDAD BASTANTES Y SUFICIENTES PARA 
CUBRIR LAS PRESTACIONES EXIGIDAS, HACIÉNDO-
LE SABER ADEMÁS, QUE TIENE EL DERECHO EN 
PRIMER LUGAR PARA SEÑALAR BIENES PARA SU 
EMBARGO, APERCIBIDO QUE EN CASO DE NO 
HACERLO, EL DERECHO PASARÁ A FIN DE SEÑALAR 
BIENES A LA ACTORA, Y HECHO QUE SEA LO 
ANTERIOR SE DEPOSITARÁ LO EMBARGADO BAJO 
LA RESPONSABILIDAD DE LA PERSONA QUE 
DESIGNE EL ACTOR, CON OBSERVANCIA DE LAS 
DISPOSICIONES RELATIVAS A LOS EMBARGOS. POR 
LO QUE SE LE EMPLAZA HACIÉNDOLE SABER QUE 
DEBE PRESENTARSE DENTRO DEL TÉRMINO DE 
TREINTA DÍAS EN ESTE JUZGADO A CONTESTAR LA 
DEMANDA INCOADA EN SU CONTRA, OPONIENDO 
LAS EXCEPCIONES QUE A SU DERECHO DE 
DEFENSA CORRESPONDA, TÉRMINO QUE 
EMPEZARÁ A CONTAR A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE 
DE LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN, EN LA INTELIGENCIA 
QUE QUEDAN A SU DISPOSICIÓN EN LA 
SECRETARÍA DEL JUZGADO LAS COPIAS DE LA 
DEMANDA Y DE LOS DOCUMENTOS FUNDATORIOS 
DE LA ACCIÓN INTENTADA EN SU CONTRA, 
APERCIBIENDOLO QUE SI PASADO ESTE TÉRMINO, 
NO COMPARECE POR SÍ, POR APODERADO O POR 
GESTOR QUE PUEDA REPRESENTARLO, SE 
SEGUIRÁ EL JUICIO EN SU AUSENCIA Y REBELDÍA. 
ASIMISMO SE LE REQUIERE PARA QUE DENTRO 
DEL TÉRMINO CONCEDIDO, SEÑALE DOMICILIO EN 
ESTA CIUDAD PARA OÍR Y RECIBIR NOTIFICACIO-
NES, APERCIBIENDOLO QUE EN CASO DE NO 
HACERLO, LAS ULTERIORES NOTIFICACIONES, AÚN 
LAS DE CARÁCTER PERSONAL SE LE HARÁN 
MEDIANTE CÉDULA QUE AL EFECTO SE FIJE EN LOS 
ESTRADOS. PUBLÍQUESE POR TRES VECES 
CONSECUTIVAS, EN UN PERIÓDICO DE 
COBERTURA NACIONAL Y CIRCULACION MASIVA Y 
EN UN PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN EN EL ESTADO, 
DEBIENDOSE FIJAR EL EDICTO ADEMAS,. EN LOS 
ESTRADOS DE ESTE ORGANO JURISDICCIONAL
ZACATECAS, ZAC., A TRECE DE SEPTIEMBRE DE 

AÑO DOS MIL DIECIOCHO.
LA SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO 

SEGUNDO MERCANTIL.
RÚBRICA 

LIC. YOLANDA FLORES VILLAGRANA 

EDICTO
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL 
QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, 
JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA DEL RAMO 
MERCANTIL, FRESNILLO, ZAC., EXPEDIENTE: 
418/2017. 
EMPLAZAMIENTO
FRESNILLO, DISTRIBUIDORA S.A. DE C.V. Y  JOSE 
GILDARDO GOMEZ ZAPATA , EN EL JUZGADO DEL 
RAMO MERCANTIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE 
FRESNILLO, ZACATECAS EN AUTOS DEL JUICIO 
MERCANTIL EJECUTIVO, MARCADO CON EL NÚMERO 
418/2017, PROMOVIDO POR EL LICENCIADO 
GAMALIEL MORALES, QUIEN COMPARECE CON EL 
CARÁCTER DE APODERADO GENERAL PARA 
PLEITOS Y COBRANZAS DE “BANCO SANTANDER” 
SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE GRUPO FINANCIERO SANTANDER MEXICO 
AHORA BAJO LA DENOMINACION DE BANCO 
SANTANDER (MEXICO), SOCIEDAD ANONIMA, 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO 
FINANCIERO SANTANDER MEXICO, EN CONTRA DE 
FRESNILLO DISTRIBUIDORA S.A. DE C.V. POR 
CONDUCTO DE JOSE GILDARDO GOMEZ ZAPATA Y 
JOSE GILDARDO GOMEZ ZAPATA EN SU CARÁCTER 
DE ACEDITADO. POR EL PAGO DE PESOS. SE HACE 
DE SU CONOCIMIENTO QUE DENTRO DEL 
EXPEDIENTE 418/2017, SE INTERPUSO JUICIO 
MERCANTIL EJEUTIVO, EN SU CONTRA POR LAS 
SIGUIENTES PRESTACIONES: A).- El pago INMEDIATO 
DE LA CANTIDAD DE $520,733.98 (QUINIENTOS 
VEINTE MIL SETECIENTOS TREINTA Y TRES PESOS 
98/199 M.N.) COMO IMPORTE DE LA SUERTE 
PRINCIPAL, ASI COMO OTRAS PRESTACIONES Y 
ANEXIDADES LEGALES QUE SE RECLAMAN, NO 
HACIENDOLO AL MOMENTO DE LA DILIGENCIA, 
EMBARGUESELE BIENES DE SU PROPIEDAD Y 
SUFICIENTES PARA GARANTIZAR LO RECLAMADO, 
SIGUIENDO LAS REGLAS CONTENIDAS EN LOS 
ARTICULOS 1393, 1394, 1395, Y 1396 DEL CODIGO DE 
COMERCIO Y LAS ESTABLECIDAS EN EL CODIGO 
FEDERAL DE PROCEDIMIENTOS CIVILES VIGENTE DE 
APLICACION SUPLETORIA AL PMERO DE LOS 
CITADOS, RESPECTO DEL EMBARGO. EN CASO DE 
SER ESTRICTAMENTE NECESARIO SE AUTORIZA EL 
AUXILIO DE LA FUERZA PUBLICA Y ROMPIMIENTO DE 
CHAPAS. B).- AL MOMENTO DE LA DILIGENCIA 
REQUIERASE A LA PARTE DEMANDADA PARA QUE 
SEÑALE DOMICILIO PARA EL EFECTO DE OIR Y 
RECIBIR NOTIFICACIONES EN ESTA CIUDAD, ASI 
COMO PARA QUE PRACTIQUEN LAS DILIGENCIAS 
NECESARIAS, APERCIBIDO QUE DE NO HACERLO 
LAS SUBSECUIENTES NOTIFICACIONES Y AUN LAS 
DE CARÁCTER PERSONAL SE LE HARAN POR MEDIO 
DE CEDULAS POR MEDIO DE ESTRADOS DE ESTE H. 
JUZGADO CONFORME A LAS REGLAS DE LAS 
NOTIFICACIONES QUE NO DEBAN SER PERSONALES 
DE CONFORMIDAD CON LO ESTABLECIDO POR EL 
ARTICULO 1069 DEL CODIGO DE COMERCIO. C).- POR 
EL PAGO DE LOS INTERESES NORMALES VENCIDOS 
Y MORATORIOS PACTADOS, QUE SE HAN CAUSADO 
Y, SE SIGAN CAUSANDO EN CADA UNO DE LOS 
CONTRATOS DE CREDITO EXPRESADOS Y 
ENUMERADOS; A PARTIR DEL DIA EN QUE LOS 
DEMANDADOS, INCURRIERON EN MORA Y, HASTA EL 
DIA EN QUE SE TENGA A BIEN LIQUIDAR LOS 
ADEUDOS QUE SE LES RECLAMAN EN SU 
TOTALIDAD.- D).- EL PAGO DEL IMPUESTO AL VALOR 
AGREGADO QUE SE LE CAUSE, CON MOTIVO DE LOS 
INTERESES GENERADOS, TANTO ORDINARIOS 
COMO MORATORIOS, ASI COMO LA CUOTA ANUELA 
POR USO O FALTA DE PAGO: QUE SE HA CAUSADO Y 
DE LOS QUE CONTINUEN CAUSANDO HASTA EL 
TOTAL DEL CUMPLIMIENTO DE LA OBLIGACION 
CONTRAIDA.- E).- EL PAGO DE LOS GASTOS Y 
COSTAS QUE SE ORIGINEN CON MOTIVO DE LA 
TRAMITACION DEL PRESENTE JUICIO. POR LO QUE A 
TRAVÉS DE ESTE MEDIO DE COMUNICACIÓN SE 
PROCEDE A EMPLAZAR A LA PARTE DEMANDADA A 
EFECTO DE REQUERIRLOS POR LAS PRESTACIONES 
ANTES DESCRITAS, HACIÉNDOLES SABER A LOS 
DEMANDADOS QUE DEBERÁN PRESENTARSE ANTE 
ESTE JUZGADO DEL RAMO MERCANTIL DE 
FRESNILLO, ZACATECAS, UN LAPSO DE TREINTA 
DÍAS HÁBILES CONTANDO A PARTIR DEL DÍA 
SIGUIENTE AL DE LA ÚLTIMA FECHA DE PUBLICACIÓN 
PARA QUE HAGA PAGO DE LAS PRESTACIONES 
RECLAMADAS O CONTESTE LA DEMANDA 
ENTABLADA EN SU CONTRA Y OPONGA EN SU CASO 
LAS EXCEPCIONES QUE ESTIME PERTINENTES, EN 
EL ENTENDIDO DE QUE DE NO HACERLO SE 
APERCIBE A LA DEMANDADA QUE LE PRECLUIRÁ TAL 
DERECHO. HACIENDO DE SU CONOCIMIENTO QUE 
QUEDAN A SU DISPOSICIÓN LAS COPIAS LEY PARA 
SU TRASLADO EN LA SECRETARÍA DEL JUZGADO, ASÍ 
MISMO SE LE PREVIENE PARA QUE SEÑALE 
DOMICILIO EN ESTA CIUDAD PARA OIR Y RECIBIR 
NOTIFICACIONES, APERCIBIÉNDOLE DE QUE EN 
CADO DE NO HACERLO LAS SUBSECUENTES AUN 
LAS DE CARÁCTER PERSONAL SE HARÁN MEDIANTE 
CÉDULA QUE SE FIJE EN LOS ESTRADOS DE ESTE 
JUZGADO DEL RAMO MERCANTIL DEL DISTRITO 
JUDICIAL DE FRESNILLO, ZACATECAS. ASI MISMO SE 
ORDENA FIJAR COPIA DEL PRESENTE AUTO, ASI 
COMO EDICTOS Y COPIA DE LA DEMANDA Y AUTO, 
ASI COMO EDICTOS Y COPIA DE LA DEMANDA Y AUTO 
ADMISORIO EN LOS ESTRADOS DE ESTE JUZGADO 
POR TODO EL TIEMPO DEL EMPLAZAMIENTO. 
HAGASE DEL CONOCIMIENTO DE LA PARTE ACTORA 
QUE QUEDAN A SU DISPOSICION EN ESTE JUZGADO 
LOS EDICTOS ORDENADOS EN EL PRESENTE AUTO, 
RESPECTO DE LOS CUALES UNA VEZ QUE SE 
REALICE LA ULTIMA PUBLICACION DEBERA 
EXHIBIRLOS. PARA QUE SURTAN SUS EFECTOS 
LEGALES CORRESPONDIENTES. PUBLIQUESE EL 
EMPLAZAMIENTO POR TRES VECES CONSECUTIVAS 
EN UN DIARIO DE CIRCULACION AMPLIA DE 
CIRCULACION NACIONAL Y OTRO EN EL ESTADO DE 
ZACATECAS. 
FRESNILLO, ZAC., A 25 DE SEPTIEMBRE DEL AÑO 

2018.
SECRETARIA DE ACUERDOS

RÚBRICA 
LIC. PERLA ANGELICA DURAN GARCIA. 

AVISO

Con fundamento con el artículo 41 fracción 1 del Reglamento de la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente en 
materia de Evaluación de Impacto Ambiental y del artículo 17 de la Ley Federal de Procedimiento Administrativo, Olivia Margarita Díaz 
Morales Representante Legal de GAS IMPERIAL, S. A. DE C. V. del proyecto AUMENTO DE CAPACIDAD OPERATIVA DE LA PLANTA 
DE DISTRIBUCION DE GAS IMPERIAL SA DE CV PLANTA VILLA GUERRERO, MUNICIPIO DE VILLA GUERRERO, ESTADO DE 

MEXICO, MEX Con No. De Bitácora: 09/DMA0072/10/18 Con Clave de Proyecto 15EM2018G223

Se participa en el AUMENTO DE CAPACIDAD OPERATIVA DE LA PLANTA DE DISTRIBUCION DE GAS IMPERIAL SA DE CV, 
Ubicado en 67+395 de la Carr. Federal Toluca – Ixtapan de la sal, Municipio de Villa Guerrero, Estado de México con una superficie de 
5762.89 m2, Con No. De Bitácora LP/14585/DIST/PLA/2016, mediante título de distribución emitido por la SENER, PAD-MEX-04020013 

en el cual se encuentra el proyecto que cuenta con las siguientes características:

El proyecto es para aumento de capacidad operativa de la planta de distribución 
de gas L.P. que se pretende desarrollar en el Municipio de Villa Guerrero; Estado 
de México. La Planta está proyectada para almacenar 250, 000 litros. Consta de 
una zona de almacenamiento, muelle de llenado para recipientes transportables, 
taller de mantenimiento automotriz, cuarto de máquinas, oficinas administrativas, 
caseta de vigilancia, almacén de residuos peligrosos, área de carga y descarga de 

recipientes trasportable. 

Durante la obra de dicho proyecto se contempla lo siguiente; Para el servicio sani-
tario en esta etapa se dispondrán letrinas portátiles (una para cada 12 trabajadores). 
La disposición final de los residuos sanitarios que se generen, serán retirados por 
la empresa dedicada a dicha actividad. El consumo de combustible por parte de los 
vehículos durante la preparación y construcción será suministrado en la estación de 
servicio más cercana, evitándose el almacenamiento en el sitio del proyecto. No se 

considera el uso de explosivos.

El proyecto se ubica en el Estado de México, en el Municipio de Villa Guerrero, por lo que se emplearon fuentes de información de los 
ámbitos federal, estatal y municipal que tienen incidencia en el área de intervención del proyecto, a fin de realizar el análisis jurídico 
correspondiente para asegurar que no existe interferencia o contraposición con planes y programas en materia ambiental y demás 

disposiciones que resulten aplicables.

ATENTAMENTE
Olivia Margarita Díaz Morales 
REPRESENTANTE LEGAL

GAS IMPERIAL, S. A. DE C. V.

Vértice  

1
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432683.20
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432607.00
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EDICTO DE EMPLAZAMIENTO
Al calce un sello con el Escudo del Estado 
de Sinaloa que dice: Sinaloa, 1831, 
Juzgado Cuarto de 1ra. Instancia del 
Ramo Civil, Culiacán, Sin.

KENIA LIZBETH FÉLIX
Que en el expediente número 1009/2017, 
relativo al juicio ordinario mercantil, 
promovido en su contra por Banco Invex, 
Sociedad Anónima, Institución de Banca 
Múltiple, se ordenó emplazársele a juicio 
por medio de la publicación de edictos, 
para que dentro del término de treinta 
días, produzca contestación a la demanda 
entablada en su contra, previniéndosele 
para que en su primer escrito señale 
domicilio en esta Ciudad para recibir 
notificaciones, apercibida que de no 
hacerlo, las subsecuentes se le harán en 
la forma prevista por la ley. En la inteligen-
cia de que dicha notificación surtirá sus 
efectos a partir del día siguiente al de la 
última publicación. Artículos 1070 del 
Código de Comercio y 315 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles 
supletorio al anterior. 

A T E N T A M E N T E
Culiacán, Sinaloa, a 13 junio de 2018.

La Secretaria Primera de Acuerdos 
Rúbrica 

Lic. Elsa Guadalupe Osuna Medina 
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La primera agencia funeraria en México

Sr. Zeferino Juárez Muñoz
Falleció A Los 46 Años

Sra. Dorotea Graciela Buehringer Hanel
Falleció A Los 72 Años

Sra. María Concepción Corona Y Vega 
Falleció A Los 88 Años

Sra. Teresa De Jesús Hernández Malvaez
Falleció A Los 74 Años

Jorge Enrique Cosió Martinez
Falleció A Los 63 Años

LOMAS MEMORIAL

MAUSOLEOS DEL ÁNGEL

OBITUARIO

FÉLIX CUEVAS

SULLIVANCOLIMA

SANTA MÓNICA

CUERNAVACA

Sra. Maria Isabel Esqueda Chavez
Falleció A Los 62 Años

Sr. Olga Estela Jiménez Alcantara 
Falleció A Los 74 Años

Sr. Antonio Almazán Arenas
Falleció A Los 72 Años

Sr. Jose Aurelio De La Cerda Cadena 
Falleció 75 Años

Sra. Florencia Guadalupe Ramírez López
Falleció A Los 62 Años

Sra. Hermila Maldonado Barajas
Falleció A Los 76 Años

Sr. Oscar Inocente Buenfil Carrillo
Falleció A Los 72 Años

Sra. Eva Bolaños Nuñez
Falleció A Los 83 Años

Sra. Ma. Ofelia Aguilar Barba
Falleció A Los 77 Años

Sra. Ofelia Sanchez Padilla
Falleció A Los 96 Años

Sr. Arturo Medina Tovar
Falleció A Los 79 Años

Sra. Concepción Margarita Peña Muñoz
Falleció A Los 81 Años

Sr. Fernando Tapia Cervantes
Falleció A Los 65 Años

Sr. Jose Pablo Ortega Y Gómez
Falleció A Los 82 Años

Sr. Javier Gutierrez Navarro
Falleció A Los 68 Años

Sr. Jose Luis Hernandez Hernandez
Falleció A Los 65 Años

Sra. Bertha Alicia Pereda Moreno 
Falleció A Los 80 Años

Sra. Maria Concepción Quintero
Falleció 82 Años

Sr. Sergio Humberto Camacho y Benítez
Falleció A Los 90 Años
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Robot de UNAM 
gana certamen
El androide fue desarrollado en el Laboratorio de Bio-
robótica y superó a siete equipos

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

La robot Justina y un grupo de 
cuatro integrantes del equi-
po Pumas del Laboratorio de 
Bio-robótica de la Facultad de 
Ingeniería, lograron el primer 
lugar en el concurso de robots 
de servicio realizado como 
parte de la Conferencia Inter-
nacional sobre Robots y Sis-
temas Inteligentes (Iros 2018), 
en Madrid, España.

Un comunicado de la Uni-
versidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) señaló que 
la robot se enfrentó a cuatro 
pruebas dentro de la repro-
ducción de un apartamento, y 
a pesar de la complejidad ac-
tuó de forma autónoma y eje-
cutó órdenes habladas, con 
lo que superó a siete equipos 
provenientes de España, Por-
tugal, Reino Unido y Pakistán.

En la prueba task 1, Justina 
cambió los muebles y objetos 
de lugar e infirió qué fue lo que 
se movió y a dónde, además 
de qué puertas se cerraron.

En tanto, en el abordaje 
de task 2, que consiste en re-
cibir e interactuar con cuatro 
diferentes visitantes: reparti-
dor, doctor, cartero y plome-
ro, Justina lo hizo, mientras 
que en la tercera tarea, que 
se trata de recibir un coman-
do de tres oraciones y eje-
cutar las órdenes que se le 

PRUEBA EN ESPAÑA

Foto: Especial

Foto: Especial

VICTORIA. Cuatro integrantes del equipo del Laboratorio de Bio-robótica ganaron un concurso de 
robots de servicio. En la imagen, con Steve Wozniak (centro), ingeniero, filántropo y cofundador de Apple.

Buscan que se les 
permita adquirir e 
importar semillas  
de cannabis
POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

La Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) revisará 
un nuevo amparo relacionado 
con el consumo lúdico de ma-
riguana, el cual se perfila sea 
avalado por la mayoría de los 
ministros durante la sesión del 
próximo miércoles.

La diferencia de este asun-
to, cuya ponente es la ministra 
Norma Piña, con los revisados 
y resueltos anteriormente por 
la Primera Sala, es que quie-
nes interpusieron el amparo 
buscaron que se les permitiera 
adquirir e importar semillas de 
cannabis a territorio nacional.

Sin embargo Piña detec-
tó que los seis quejosos, entre 
los que destacan Zara Ashley 
Snapp Hartman, protagonista 
de otro amparo resuelto hace 
unos meses, no impugnaron 
la totalidad de artículos que 

Perfilan nuevo amparo 
para mariguana lúdica

REVISIÓN   SUPREMA CORTE

pidieron, desde guiar a una 
persona, seguirla, interac-
tuar con ella o encontrar ob-
jetos y manipularlos, tomó la 
delantera y avanzó.

Para el task 4, la robot lo-
gró navegar en ambientes di-
námicos, es decir, interactuó 
con personas no conocidas, 
movió una silla y recogió una 
bolsa del suelo, además de 
hallar un individuo y seguirlo 

fuera del apartamento para 
regresar al punto donde lo 
encontró.

“Justina es un robot de ser-
vicio al que se le puede dar 
cualquier orden y ejecuta un 
plan para llevarla a cabo”, ex-
plicó Reynaldo Martell, líder 
del equipo, quien viajó a Ma-
drid junto con Hugo León, 
Jaime Márquez y Julio Cruz, 
todos universitarios.
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López Obrador desconfía de la 
sociedad civil. No lo digo yo, lo 
confesó él mismo en su entre-
vista con Milenio TV. Cito, tex-
tualmente, sus palabras: “Le 

tengo mucha desconfianza a todo lo que 
llaman sociedad civil o iniciativas inde-
pendientes”. La verdad no me sorpren-
de. El tabasqueño, de raíces priistas, es 
un político que confía más en el Estado. 
Ve con resquemor lo que está fuera de 
éste: la economía de mercado y la par-
ticipación política de organizaciones no 
gubernamentales. Está, desde luego, en 
su derecho de pensar eso. Sin embargo, 
creo que se equivoca. De hecho, yo pien-
so lo contrario, es decir, que de las mu-
chas cosas que hay que celebrar de las 
transformaciones que ha vivido este país 
en las últimas décadas, uno de ellas es la 
creciente participación social en la reso-
lución de los problemas públicos.

Por eso, apoyo y celebro el desplega-
do que ayer se publicó en varios perió-
dicos del país. Firmado por varias de las 
organizaciones no gubernamentales que 
han sido clave para cambiar a México, se 
enumeran diez propuestas y exigencias 
que partieron de asociaciones ciudada-
nas y terminaron en la creación de ini-
ciativas e instituciones fundamentales 
para la democracia liberal. Cito las diez 
que aparecen en el desplegado:

1. La creación del Instituto Federal 
Electoral y las políticas de paridad en el 
sistema electoral.

2. La autonomía de la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos y del Ban-
co de México.

3. La Reforma Política de la Ciudad de 
México, sin la cual los habitantes de esta 
entidad no podrían haber elegido a sus 
autoridades.

4. La evaluación educativa y el servicio 
profesional docente basado en el mérito.

5. La evaluación independiente de la 
política social y la creación del Coneval.

6. La creación del Inai y la agenda de 
transparencia y rendición de cuentas.

7. La Reforma en Derechos Huma-
nos y denuncias de violaciones graves 
a los mismos (Ayotzinapa, Tlatlaya o 
Tanhuato).

8. La ley tres de tres, la creación del 
Sistema Nacional Anticorrupción y la 
denuncia de grandes casos de desvío de 
recursos como los de Chihuahua, Nuevo 
León, Quintana Roo, Sonora, Veracruz o 
la Estafa Maestra.

9. El amparo que condujo a la obliga-
ción de legislar en materia de publicidad 
gubernamental.

10. La iniciativa de reforma legal para 
contar con una Fiscalía verdaderamente 
independiente.

Hombre, se dice rápido, pero vaya 
que son transformaciones positivas de 
gran calado. Y faltan otras más como la 
legalización de la mariguana con fines 
medicinales. Éstas no podrían explicar-
se “sin el trabajo e incidencia de una red 
de organizaciones ciudadanas con una 
agenda tan diversa como los propios 
problemas nacionales”. Por eso, tienen 
toda la razón las organizaciones que fir-
maron el desplegado al argumentar que 
“desconfiar de la sociedad civil equivale 
a despreciar la voluntad e iniciativa de 
mujeres y hombres que no se quedan 
pasivos ante la injusticia, la opacidad, el 
mal gobierno o la desigualdad. Suponer 
que sólo la autoridad del Presidente o 
del gobierno, sin la participación de los 
ciudadanos, puede encarar problemas 
como la inseguridad y la corrupción es 
una peligrosa ingenuidad que sólo agra-
vará la crisis actual. Más que suspicacia 
y recelo, el trabajo de la sociedad ci-
vil debería ser considerado como una 
aportación para diagnosticar y resolver 
los problemas colectivos. Sólo los regí-
menes autocráticos o los defensores del 
statu quo pueden percibir la participa-
ción cívica como una amenaza al orden 
y la estabilidad”.

Impecable posicionamiento.
Cuando Alexis de Tocqueville visitó 

Estados Unidos en el siglo XIX, una de 
las cosas que más le impactó fue la gran 
cantidad de asociaciones civiles que 
existían en ese país. Las consideró factor 
clave para la estabilidad y funcionalidad 
de la democracia americana. El viajero 
francés no se equivocó. Desde enton-
ces, varios académicos han demostra-
do, una y otra vez, que la sociedad civil 
es la columna vertebral de un régimen 
democrático.

En el México postrevolucionario 
del siglo XX, las asociaciones ciudada-
nas sólo existían si apoyaban al parti-
do hegemónico, el PRI, en un esquema 
autoritario-corporativo. Hoy, muchas 
organizaciones no gubernamentales son 
independientes y juegan un papel funda-
mental como factor de cambio. Al haber 
confesado su desconfianza a estas aso-
ciaciones, López Obrador comprobó, de 
nuevo, que su pensamiento político está 
más cerca al del pasado autoritario que 
al de la actual democracia liberal.

 Twitter: @leozuckermann

AMLO y su desconfianza  
a la sociedad civil
Cuando Alexis de Tocqueville visitó Estados Unidos en el 
siglo XIX, una de las cosas que más le impactó fue la gran 
cantidad de asociaciones civiles que existían en ese país. Las 
consideró factor clave para la estabilidad y funcionalidad de 
la democracia americana. El viajero francés no se equivocó.

Suponer que el gobierno, 
sin la participación de 
los ciudadanos, puede 
encarar problemas  
es ingenuo. 

Juegos de poder

LEO ZUCKERMANN
leo@opinar.com.mx

YA NADIE LES CREE

Señor director: 

La derrota del América con Toronto deja en claro que el fut-
bol mexicano va directamente a la mediocridad, en espe-
cial porque ningún club se ha preparado deportivamente 
para enfrentar torneos internacionales.

Aquí las razones más visibles del por qué la MLS superará 
en breve a la Liga MX:

1. En la MLS desarrollan atletas con una visión integral ba-
sada en la Federación de Futbol de Estados Unidos, es decir 
hay una homologación de criterios.

2. El prototipo de jugador es diametralmente distinto al que 
hay en nuestro país, pues en la liga vecina se apuesta por fí-
sicos fuertes y rápidos.

3. Pese a que la MLS tienen varios extranjeros, éstos, para 
participar en la liga, deben cumplir con parámetros de cali-
dad deportiva que hagan competitiva su liga, pero también 
que aporten al talento local.

4. La MLS tiene en todos sus clubes visores y entrenadores 
que buscan talento con cualidades específicas que permi-
tan que los equipos sean competitivos. Tales visorías no se 
limitan a la búsqueda de talentos en Estados Unidos y Ca-
nadá, también buscan en México.  

Con base en lo anterior surgen las siguientes preguntas pa-
ra todos los que conforman el futbol mexicano:

1. ¿Por qué no se desarrollan jugadores en las canteras?

2. ¿Por qué insisten en tener nuestra liga local repleta de ex-
tranjeros, los cuales, la gran mayoría, ya son cartuchos que-
mados?

3. ¿Por qué no se trabaja con los jóvenes en temas que tie-
nen que ver el desarrollo físico-atlético para ser más velo-
ces y competitivos?

RAÚL JUÁREZ
CIUDAD DE MÉXICO
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Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que 
tu texto no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y 
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una copia de tu credencial de elector. Nos reservamos 
el derecho de publicar o editar los contenidos. Las 
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Dan otro amparo al 
uso de mariguana
En caso de emitirse otros tres fallos iguales comenzaría el 
proceso de declaratoria general de inconstitucionalidad

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Por mayoría de cuatro votos, 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) concedió 
un segundo amparo que per-
mite a solamente una perso-
na el uso de la mariguana con 
fines lúdicos y recreativos, 
sin poderla utilizar con fines 
comerciales.

La propuesta del ministro 
Jorge Pardo, quien voto con-
tra su propio proyecto, retomó 
el pensamiento de la mayoría 
de los integrantes de la Sala 
sobre el uso recreativo de la 
cannabis, y postuló la incons-
titucionalidad de cinco artícu-
los de la Ley General de Salud 
que mantienen la prohibi-
ción absoluta al consumo de 
mariguana.

“Este Alto Tribunal consi-
dera que pertenece al estric-
to ámbito de la autonomía 
individual protegido por el 
derecho al libre desarrollo 
de la personalidad la posibi-
lidad de decidir responsable-
mente si desea experimentar 
los efectos de esa sustancia a 
pesar de los daños que esta 
actividad puede generarle a 
una persona”, señaló la Pri-
mera Sala.

De esta forma y con el voto 
de la ministra Norma Piña, 
quien por primera vez se pro-
nuncia sobre el tema, queda 
garantizado para los próxi-
mos tres años el criterio del 
4 de noviembre de 2015 para 
que las personas amparadas 
puedan libremente sembrar, 
cosechar, transportar y fumar 
la yerba.

“Esta Primera Sala consi-
dera que se trata de una medi-
da que no sólo es innecesaria, 
al existir medios alternati-
vos igualmente idóneos que 
afectan en un menor grado 
el derecho al libre desarrollo 
de la personalidad, sino que, 
además, es desproporciona-
da en estricto sentido, toda 
vez que genera una protec-
ción mínima a la salud y orden 
público frente a la intensa in-
tervención al derecho de las 

SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

en la Corte, será la Comisión 
Federal de Protección con-
tra Riesgos Sanitarios (Cofe-
pris) la autoridad que deberá 
otorgarle el permiso luego de 
que se lo negó a finales de no-
viembre de 2015.

Por otra parte, la Primera 
Sala estimó que los artículos 
234 y 368 de la Ley General de 
Salud, no forman parte del sis-
tema prohibitivo que impug-
nó Richter en su demanda de 
amparo, puesto que ninguna 
prohibición puede derivarse 
del texto de dichos preceptos 
que, en realidad, son más bien 
declarativos.

De acuerdo a fuentes ju-
diciales se espera que para 
antes de las elecciones del 1 
de julio la Suprema Corte re-
vise un amparo, similar a los 
ya concedidos ayer y en 2015, 
impulsado por el aspirante 
independiente a la Presiden-
cia de la República, Armando 
Ríos Piter.

Este Alto Tribunal 
considera que perte-
nece al estricto ám-
bito de la autonomía 
individual (...) decidir 
responsablemente 
si desea experimen-
tar los efectos de 
esa sustancia a pe-
sar de los daños que 
esta actividad puede 
generarle”.
PRIMERA SALA DE 

LA SCJN
FALLO EMITIDO

PRIMER AMPARO, PARA CUATRO 
El jueves 5 de noviembre de 2015, 
Excélsior publicó el fallo con el 
que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación avaló que cuatro 
personas de la Sociedad Mexicana 
de Autoconsumo Responsable 
y Tolerante (SMART), puedan 
libremente sembrar, cosechar, 
transportar y fumar mariguana.

La sentencia no legaliza el consumo  
de la mariguana pues no es función  
de la Corte.

El fallo permite únicamente a la persona 
que se amparó sembrar, cultivar, cosechar, 
preparar, poseer y transportarla.

Los resolutivos indican que al amparado no 
se le autoriza realizar actos de comercio o 
suministro, mucho menos darla a menores.

La Corte detalla que sólo  
es para autoconsumo  
de la persona amparada.

No hizo pronunciamiento respecto de la 
constitucionalidad de los tipos penales que 
criminalizan el consumo y otros actos.

La sentencia tampoco hace referencia a la 
adquisición de la semilla dentro de la solici-
tud de autorización realizada a la Cofepris.

¿QUÉ SE PUEDE Y QUÉ NO SE PUEDE HACER?
La sentencia no legaliza el consumo de la mariguana y es un fallo sólo para una persona.

LO QUE SIGUE Tras la resolución, en los próximos días el equipo del 
ministro Jorge Pardo deberá conformar el llamado 
engrose, que es la redacción final de la sentencia.

Dicha redacción deberá 
ser publicada en aproxi-
madamente un mes en el 
Diario Oficial de la Fede-
ración así como en el Se-
manario Judicial.

También se debe notificar, una vez publica-
do el engrose, a las partes involucradas en 
el asunto, en este caso al abogado Ulrich 
Richter, a la Presidencia, al Congreso de la 
Unión, a la Secretaría de Salud y a la Cofepris.

A partir de ahí, la Cofepris deberá regular 
la forma en que se otorgará el permiso al 
quejoso en los tiempos que marque la re-
dacción final de la sentencia.

Para que los jueces estén obli-
gados a resolver en pro del uso 
lúdico de esta droga, la Primera 
Sala deberá resolver otros tres 
amparos en el mismo sentido.

Si alguien acude ante la Cofepris 
para obtener, sembrar, cosechar, 
transportar y fumar mariguana se le 
puede negar por lo que podrá ir ante 
el Poder Judicial para ampararse.

personas a decidir qué acti-
vidades lúdicas desean reali-
zar”, destacó el proyecto.

En los próximos días, la 
presidenta de la Primera Sala, 
Norma Piña deberá notificar al 
Congreso de la Unión sobre la 
existencia de estos preceden-
tes y, con la aprobación de tres 
amparos más, comenzaría el 
proceso de declaratoria ge-
neral de inconstitucionalidad.

Este nuevo litigio estraté-
gico que resolvió la Corte se 
derivó de la resolución de un 
juez federal en materia ad-
ministrativa de la Ciudad de 
México que rechazó una de-
manda de amparo promovida 
por el abogado Ulrich Richter.

Con la victoria del litigante 

PRECEDENTE
El pasado 11 de abril Excélsior 
publicó que la Suprema Corte 
concedió un amparo que 
permite a sólo una persona el 
uso lúdico y recreativo de la 
mariguana, aunque no podrá 
utilizarla con fines comerciales.
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López Obrador desconfía de la 
sociedad civil. No lo digo yo, lo 
confesó él mismo en su entre-
vista con Milenio TV. Cito, tex-
tualmente, sus palabras: “Le 

tengo mucha desconfianza a todo lo que 
llaman sociedad civil o iniciativas inde-
pendientes”. La verdad no me sorpren-
de. El tabasqueño, de raíces priistas, es 
un político que confía más en el Estado. 
Ve con resquemor lo que está fuera de 
éste: la economía de mercado y la par-
ticipación política de organizaciones no 
gubernamentales. Está, desde luego, en 
su derecho de pensar eso. Sin embargo, 
creo que se equivoca. De hecho, yo pien-
so lo contrario, es decir, que de las mu-
chas cosas que hay que celebrar de las 
transformaciones que ha vivido este país 
en las últimas décadas, uno de ellas es la 
creciente participación social en la reso-
lución de los problemas públicos.

Por eso, apoyo y celebro el desplega-
do que ayer se publicó en varios perió-
dicos del país. Firmado por varias de las 
organizaciones no gubernamentales que 
han sido clave para cambiar a México, se 
enumeran diez propuestas y exigencias 
que partieron de asociaciones ciudada-
nas y terminaron en la creación de ini-
ciativas e instituciones fundamentales 
para la democracia liberal. Cito las diez 
que aparecen en el desplegado:

1. La creación del Instituto Federal 
Electoral y las políticas de paridad en el 
sistema electoral.

2. La autonomía de la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos y del Ban-
co de México.

3. La Reforma Política de la Ciudad de 
México, sin la cual los habitantes de esta 
entidad no podrían haber elegido a sus 
autoridades.

4. La evaluación educativa y el servicio 
profesional docente basado en el mérito.

5. La evaluación independiente de la 
política social y la creación del Coneval.

6. La creación del Inai y la agenda de 
transparencia y rendición de cuentas.

7. La Reforma en Derechos Huma-
nos y denuncias de violaciones graves 
a los mismos (Ayotzinapa, Tlatlaya o 
Tanhuato).

8. La ley tres de tres, la creación del 
Sistema Nacional Anticorrupción y la 
denuncia de grandes casos de desvío de 
recursos como los de Chihuahua, Nuevo 
León, Quintana Roo, Sonora, Veracruz o 
la Estafa Maestra.

9. El amparo que condujo a la obliga-
ción de legislar en materia de publicidad 
gubernamental.

10. La iniciativa de reforma legal para 
contar con una Fiscalía verdaderamente 
independiente.

Hombre, se dice rápido, pero vaya 
que son transformaciones positivas de 
gran calado. Y faltan otras más como la 
legalización de la mariguana con fines 
medicinales. Éstas no podrían explicar-
se “sin el trabajo e incidencia de una red 
de organizaciones ciudadanas con una 
agenda tan diversa como los propios 
problemas nacionales”. Por eso, tienen 
toda la razón las organizaciones que fir-
maron el desplegado al argumentar que 
“desconfiar de la sociedad civil equivale 
a despreciar la voluntad e iniciativa de 
mujeres y hombres que no se quedan 
pasivos ante la injusticia, la opacidad, el 
mal gobierno o la desigualdad. Suponer 
que sólo la autoridad del Presidente o 
del gobierno, sin la participación de los 
ciudadanos, puede encarar problemas 
como la inseguridad y la corrupción es 
una peligrosa ingenuidad que sólo agra-
vará la crisis actual. Más que suspicacia 
y recelo, el trabajo de la sociedad ci-
vil debería ser considerado como una 
aportación para diagnosticar y resolver 
los problemas colectivos. Sólo los regí-
menes autocráticos o los defensores del 
statu quo pueden percibir la participa-
ción cívica como una amenaza al orden 
y la estabilidad”.

Impecable posicionamiento.
Cuando Alexis de Tocqueville visitó 

Estados Unidos en el siglo XIX, una de 
las cosas que más le impactó fue la gran 
cantidad de asociaciones civiles que 
existían en ese país. Las consideró factor 
clave para la estabilidad y funcionalidad 
de la democracia americana. El viajero 
francés no se equivocó. Desde enton-
ces, varios académicos han demostra-
do, una y otra vez, que la sociedad civil 
es la columna vertebral de un régimen 
democrático.

En el México postrevolucionario 
del siglo XX, las asociaciones ciudada-
nas sólo existían si apoyaban al parti-
do hegemónico, el PRI, en un esquema 
autoritario-corporativo. Hoy, muchas 
organizaciones no gubernamentales son 
independientes y juegan un papel funda-
mental como factor de cambio. Al haber 
confesado su desconfianza a estas aso-
ciaciones, López Obrador comprobó, de 
nuevo, que su pensamiento político está 
más cerca al del pasado autoritario que 
al de la actual democracia liberal.

 Twitter: @leozuckermann

AMLO y su desconfianza  
a la sociedad civil
Cuando Alexis de Tocqueville visitó Estados Unidos en el 
siglo XIX, una de las cosas que más le impactó fue la gran 
cantidad de asociaciones civiles que existían en ese país. Las 
consideró factor clave para la estabilidad y funcionalidad de 
la democracia americana. El viajero francés no se equivocó.

Suponer que el gobierno, 
sin la participación de 
los ciudadanos, puede 
encarar problemas  
es ingenuo. 

Juegos de poder

LEO ZUCKERMANN
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YA NADIE LES CREE

Señor director: 

La derrota del América con Toronto deja en claro que el fut-
bol mexicano va directamente a la mediocridad, en espe-
cial porque ningún club se ha preparado deportivamente 
para enfrentar torneos internacionales.

Aquí las razones más visibles del por qué la MLS superará 
en breve a la Liga MX:

1. En la MLS desarrollan atletas con una visión integral ba-
sada en la Federación de Futbol de Estados Unidos, es decir 
hay una homologación de criterios.

2. El prototipo de jugador es diametralmente distinto al que 
hay en nuestro país, pues en la liga vecina se apuesta por fí-
sicos fuertes y rápidos.

3. Pese a que la MLS tienen varios extranjeros, éstos, para 
participar en la liga, deben cumplir con parámetros de cali-
dad deportiva que hagan competitiva su liga, pero también 
que aporten al talento local.

4. La MLS tiene en todos sus clubes visores y entrenadores 
que buscan talento con cualidades específicas que permi-
tan que los equipos sean competitivos. Tales visorías no se 
limitan a la búsqueda de talentos en Estados Unidos y Ca-
nadá, también buscan en México.  

Con base en lo anterior surgen las siguientes preguntas pa-
ra todos los que conforman el futbol mexicano:

1. ¿Por qué no se desarrollan jugadores en las canteras?

2. ¿Por qué insisten en tener nuestra liga local repleta de ex-
tranjeros, los cuales, la gran mayoría, ya son cartuchos que-
mados?

3. ¿Por qué no se trabaja con los jóvenes en temas que tie-
nen que ver el desarrollo físico-atlético para ser más velo-
ces y competitivos?
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Dan otro amparo al 
uso de mariguana
En caso de emitirse otros tres fallos iguales comenzaría el 
proceso de declaratoria general de inconstitucionalidad

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Por mayoría de cuatro votos, 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) concedió 
un segundo amparo que per-
mite a solamente una perso-
na el uso de la mariguana con 
fines lúdicos y recreativos, 
sin poderla utilizar con fines 
comerciales.

La propuesta del ministro 
Jorge Pardo, quien voto con-
tra su propio proyecto, retomó 
el pensamiento de la mayoría 
de los integrantes de la Sala 
sobre el uso recreativo de la 
cannabis, y postuló la incons-
titucionalidad de cinco artícu-
los de la Ley General de Salud 
que mantienen la prohibi-
ción absoluta al consumo de 
mariguana.

“Este Alto Tribunal consi-
dera que pertenece al estric-
to ámbito de la autonomía 
individual protegido por el 
derecho al libre desarrollo 
de la personalidad la posibi-
lidad de decidir responsable-
mente si desea experimentar 
los efectos de esa sustancia a 
pesar de los daños que esta 
actividad puede generarle a 
una persona”, señaló la Pri-
mera Sala.

De esta forma y con el voto 
de la ministra Norma Piña, 
quien por primera vez se pro-
nuncia sobre el tema, queda 
garantizado para los próxi-
mos tres años el criterio del 
4 de noviembre de 2015 para 
que las personas amparadas 
puedan libremente sembrar, 
cosechar, transportar y fumar 
la yerba.

“Esta Primera Sala consi-
dera que se trata de una medi-
da que no sólo es innecesaria, 
al existir medios alternati-
vos igualmente idóneos que 
afectan en un menor grado 
el derecho al libre desarrollo 
de la personalidad, sino que, 
además, es desproporciona-
da en estricto sentido, toda 
vez que genera una protec-
ción mínima a la salud y orden 
público frente a la intensa in-
tervención al derecho de las 

SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

en la Corte, será la Comisión 
Federal de Protección con-
tra Riesgos Sanitarios (Cofe-
pris) la autoridad que deberá 
otorgarle el permiso luego de 
que se lo negó a finales de no-
viembre de 2015.

Por otra parte, la Primera 
Sala estimó que los artículos 
234 y 368 de la Ley General de 
Salud, no forman parte del sis-
tema prohibitivo que impug-
nó Richter en su demanda de 
amparo, puesto que ninguna 
prohibición puede derivarse 
del texto de dichos preceptos 
que, en realidad, son más bien 
declarativos.

De acuerdo a fuentes ju-
diciales se espera que para 
antes de las elecciones del 1 
de julio la Suprema Corte re-
vise un amparo, similar a los 
ya concedidos ayer y en 2015, 
impulsado por el aspirante 
independiente a la Presiden-
cia de la República, Armando 
Ríos Piter.

Este Alto Tribunal 
considera que perte-
nece al estricto ám-
bito de la autonomía 
individual (...) decidir 
responsablemente 
si desea experimen-
tar los efectos de 
esa sustancia a pe-
sar de los daños que 
esta actividad puede 
generarle”.
PRIMERA SALA DE 

LA SCJN
FALLO EMITIDO

PRIMER AMPARO, PARA CUATRO 
El jueves 5 de noviembre de 2015, 
Excélsior publicó el fallo con el 
que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación avaló que cuatro 
personas de la Sociedad Mexicana 
de Autoconsumo Responsable 
y Tolerante (SMART), puedan 
libremente sembrar, cosechar, 
transportar y fumar mariguana.

La sentencia no legaliza el consumo  
de la mariguana pues no es función  
de la Corte.

El fallo permite únicamente a la persona 
que se amparó sembrar, cultivar, cosechar, 
preparar, poseer y transportarla.

Los resolutivos indican que al amparado no 
se le autoriza realizar actos de comercio o 
suministro, mucho menos darla a menores.

La Corte detalla que sólo  
es para autoconsumo  
de la persona amparada.

No hizo pronunciamiento respecto de la 
constitucionalidad de los tipos penales que 
criminalizan el consumo y otros actos.

La sentencia tampoco hace referencia a la 
adquisición de la semilla dentro de la solici-
tud de autorización realizada a la Cofepris.

¿QUÉ SE PUEDE Y QUÉ NO SE PUEDE HACER?
La sentencia no legaliza el consumo de la mariguana y es un fallo sólo para una persona.

LO QUE SIGUE Tras la resolución, en los próximos días el equipo del 
ministro Jorge Pardo deberá conformar el llamado 
engrose, que es la redacción final de la sentencia.

Dicha redacción deberá 
ser publicada en aproxi-
madamente un mes en el 
Diario Oficial de la Fede-
ración así como en el Se-
manario Judicial.

También se debe notificar, una vez publica-
do el engrose, a las partes involucradas en 
el asunto, en este caso al abogado Ulrich 
Richter, a la Presidencia, al Congreso de la 
Unión, a la Secretaría de Salud y a la Cofepris.

A partir de ahí, la Cofepris deberá regular 
la forma en que se otorgará el permiso al 
quejoso en los tiempos que marque la re-
dacción final de la sentencia.

Para que los jueces estén obli-
gados a resolver en pro del uso 
lúdico de esta droga, la Primera 
Sala deberá resolver otros tres 
amparos en el mismo sentido.

Si alguien acude ante la Cofepris 
para obtener, sembrar, cosechar, 
transportar y fumar mariguana se le 
puede negar por lo que podrá ir ante 
el Poder Judicial para ampararse.

personas a decidir qué acti-
vidades lúdicas desean reali-
zar”, destacó el proyecto.

En los próximos días, la 
presidenta de la Primera Sala, 
Norma Piña deberá notificar al 
Congreso de la Unión sobre la 
existencia de estos preceden-
tes y, con la aprobación de tres 
amparos más, comenzaría el 
proceso de declaratoria ge-
neral de inconstitucionalidad.

Este nuevo litigio estraté-
gico que resolvió la Corte se 
derivó de la resolución de un 
juez federal en materia ad-
ministrativa de la Ciudad de 
México que rechazó una de-
manda de amparo promovida 
por el abogado Ulrich Richter.

Con la victoria del litigante 

potencialmente les permiti-
rían la importación de las se-
millas a nuestro país.

“En el orden jurídico exis-
ten obstáculos legales para 
realizar dicha actividad, cuya 
constitucionalidad no fue 
combatida, como son prohibi-
ciones expresas en materia de 
comercio exterior, como es el 
caso de la Ley de los Impues-
tos Generales de Importación 
y de Exportación.

“Y limitaciones específicas, 

como es el artículo 290 de la 
Ley General de Salud, que es-
tablece un catálogo taxativo 
de sujetos que pueden recibir 
autorización especial para im-
portar sustancias sicotrópicas, 
productos o preparados de las 
mismas entre los que no se 
encuentran las personas físi-
cas, a saber, 1) droguerías y 2) 
establecimientos destinados a 
producción de medicamentos 
autorizados por la propia se-
cretaría”, señala el proyecto.

DESEMPEÑO
 n El robot de ser-

vicio Justina superó 
cuatro pruebas 
dentro de un depar-
tamento simulado.

 n En la primera 
cambió los muebles 
y objetos de lugar e 
infirió qué fue lo que 
se movió y a dónde 

 n En la segunda 
interactuar con 
cuatro visitantes: 
repartidor, doctor, 
cartero y plomero. 
En la tercera guió 
a una persona, la 
siguió, interactuó 
con ella y encontró 
objetos.

 n En la cuarta mo-
vió una silla, recogió 
una bolsa y halló a 
un individuo.
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Foto: Especial

La Fiscalía General de Veracruz señala que la orden de aprehensión 
contra Nava Olguín y el ofrecimiento de recompensa siguen vigentes.

 — Lourdes López y Juan Pablo Reyes

Un amparo que “cancelaba” la orden de 
aprehensión contra el exsubsecretario de 
Seguridad, José Nabor Nava Olguín, fue 
desmentido anoche por la Fiscalía General 
de Veracruz, que en un comunicado precisó 
que la orden de aprehensión y el ofrecimiento 
de una recompensa de un millón de pesos 

por su captura sigue vigente. Y es que se 
había difundido que por deficiencias en el 
procedimiento, un juez federal había cancelado 
la orden de aprehensión contra Nava Holguín, 
extitular de la Secretaría de Seguridad Pública 
de Veracruz y quien es acusado por el delito de 
desaparición forzada.

DESMIENTEN CANCELACIÓN DE APREHENSIÓN 
ACUSADO
José Nabor Nava es señalado 
en investigaciones de haber 
presuntamente participado 
en delitos de desaparición 
forzada, junto con 19 elemen-
tos de Seguridad Pública.

Foto: Fernando Pérez Corona

Foto: Especial

Foto: Especial

Ciudadanos y estudiantes del Tecnológico de Tehuacán y de otros 
institutos de educación formaron parte del contingente.

La viuda del soldado de infantería muerto en Palmarito, Puebla, 
el año pasado, durante la entrevista con Imagen Noticias.

Patricia solía vender artícu-
los entre sus vecinas.

Asesino frecuentaba 
páginas demoniacas

El feminicida de Ecatepec era lector asiduo de 
contenidos sobre Satán, pornografía infantil y ocultismo

POR YOHALI RESÉNDIZ
yresendiz@gimm.com.mx

En la imagen de su cuenta 
de Facebook, hay una viñeta 
de Snoopy, en ella, su amigo 
Charly le dice: “Un día nos va-
mos a morir Snoopy”. A lo que 
le responde: “Cierto Charly, 
pero los otros días no”.

La vida y la muerte en una 
frase y en la foto de perfil La 
Santa Muerte. 

Se trata de Juan Carlos “N” 
Santero, acusado de asesinar 
al menos a 10 mujeres y que 
al ser detenido el pasado 6 de 
octubre pedía a la policía “si 
me van a presentar a los me-
dios de comunicación, ¿me 
permiten bañarme y poner-
me traje?, porque no soy un 
mugroso delincuente”. 

A Juan Carlos le gustan las 
páginas Sector Creepy, una 
página de videojuegos en el 
que el eslogan de bienvenida 
es: “La oscuridad te consume”. 
O contenidos deep web o web 
profunda, donde se apren-
den temas de culto, venta de 
videos de asesinatos, tráfico 
de drogas, venta de pornogra-
fía infantil, venta de seres hu-
manos y, por excelencia, es el 
lugar oscuro de los pedófilos.

Adorador de la demono-
logía católica, quizá de una 
secta, buscaba la orientación 
para servir a Satanás. Inclu-
so una imagen de Satán en el 
color de la sangre es parte de 
su galería de su perfil de Face-
book. “Vendía los órganos y 
tenía dentro de su casa un al-
tar adorando a la Santa Muerte 
y a Satán, y en medio un crá-
neo humano”, aseguran quie-
nes lo conocen. Y sí, llama la 
atención una fotografía de un 
altar con estas características. 

Asiduo lector de conteni-
dos que abordan asesinos en 
serie, magia negra, levanto-
nes y sicópatas, mentes ex-
trañas, sitios escalofriantes, 
juegos macabros, historias 
del inframundo, frecuenta-
ba el mercado de Sonora y 
de páginas oficiales como la 
del Gobierno de Ecatepec, el 
C5CDMX, Instituto de Exper-
tos Forenses y páginas dedi-
cadas a dar a conocer noticias 

REVISAN SU PÁGINA DE FACEBOOK

de desaparecidas y dedica-
das a visibilizar feminicidios, 
como Los Machos Nos Matan 
en México.

Lector de páginas dedica-
das a la denuncia como No-
ticias Ecatepec, Despierta 
Ecatepec, Jardines de Morelos, 
Comunidad Sección Playas 
Jardines de Morelos (desde 

donde verificaba las publica-
ciones referentes a las jóvenes 
que él y su (sus) cómplice(s) 
desaparecían. 

Páginas de enfermería o 
donde se aprende a desmem-
brar un cuerpo y asiduo visi-
tante de una página dedicada 
a la venta de ácido muriático y 
sosa cáustica.

Exigirán estrategias efectivas
ECATEPEC, Méx.— Legisla-
dores del Estado de México 
de la bancada de More-
los anunciaron que exigi-
rán al fiscal del entrante 
gobierno federal se inicien 
estrategias efectivas de se-
guridad en este municipio, 
donde es alto el núme-
ro de mujeres asesinadas o 
desaparecidas.

La presidenta de la 
Cámara, Azucena Cisneros 
Coss, cuestionó el actuar 
de la Fiscalía General de 
Justicia y de la Secretaría de 
Seguridad, pues la ola de 
delincuencia y de delitos 
contra las mujeres va en 
aumento. 

Incluso citó que son los 
mismos padres de familia 
quienes llevan a cabo las 

investigaciones para dar 
con el paradero de sus hijas.

Ante ello, demanda-
ron la renuncia del alcalde 
Indalecio Ríos y de la fiscal 
de feminicidios Dilcya Sa-
mantha García Espinoza de 
los Monteros. 

La legisladora consideró 
que es necesario prevenir 
y erradicar la comisión de 
este delito, pues en 9 meses 
de 2018 se han registrado 
en la entidad 163 asesinatos 
de mujeres. 

Cisneros Coss seña-
ló que Ecatepec debe ser 
declarado como un “muni-
cipio de excepción”, debido 
a la crisis de violencia en 
contra de las mujeres y a la 
inseguridad generalizada.

 — Ángeles Velasco

Foto: Tomadas de  Faceboock

INTERNET. Éstos son algunos ejemplos de los sitios web que el 
asesino Juan Carlos “N” solía visitar.

Eran sólo una 
“pareja normal”
ECATEPEC.— Juan Carlos 
y Patricia siempre se mos-
traron como una pare-
ja normal, ninguno de sus 
vecinos de la colonia Jar-
dines de Morelos, en Eca-
tepec, se imaginaba que 
estaban implicados en la 
desaparición y muerte de 
por lo menos 10 mujeres.

Muchos los vieron pa-
sar con una carriola, pero 
debido a que tienen tres 
hijos, lo veían como algo 
normal, sin imaginarse 
que ahí llevaban restos de 
cuerpos humanos. 

A otros, principalmente 
mujeres, Patricia les llegó 
a ofrecer sus productos, 
forma en la que se estima 
contactaba a las víctimas 
de su pareja. A las cuales 
asesinaban, descuarti-
zaban y arrojaban a un 
terreno, congelaban o 
enterraban en macetas

“Pues la señora vendía 
celulares y alguna vez me 
dijo que si me interesa-
ban, pero le dije que no. 
También sabía que vendía 
quesos, pero tampoco 
nunca me ofreció. ”, narró 
una joven comerciante de 
la zona. Hoy agradece no 
ser una de las víctimas

 — Ángeles Velasco 

A más de un año 
de su asesinato en 
Palmarito, Puebla, 
no se ha hallado al 
responsable  

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La viuda del soldado de in-
fantería, uno de los cuatro 
militares asesinados en la co-
munidad de Palmarito To-
chapan, Puebla, el 3 de mayo 
de 2017 en un enfrentamiento 
con grupos huachicoleros, re-
iteró su exigencia de justicia y 
que detengan a los poblado-
res que roban combustible, 
en especial a los presuntos 
responsables del asesinato de 
su esposo.

En entrevista con Ima-
gen Noticias, con Ciro Gó-
mez Leyva, la señora, quien 
prefirió omitir su nombre por 
seguridad, dio su testimonio 
por primera vez a un medio 
de comunicación y reclamó 
que no haya justicia, a pesar 
de que hay videos que mues-
tran el momento en que un 
hombre dispara contra los 
militares.

Una bala, disparada por la 
espalda y que penetró a la al-
tura del cuello del soldado, le 
quitó la vida.  

La mujer afirmó que tiene 
coraje porque no 
se ha hecho justi-
cia contra quienes 
sostienen que “los 
que tuvieron la cul-
pa” fueron los mi-
litares, ya que “les 
fueron a quitar la 
vida de sus familia-
res”, cuando no fue 
así. “Es mi coraje, es mi coraje, 
porque no se ha hecho justicia 
contra ellos”, afirmó la señora.

La viuda del militar narró 
que el miércoles 3 de mayo 
de 2017 habló con su esposo, 
horas antes de que lo asesina-
ran. Él le prometió que el do-
mingo siguiente iría a verla a 
ella y a su hija de 8 años.  “Y él 
me dijo: no, yo no sé cómo le 
haga, pero el domingo quiero 
ir a verlas, quiero verlas”.

“¿Qué dice mi papá?”, le 
preguntó la niña, y ella con-
testó “que el domingo nos va 
a ver, pero yo no sé cómo le va 
a hacer porque él ya se fue de 
servicio”.

Y sí, afirmó la señora, “sí 
lo vi el domingo, pero ya para 
sepultarlo”.

Ella contó a Imagen 

Viuda de militar 
aún espera que 
se haga justicia

  DEJÓ UNA HUÉRFANA

cómo se enteró de la muer-
te de su esposo: “A mí me 
hablan del 59 Batallón de 
Infantería... Me hablan por 
teléfono y se quedan calla-
dos, no me dicen las pala-
bras. Me dice, señora, ¿con 
quién está?”, y ella contestó 
“estoy sola”.

“Lo que pasa —le dijo el 
militar que la llamó— es que 
no tengo palabras para decir-
le lo que pasó. ¿Qué pasó? Y se 
queda callado el mayor y no 
me decía y no me decía... Y al 
final de cuentas que me dice: 
es que lamentablemente ha 
fallecido”.

Empecé a llorar, con-
tó la viuda, “mi hija me veía 
llore y llore” y me preguntó 
‘¿mamá, por qué tanto llo-

ras?’ No, hija, me 
siento mal, me 
siento mal… ‘No, 
mamá, dime qué 
tienes’”.  

Fue la nue-
ra de su hermana 
quien se atrevió 
a decirle a la niña 
que su papá había 

fallecido.   
“Y no puedo —expresó la 

señora—, no puedo superarlo 
hasta el momento, porque él 
ya no está conmigo y quisiera 
que regresara algún día”.

A 17 meses del asesinato, 
la viuda aseguró que su au-
sencia le duele como si fue-
ra el primer día, lo recuerda 
como un buen padre, buen 
esposo, un hombre honesto 
y trabajador, un hombre que 
estaba dispuesto a morir por 
México.

Y recordó que su esposo 
siempre le decía “el día que yo 
me muera, voy a morir por la 
patria”, porque había hecho 
juramento con la bandera 
y estaba muy orgulloso de 
haber portado el uniforme 
militar.

        DISPARO
El militar murió 
cuando recibió una 
bala por la espal-
da, que penetró a la 
altura del cuello, el 3 
de mayo de 2017.

Marchan miles por la paz en Tehuacán
PUEBLA

POR FERNANDO PÉREZ 
CORONA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PUEBLA, Pue.— Miles de per-
sonas, entre estudiantes, pro-
fesores y otros ciudadanos, 
participaron en la marcha rea-
lizada en Tehuacán, la segun-
da ciudad más poblada de la 
entidad, con el fin de exigir a 
las autoridades local y estatal 
mayor seguridad y un alto a la 
violencia.

Los alumnos del Institu-
to Tecnológico de Tehuacán 
(ITT) y de otras instituciones de 

educación superior tomaron la 
decisión de vestir con playera 
blanca y pantalón negro, ade-
más de enarbolar cartulinas y 
mantas con leyendas relacio-
nados con este problema públi-
co, el cual tuvo su más reciente 
hecho delictivo con el asesinato 
de un estudiante de ingeniería 
civil, quien fue apuñalado por 
ladrones durante un asalto.

A esta manifestación, cabe 
destacar la incorporación de 
asociaciones y ciudadanos 
independientes, quienes tam-
bién tomaron la decisión de 
vestir de blanco, como estaba 
escrito en la convocatoria.

Y no puedo, no 
puedo superarlo 
hasta el momen-
to, porque él ya 
no está conmi-
go y quisiera que 
regresara algún 
día”.

VIUDA DE SOLDADO DE 
INFANTERÍA
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CUERNAVACA.— Dos sujetos 
que presuntamente intentaban 
extorsionar a un comerciante 
del mercado de la colonia An-
tonio Barona fueron golpeados 
por un grupo de vecinos.

Alrededor de las 13:00 horas 
de ayer, comerciantes detuvie-
ron a dos sujetos en el momen-
to de que cobraban “derecho 
de piso” a un vendedor del 
mercado.

Los vendedores informa-
ron que los dos sujetos que re-
tuvieron habían exigido dinero 
a un comerciante a cambio de 
no hacerle daño, por lo que se 

reunieron y lograron detener a 
los supuestos extorsionado-
res cuando trataban de dar-
se a la fuga, golpeándolos y 
amarrándolos.

 — Pedro Tonantzin

XALAPA, Ver.— Un menor 
murió y otro resultó heri-
do tras ser arrollados por 
el tren en el municipio de 
Fortín, en la zona centro 
del estado de Veracruz.

Los menores regresa-
ban de sus labores y ca-
minaban sobre las vías del 
tren, a la altura de la colo-
nia Melesio Portillo.

El sobreviviente, Manuel 
López, de 16 años, infor-
mó a las autoridades que 
no lograron ponerse a sal-
vo y su amigo Adrián So-
lano, de 14 años, quedó 

bajo la máquina ferrovia-
ria. Manuel López fue lle-
vado al Hospital Civil de 
Córdoba, donde quedó 
hospitalizado.

 — Lourdes López

Escarmientan 
a delincuentes

Tren arrolla a 
2; uno muereElementos de la Procuradu-

ría General de la República 
(PGR), adscritos a la Agen-
cia de Investigación Criminal 
(AIC), dieron cumplimien-
to a una orden de aprehen-
sión, en el estado de Jalisco, 
en contra de Keiry “A”, iden-
tificada como pareja senti-
mental de Raybel Jacobo de 
Almonte, El Tequilero, por 
su probable responsabili-
dad en la comisión del delito 
de secuestro agravado. Ca-
be señalar que ya había sido 
detenida en febrero pasado.

Derivado de investiga-
ciones de gabinete y cam-
po, personal de la PGR ubicó 

y posteriormente detuvo a 
esta persona en el munici-
pio de Tlaquepaque, sin uso 
de violencia ni afectación a 
terceros, además de que en 
todo momento le fueron 
respetados sus derechos.

 — Juan Pablo Reyes

Cae la pareja de El Tequilero

AYUDA
La Fiscalía de Guerrero 
solicitó a la Agencia de 
Investigación Criminal de 
la PGR, su colaboración 
para la búsqueda y loca-
lización de Keiry “A”.

BREVES

Cierran panteón 
a 500 cuerpos

POR PATRICIA BRISEÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax.— Tres ele-
mentos de la Policía Muni-
cipal de San Juan Mixtepec 
resultaron lesionados por 
impactos de proyectil, de los 
cuales, dos están graves, re-
portaron corporaciones poli-
ciacas del estado.

Los policías fueron aten-
didos en Santiago Juxtlahua-
ca, donde intentan salvarles 
la vida debido a lo delicado 
de sus heridas. Según las pri-
meras versiones, la tarde del 
domingo los elementos de la 
policía local fueron embosca-
dos en el paraje Tres Cruces, 
por presuntos habitantes de 

Santo Domingo Yosoñama, 
localidad con la que Mixtepec 
mantiene un viejo conflicto 
agrario en la región Mixteca.

En el lugar de la balace-
ra quedaron heridos los po-
licías Porfirio Santiago López  
y Reynaldo Martínez Hernán-
dez, el tercero recibió un ro-
zón, mientras que  la patrulla 
de la corporación municipal 
fue incinerada.

Un ataque similar ocurrió 
el pasado 8 de agosto cuan-
do una camioneta del pasa-
jeros fue atacada con saldo de 
seis muertos, a causa de heri-
das de bala; las victimas eran 
originarias de Santo Domin-
go Yosoñama y militantes 
de la organización Antorcha 
Campesina.

POR FERNANDO PÉREZ 
CORONA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PUEBLA, Pue.— Una balace-
ra se registró este medio día 
en el perímetro de la Univer-
sidad Iberoamericana, lo que 
dejó como saldo una per-
sona muerta que consumía 
alimentos en un food truck 
(vehículo acondicionado) lla-
mado Chick in Waffles, ubica-
do entre la preparatoria y las 

canchas deportivas de esta 
casa de estudios.

Los hechos movilizaron 
a cuerpos de seguridad, que 
acordonaron la escena del 
crimen, además de generar 
alarma entre el alumnado y la 
planta docente de la universi-
dad jesuita.

En redes sociales se viralizó 
la imagen del sujeto fallecido, 
quien tenía aproximadamen-
te 25 años, que quedó sentado 
en la mesa donde almorzaba; 
no era alumno del plantel.

Emboscan y lesionan a 
3 policías municipales

Matan a uno frente a la Universidad Ibero

OAXACA

TIROTEO EN PUEBLA

Foto: Cortesía @danherc

El cuerpo del joven quedó sobre la silla de una de las mesas en 
la que comía en el momento en que fue asesinado.

Pobladores aducen 
riesgo sanitario 
porque gavetas son 
inadecuadas
POR ADRIANA LUNA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

EL SALTO, Jal.— Vecinos de 
este municipio clausura-
ron simbólicamente el pan-
teón municipal en rechazo 
a que el Instituto Jaliscien-
se de Ciencias Forenses y la 
Fiscalía General inhumen 
cuerpos de personas no 
identificadas en las 500 ga-
vetas que compró el gobier-
no estatal para este fin.

Ellos argumentan que 
esos espacios no cumplen 
con las normativas sanita-
rias para sepulturas, lo que 
pone en grave riesgo la sa-
lud de la población.

Recientemente varios 
trabajadores han estado 
pintando y remozando las 
gavetas para que estén lis-
tas para las inhumaciones, 
pero todo es por encimita, 
aseguran. Temen “porque 
hay casas alrededor, es-
cuelas, una preparatoria, 
está la secundaria y está un 
kínder aquí a dos cuadras 
del panteón”, dijo Clau-
dia Ruiz, quien vive en la 

cabecera municipal de El 
Salto.

Los vecinos amenazan 
con permanecer planta-
dos indefinidamente en las 
puertas del cementerio has-
ta que el alcalde preste aten-
ción a sus peticiones.

Cabe recordar que el Go-
bierno de Jalisco compró 
400 gavetas en el panteón 
Guadalajara y 500 gave-
tas en El Salto para deposi-
tar los cuerpos de personas 
no identificadas y erradi-
car el cúmulo de 444 cuer-
pos en descomposición que 
permanecen en tráileres de 
congelación y en las instala-
ciones de la morgue metro-
politana. Hasta el momento 
son más de 60 los cadáveres 
inhumados tras completar 
el perfil forense para futuras 
identificaciones.

Foto: Adriana Luna

Vecinos de El Salto aseguran que las gavetas en las que se pretende 
inhumar 500 cuerpos no cumplen con medidas sanitarias.

  TRÁILERES DE LA MUERTE

60
CADÁVERES

han sido 
identificados en 

Jalisco.

Suma Pemex 25 
derrames en 2018

Veracruz, Tabasco y Puebla son algunos de los estados más 
afectados, de acuerdo con información de la empresa

EL AÑO PASADO SE CONTABILIZARON 43

Foto: Cuartoscuro/Archivo

CONTAMINACIÓN. Al parecer la mayoría de los derrames de Pemex se deben al huachicoleo. En la 
imagen, derrame en el río San Juan, en Cadereyta, Nuevo León, en agosto de 2014.

POR NAYELI GONZÁLEZ
nayeli.gonzalez@gimm.com.mx

En lo que va del año, Petróleos 
Mexicanos (Pemex) sufrió 25 
derrames de hidrocarburos 
que han generado contami-
nación en diversos estados de 
la República, principalmente 
en aquellos en los que se pre-
senta con mayor frecuencia la 
perforación ilegal de ductos.

De acuerdo con informa-
ción de la empresa, publicada 
en la plataforma de transpa-
rencia, de 2010 a la fecha ya 
suman 422 accidentes, aun-
que no detalla el motivo que 
provoca estas situaciones.

Entre los estados que más 
se han visto afectados por esta 
situación se encuentran Ve-
racruz, donde recientemente 
se supo de un derrame en el 
arroyo Tepeyac, que está ge-
nerando la muerte de un nú-
mero importante de animales.

En la lista también se en-
cuentran Campeche, Tabas-
co, Guanajuato, Tamaulipas, 
Michoacán, Sonora y Pue-
bla, entre otros, que al mismo 
tiempo son las entidades en 
las que se presenta el mayor 
índice de tomas clandestinas 
para el robo de hidrocarburos.

En la solicitud vía transpa-
rencia, hecha por un tercero, 
se pide conocer las causas de 
los siniestros, si hay predios 
de etapa de remediación o sa-
neamiento, el uso de la tierra, 
es decir, si eran particulares o 
de cultivo, además de si ya se 
están llevando a cabo trabajos 
de remediación y los montos 
económicos destinados para 
atender los daños por derra-
me de hidrocarburos.

No obstante, la empresa 
del estado aseguró que estos 
datos son “inexistente en los 
archivos de la Subdirección 
de Desarrollo Sustentable, se-
guridad, Salud en el Trabajo y 
Protección Ambiental”.

De los 25 derrames de este 
año, Pemex señala que al me-
nos en 18 se dañaron 77 mil 

232 metros cuadrados, aun-
que no existe un dato dispo-
nible para los siete restantes.

Al cierre del año pasado se 
registraron 43 derrames.

Es importante mencio-
nar que los derrames no son 
sólo por tomas clandesti-
nas, sino también por los 

accidentes que tiene la em-
presa, principalmente duran-
te la operación de los trabajos 
de perforación, extracción y 
transporte de hidrocarburos, 
así como por la corrosión de 
la infraestructura.

La empresa ya ha mencio-
nado que en los últimos once 

años, la reparación de los duc-
tos dañados por la delincuen-
cia organizada, le ha costado 
más de 3 mil millones de pe-
sos, lo cual se suma a las pér-
didas millonarias por el robo 
de los hidrocarburos que tan 
sólo el año pasado sumó más 
de 30 mil millones de pesos.

77,232
3 422
M2

MMDP 
ha costado la reparación de 
ductos desde 2007.

DERRAMES
se han registrado 
desde 2010.

de tierra y agua resultaron dañados debido al menos a 18 
derrames de hidrocarburos.

Foto: Pedro Tonantzin Foto: Lourdes López
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Decadencia social

A raíz de los recientes acontecimientos ocurridos en 
Jardines de Morelos, Ecatepec, donde una pareja 
fue detenida el jueves pasado tras investigaciones 
en torno al asesinato de varias mujeres jóvenes 
en ese municipio del Estado de México, que se ha 

caracterizado por ser uno de los más violentos a nivel nacional, 
me surge una serie de reflexiones sobre el momento que como 
sociedad mexicana estamos viviendo desde hace varios años, 
en los que la violencia, los crímenes y la proliferación de todo 
tipo de delitos se han ido incrementando de manera inusitada.

Son varios los factores que, sin duda, han provocado esta 
crisis social, “bancarrota” moral, dirían algunos, que bien val-
dría la pena profundizar en algunos de ellos como la causa que 
propician este tipo de fenómenos en la sociedad actual.

Si bien no es una situación generalizada, este tipo de casos, 
como el de Juan Carlos “N” y el de su esposa Patricia “N”, de-
tenidos a finales de la semana pasada cuando, a bordo de una 
carriola, transportaban restos humanos, producto de su des-
quiciada fijación por asesinar mujeres jóvenes a las que en-
gañaban con el pretexto de venderles ropa usada, revelan la 
existencia de “núcleos” que viven en los estratos más bajos del 
“escalafón” social, resultado de un empobrecimiento no sólo 
económico, sino también educacional, laboral y hasta moral 
que data de décadas y que es resultado de la marginación pro-
vocada por un “sistema” ex-
cluyente que va desechando 
a aquellos de sus integrantes 
que se van quedando reza-
gados de la estructura social 
hasta convertirlos en “des-
pojos humanos” que nada 
tienen que aportar al resto 
del grupo humano al que 
pertenecían y que cada vez 
suman más y más sin un fu-
turo promisorio o esperan-
zador para ellos.

Sus vecinos dicen que esta pareja era “callada, pero amable” 
y que en julio pasado intentaron poner un puesto de elotes y no 
funcionó. Sin embargo, el historial delictivo de Juan Carlos “N” 
data de hace 6 años (2012), cuando asegura comenzó a matar 
a mujeres jóvenes (de entre 18 a 22 años de edad, dicen las au-
toridades) porque —reveló él mismo al momento de confesar 
sus crímenes— las “odiaba” desde pequeño, ya que su madre 
lo vestía de mujer y lo obligaba a observarla cuando ella y sus 
diversas parejas sostenían relaciones sexuales frente a él.

En el proceso que apenas comienza, el hombre ha confe-
sado por lo menos 20 feminicidios en los últimos 6 años. ¿Y 
dónde estaba el Estado cuando este individuo comenzó a 
delinquir? ¿Por qué apenas se dieron cuenta si contaban con 
denuncias de familiares de las víctimas, quienes desde hace 
varios años venían denunciando esta situación?

Es parte de esa ineficiencia que ha propiciado tanta impu-
nidad que hoy la convierte en el mejor “combustible” que ali-
menta a tantas bandas criminales, que lo mismo trafican con 
droga, que secuestran mujeres y hombres, que extorsionan o 
asesinan a quien no se rinde a sus demandas o —peor aún— 
que desde las instituciones del Estado se coluden con quienes 
violan la ley, se roban el dinero público o trafican “influen-
cias” para volverse multimillonarios en el “ejercicio del poder” 
político y económico.

No hay mucha distancia entre los “desquiciados” mentales 
como José Luis “N” y Patricia “N” y quienes todos los días es-
tán buscando cómo burlar las leyes para sacar provecho de la 
situación. Al final, todos ellos son producto de un sistema que ha 
convertido la rapacidad en su estilo de vida. Y cada vez son más.

Juan Carlos “N” y su 
esposa Patricia “N” 
fueron detenidos 
cuando, a bordo 
de una carriola, 
transportaban 
restos humanos.

Desde cabina

MARTÍN 
ESPINOSA

martin@gimm.com.mx

Foto: David Solís

El diputado local Pedro César Carrizales, El Mijis, acudió a las insta-
laciones de la PGR.

 — De la Redacción

Un juez federal admitió ayer una demanda de 
amparo promovida por el diputado local Pedro 
César Carrizales, El Mijis, a fin de que la desapa-
rición de los 43 normalistas de Ayotzinapa se in-
vestigue como un delito de desaparición forzada.

Y es que señaló que ante las inconsistencias 
entre la denominada “verdad histórica” y la 

postura de órganos nacionales e internaciona-
les sobre estos hechos, se requiere seguir con 
esta búsqueda. Ante estos hechos le corres-
ponde al gobierno actual rendir cuentas, dijo. 
“Esa verdad histórica no la aceptamos. Lo que 
este amparo pretende es sumarnos a la exigen-
cia que tiene qué decir la verdad”, señaló.

ADMITEN AMPARO EN FAVOR DE LOS 43 

EN RIESGO
Las poblaciones más cercanas 
al volcán Popocatépetl son Ju-
miltepec, Ocoxaltepec, San Pe-
dro Tlalmimilulpan, Tetela del 
Volcán, Hueyapan y Tlacotepec 
quienes tendrían que salir de 
inmediato en caso de incre-
mentar la actividad volcánica. 

Foto: @alertasurbanas

SINALOA TAMBIÉN CIERRA AULAS POR LLUVIAS

Q. Roo suspende 
clases por Michael
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La Secretaría de Educación de 
Quintana Roo suspendió tem-
poralmente las clases, luego 
de el meteoro Michael evolu-
cionara a huracán categoría 1, 
mientras que el Ejército aplicó 
el Plan DN-III; en tanto, la Se-
cretaría de Educación Pública 
y Cultura de Sinaloa suspen-
dió las clases en Culiacán, de-
bido al pronóstico de fuertes 
precipitaciones.

En Quintana Roo, anoche 
Michael se ubica a 220 km 
al este-noreste de Cozumel; 
registraba vientos máximos 
sostenidos de 120 km/h y ra-
chas de 150 km/h. Por tal mo-
tivo, el gobierno de Quintana 
Roo suspendió las clases en 
ambos turnos de todos los ni-
veles educativos en tres mu-
nicipios: Benito Juárez, Isla 
Mujeres y Puerto Morelos. 

El mandatario Carlos Joa-
quín González reiteró que los 
gobiernos municipales y el 
estatal trabajan coordinados 
en el Operativo Tormenta, a 
través del cual se monitorean 
todas las zonas de posible 
afectación en función de ga-
rantizar la seguridad de loca-
les y turistas.

Por su parte, la Sedena in-
formó que personal de la 34 
Zona Militar, en Chetumal, 
Quintana Roo, aplica el Plan-
DN-III-E por la presencia del 
huracán Michael, categoría en 
su Fase de Prevención, reali-
zando recorridos en las calles 
de los municipios de Benito 
Juárez y Cozumel.

Mientras tanto, la Secre-
taría de Educación Pública 
y Cultura decidió suspender 
las clases en Culiacán, Sina-
loa, debido al pronóstico de 
fuertes precipitaciones para 
las próximas horas.

La suspensión fue para el 

turno matutino en todos los 
niveles educativos, y haciendo 
el mismo exhorto a las univer-
sidades públicas y privadas, 
quienes también decidieron 
suspender clases 
por recomendación 
de Protección Civil.

Cabe destacar 
que la presencia de 
Michael frente a las 
costas de Quinta-
na Roo favoreció 
a la desaparición 
del sargazo de sus 
playas, tras varios meses de 
afectación que fueron oca-
sionados por el arribazón atí-
pico y abundante de esta alga 
marina.

PESADILLA  
EN PERIBÁN
Por otra parte, para los so-
brevivientes de la tromba que 
dejó nueve muertos en Pe-

ribán, Michoacán, 
es difícil aceptar 
que sus familiares 
y viviendas fueron 
arrastrados por el 
caudal del río Cutío.

Pablo Torrero 
Álvarez, quien per-
dió a dos hermanos 
y tres sobrinos, vive 

una pesadilla, porque sus se-
res queridos ya no están.

“Pienso que es un sueño, 
que no es cierto... me levanto 
cada mañana y digo ‘voy a la 
casa a ver’, pero ya no hay nada”.

A la tristeza la sobrepasa 
el deseo de encontrar los res-
tos de Christian, su sobrino de 
tres años, pero a Pablo le pre-
ocupa el abandono de la bús-
queda por parte de los grupos 
de voluntarios, quienes dejan 
esa tarea sólo en manos de las 
corporaciones oficiales.

“Los Topos son los que ya 
se van a retirar. Ojalá nos si-
gan apoyando a buscar,  quién 
quite y los podamos hallar”. 
Los afectados están a la es-
pera de que sean reubicados, 
aunque se necesita una inver-
sión de 30 millones de pesos 
para ello.

 — Con información de Heidy Juárez, 

Jesús Bustamente  y Miguel García 

Tinoco

En Quintana Roo, el Ejército aplicó el Plan DN-III, luego de que el meteoro se 
convirtiera en huracán categoría 1; damnificados de Michoacán claman ayuda

                PREVISIÓN
El Servicio 
Meteorológico 
Nacional pronosti-
có para hoy desde 
lluvias a tormentas 
para 23 estados.

Foto: Pedro Tonantzin

Vecinos urgen a las autoridades a restaurar las rutas de evacuación 
en caso de actividad volcánica, ya que están en malas condiciones.

Vecinos de 
municipios de alto 
riesgo aseguran que 
sólo una está en buen 
estado; las otras 3 no

POR PEDRO TONANTZIN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TETELA DEL VOLCÁN, Mor.— 
Cinco de los 33 municipios 
de Morelos se encuentran 
en el perímetro de alto ries-
go en caso de una erupción 
volcánica del Popocatépetl, 
de incrementar la actividad 
volcánica tendrían que ser 
evacuados, para ello exis-
ten cuatro rutas, de las cua-
les sólo una está en óptimas 
condiciones.

En malas condiciones, rutas de escape
MORELOS   VOLCÁN POPOCATÉPETL

Los habitantes de las zonas 
aledañas al volcán se quejan 
de la falta de mantenimien-
to a las rutas de evacuación. 
Hipólito Ayala García, vecino 

de Jumiltepec, señaló que “no 
están adecuadas, quieren que 
se les dé una manita de gato a 
esas rutas de evacuación, du-
rante tres gobiernos no se ha 

hecho nada, es malo criticar, 
pero es la verdad”.

Las poblaciones más cer-
canas al volcán son Jumilte-
pec, Ocoxaltepec, San Pedro 
Tlalmimilulpan, Tetela del 
Volcán, Hueyapan y Tlacote-
pec quienes tendrían que salir 
de inmediato en caso de in-
crementar la actividad volcá-
nica, pero sus rutas están en 
pésimas condiciones.

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

Tres semanas después de 
que Imagen denunciara a 
través de una serie de re-
portajes la construcción de 
un desarrollo inmobiliario 
en la zona de anidación 
de tortugas marinas en el 
Santuario Playa La Esco-
billa, en Oaxaca, la Profepa 
clausuró las obras y activi-
dades en el sitio, “donde se 
afectó vegetación de dunas 
costeras con matorral”.

Después de realizar una 
visita de inspección, per-
sonal de Profepa colocó 
además sellos de clausura 

Clausuran obras

AFECTABA ZONA DE TORTUGAS

al relleno de un estero y 
vegetación de mangle bo-
toncillo, blanco, rojo y ne-
gro, en una superficie de 
712.80 metros cuadrados, 
por la construcción de una 
brecha, sin contar con au-
torización de manifesta-
ción de impacto ambiental.

“Al momento de la ins-
pección, el visitado no  
exhibió la autorización en 
materia de Impacto Am-
biental que otorga la Se-
marnat, por lo que con el 
objetivo de evitar la conti-
nuación de daño a los recur-
sos naturales presentes en el 
sitio, se determinó imponer 
la clausura total temporal”.

ALCANCE
En entrevista con Nacho Lo-
zano para RMX, El Mijis ex-
puso que el amparo 
también es para quienes 
están desaparecidos.

ESTADO DE MÉXICO

LLUVIAS DEJAN INUNDACIONES
Las fuertes lluvias de ayer dejaron calles y avenidas inundadas en Tlalnepantla, 
Estado de México, a la altura de la plaza comercial Mundo E, en Santa Mónica. 
No se reportaron víctimas. En las redes sociales circulaban diversas imágenes 
de las inundaciones.
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Porros en la UNAM

Procesan a 
universitario
Un joven de 17 años fue 
vinculado a proceso, acu-
sado del delito de motín, 
por los hechos de vio-
lencia ocurridos el 3 de 
septiembre en Ciudad 
Universitaria.

La Procuraduría Gene-
ral de Justicia de la Ciudad 
de México informó, en un 
comunicado, que aportó 
pruebas para que un juez 
de control especializado 
en justicia para adolescen-
tes vinculara a proceso al 
joven.

 — De la Redacción

“Corrupción 
equivale a 
10% del PIB”
La corrupción en Méxi-
co equivale hasta 10% de 
21.9 millones de millones 
de pesos anuales, cifra to-
tal del PIB de 2017, señaló 
el rector de la UNAM, Enri-
que Graue Wiechers.

Explicó que este crimen 
social no es privativo del 
país, por tanto es necesario 
combatirlo con un marco 
jurídico internacional que 
identifique, prevenga y cas-
tigue sus mecanismos de 
operación. “Con dicha cifras 
los programas sociales se-
rían más exitosos”, dijo.

 — Notimex

BREVES

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

La Semarnat publicó en el 
Diario Oficial de la Federa-
ción, con 24 años de retraso, 
el Programa de Manejo del 
Área de Protección de Flo-
ra y Fauna Yum Balam, en 
Quintana Roo, donde se en-
cuentra la Isla de Holbox y la 
Isla Grande, sitios mundial-
mente reconocidos por su 
belleza natural, sus ecosis-
temas y especies silvestres.

A pesar de la oposición de 
grupos ambientalistas, en las 
reglas de operación de esta 
área natural protegida, pu-
blicadas el viernes pasado, se 
autoriza la construcción de 
cabañas tipo palafitos dentro 
del agua a pesar del impacto 

que podrían tener en pastos 
marinos, arribo de tortugas y 
la generación de residuos por 
parte de visitantes.

Además, se avaló la cons-
trucción de helipuertos, 
en una zona de importan-
cia mundial por la anida-
ción y alimentación de aves 
migratorias.

En un comunicado de 
prensa, la Semarnat destacó 
que el Programa de Manejo 
busca evitar el desarrollo ur-
bano desordenado, nuevos 
centros de población, defo-
restación, cambios de uso 
del suelo, acumulación de 
basura, introducir especies 
exóticas que se tornen in-
vasoras o ferales, contami-
nación del mar, acuíferos y 
tierras.

Publican 24 años 
después programa 
en pro de Holbox 

SEMARNAT   BELLEZA NATURAL

Foto: Ernesto Méndez

Foto: Cortesía Diego Uriarte

Foto: Notimex

Grupos ambientalistas se oponen al programa avalado por la 
Semarnat en Quintana Roo.

Oaxaca ocupa el segundo lugar nacional de casos de contagios de 
hepatitis A, al registrar 502 afectados en lo que va de este año.

El proyecto avaló la construcción de 
helipuertos en una zona de aves migratorias, 
pese a que según busca evitar la deforestación  

Oaxaca suma 502 
casos de hepatitis

Autoridades sanitarias alertan 
sobre un incremento de 78% en 
comparación con el año pasado

POR PATRICIA BRISEÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax.— Por los ca-
sos de pacientes atendi-
dos con hepatitis viral tipo 
A, este estado ocupa el se-
gundo lugar nacional, al 
registrar 502 casos en el 
transcurso del presente año; 
la población más vulnerable 
tiene de cinco a nueve años, 
informó la Secretaría de Sa-
lud del estado.

De acuerdo con la depen-
dencia, la fuente de infección 
“generalmente es por agua 
contaminada con heces fe-
cales e insalubridad ambien-
tal”, por lo que la transmisión 
se evitaría con las medidas de 
higiene necesarias.

Según el reporte epide-
miológico de la semana 38, 
por regiones, los Valles Cen-
trales, incluida la ciudad de 
Oaxaca, tiene 188 casos; Sie-
rra, 151; Istmo de Tehuante-
pec, 75; Mixteca, 54; Costa, 28 
y Tuxtepec, seis. 

Asimismo, refiere que son 
191 menores de cinco a nueve 
años; 133, de diez a 14; 75, de 
uno a cuatro; 43, de 15 a 19, y 
20, de 20 a 24 años, el resto se 
distribuye en edades adultas 
y adultos mayores. Por géne-
ro notificaron 260 hombres y 
242 mujeres. 

La cifra, además de repre-
sentar un incremento de 78% 
en comparación con el mis-
mo periodo en 2017, con 282 
casos, coloca a Oaxaca en el 

ES DEL TIPO A, DICE SALUD ESTATAL

DESGLOSE
Son 191 menores de cinco a 
nueve años; 133, de diez a 
14; 75 de uno a cuatro; 43 
de 15 a 19, y 20, de 20 a 24 
años, el resto se distribuye 
en edades adultas.

282
CASOS

de este tipo de hepatitis se 
registraron el año pasado.

segundo lugar la tabla nacio-
nal por hepatitis tipo A.

La Secretaría de Salud de 
Oaxaca reportó que existen 

al menos cuatro cercos sa-
nitarios activos en los que se 
han presentado los casos más 
recientes.
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La escuela tiene 
más de 60 años

POR JESÚS BUSTAMENTE
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CULIACÁN.— Alumnos de 
una escuela primaria en Si-
naloa comenzaron a tomar 
clases con diversos tipos de 
cascos, luego de que partes 
del techo de un aula comen-
zara a derrumbarse; los pa-
dres de familia tienen temor 
de que ocurra un accidente.

Se trata de la Escuela Pri-
maria Niños Héroes, ubica-
da en la comunidad de Palos 
Blancos, en el municipio de 
Guasave, donde el techo de 
los salones ha estado cayén-
dose, al igual que algunas 
marquesinas.

“Aparte de que es ries-
goso, los niños no se con-
centran, estoy dando clase 
y sólo están mirando hacia 
el techo y dicen ‘mire maes-
tra ya se va a caer’, enton-
ces es distracción, es muy 

riesgoso”, dijo la maestra 
Gloria Inzunza.

Las aulas más dañadas 
son las de tercero y cuarto 
año, pero las dos bibliotecas 
del plantel también están sin 
funcionar por los mismos 
motivos.

“La escuela tiene más de 
60 años y los padres de fa-
milia han apoyado con al-
gunas reparaciones; sin 
embargo, este ciclo escolar 
ya no pudieron hacer mu-
cho por las aulas”, señaló la 
directora Rosario Castro.

Niños usan cascos 
en salón de clases

Foto: Jesús Bustamante

Foto: Gaspar Romero

Los niños usan cascos por temor a que partes del techo se 
caigan sobre ellos, lo que los distrae todo el tiempo.

SINALOA   MIEDO A DERRUMBES

Los homicidios 
ocurrieron en 
dos hechos; la 
Procuraduría 
estatal inició 
las carpetas de 
investigación

POR ALFREDO PEÑA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CIUDAD VICTORIA.— Al me-
nos nueve personas fueron 
asesinadas cerca de esta ca-
pital, derivado de una disputa 
entre distintas células del cri-
men organizado por controlar 
la zona centro del estado.

Seis de los muertos son 
primos y fueron secuestra-
dos por un comando armado  
la noche del domingo, en un 
fraccionamiento en construc-
ción ubicado cerca del ejido El 
Olivo.

Fuentes consultadas por 
Excélsior aceptaron que la 
Procuraduría estatal inició 
dos carpetas de investigación.

El múltiple secuestro ocu-
rrió a las 22:45 horas del do-
mingo, cuando los primos 
fueron sorprendidos por un 
grupo que andaba en dos ca-
mionetas de reciente modelo.

Sus familiares denuncia-
ron la desaparición, pero fue 
hasta las 16:00 horas de ayer 
cuando se dio la alerta sobre 
el hallazgo de seis cuerpos 
que estaban en una brecha 

SUMAN 9 MUERTOS EN TAMAULIPAS

Foto: Cortesía El Mañana

CRIMEN AL ACECHO. Aspecto de un hecho violento en 
Tamaulipas, lugar donde ayer se reportaron nueve homicidios.

que conduce a un centro re-
creativo y que está en la carre-
tera a Matamoros, a la altura 
del kilómetro 14.

Todos se hallaban bocaa-
bajo y presentaban un tiro en 
la cabeza.

Personal de periciales re-
cabo siete casquillos cali-
bre .223, así como dos botes 
de cerveza y dos gorras, las 
cuales serán analizadas para 

recabar ADN.
Policías allegados al caso 

revelaron que las víctimas,  
desde hace tiempo, estaban 
bajo investigación de 14 deli-
tos documentados y que algu-
nos eran por robo de ganado, 
robo simple y robo de vehícu-
los, entre otros.

Los otros tres muertos fue-
ron localizados en una bre-
cha del ejido Plan de Ayala. 
Las autoridades confirmaron 
que se trata de tres hombres 
que presentaban disparo en la 
cabeza, pero que, al cierre de 
esta edición estaban en cali-
dad de desconocidos.

Lo cuerpos se encontra-
ban ya en estado de putrefac-
ción, pero alcanzaban a verse 
las heridas provocadas por el 
arma de fuego.

Desplazados 
temen 
desalojo
TUXTLA GUTIÉRREZ, 
Chis.— A casi dos meses 
de concluir el actual go-
bierno en Chiapas, cuatro 
grupos de desplazados 
de Chenalhó, Ocosingo, 
Zinacantán y Huixtla aún 
están a la espera de so-
lución a sus demandas, 
para poder tener garan-
tías de vida en sus co-
munidades. Hoy viven en 
la plaza central de don-
de no se irán y temen ser 
desalojados.

 — Gaspar Romero

Lo ultiman  
a golpes
XOCHITEPEC, Mor.— Un 
estudiante de secunda-
ria que estaba desapa-
recido desde la tarde del 
domingo fue encontra-
do a un costado del río 
Tetlama del poblado de 
Alpuyeca; el menor fue 
asesinado a golpes.

Moisés “N”, de 13 
años, salió de su casa pa-
ra reunirse con sus ami-
gos, pero ya no regresó.

 — Pedro Tonantzin

BREVES

La escuela tiene más 
de 60 años y los pa-
dres de familia han 
apoyado con algunas 
reparaciones; este ci-
clo escolar ya no pu-
dieron hacer mucho.”

ROSARIO CASTRO
DIRECTORA

626
PERSONAS

han sido asesinadas do- 
losamente en Tamaulipas 

de enero a agosto.

Plagian y matan  
a seis familiares
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Licitación Pública Nacional
                                                                                                                                                                                                                                                                                     CONVOCATORIA 9

El Gobierno del Estado de México, a través de Servicios Educativos Integrados al Estado de México, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 78 y 129 de la Constitución Política del Estado 
Libre y Soberano de México; y los artículos 1 fracción IV, 3 fracción III, 5 párrafo primero, 26, 29, 30 fracción I, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41 y 42 de la Ley de Contratación Pública del Estado de 
México y Municipios y 1 fracción IV, 2 fracción VIII, XIV y XXVI, 61, 62, 66, 67, 68, 69, 70, 71,72, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88 y 89 de su Reglamento y demás disposiciones aplicables;

CONVOCA

A las personas físicas o jurídico colectivas con capacidad legal administrativa, técnica y financiera para presentar propuestas, a participar en la Licitación Pública Nacional que a continuación se indica:

Licitación 
Pública 

Nacional 
Descripción

Costo de 
las bases

Adquisición 
de las 
bases

Junta de 
aclara-
ciones

Acto de Present-
ación, y Apertura 

de Propuestas 

44074001-09-18

$ 6,318.00
9, 10 y 11 de
octubre de 

2018

NO SE 
CELE-

BRARÁ

12 de octubre de 
2018 a las 9:00 

horas.

• Las bases de la Licitación Pública Nacional se encuentran disponibles para su consulta en Internet: http://www.méxico.compranet.gob.mx y oficinas de la convocante y su venta en el Departamento de 
Adquisiciones de Servicios Educativos Integrados al Estado de México, ubicado en Profesor Agripín García Estrada No. 1306, Colonia Sta. Cruz Azcapotzaltongo, C.P. 50290, Toluca, México; con un horario: 09:00 
a 18:00 horas,

• La procedencia de los recursos es: Estatal.
• La forma de pago de bases: En oficinas de la convocante con cheque de caja, cheque certificado a nombre de SEIEM GASTO DE OPERACIÓN o deposito en efectivo a la cuenta 19812 sucursal 4439 de Banamex
• El Acto de presentación y apertura de propuestas: Se llevará a cabo en la Salas Bicentenarios Número 1 de SEIEM, ubicada en Av. Agripín García Estrada No. 1306, Santa Cruz Azcapotzaltongo, Toluca, Estado 

de México.
• El idioma en que deberán presentarse las propuestas será: Español.
• La moneda en que deberá cotizarse la proposición será: Peso Mexicano.
• Lugar de entrega de los servicios: Almacén Central del SEIEM Sito en Carretera San Pedro Cerrillo NO. 1000 Col. Francisco I. Madero San Mateo Atenco Estado de México C.P 520106 y en las Sedes de los planteles 

educativos en horario de entrega de 9 a 14 horas, en días hábiles, los cuales serán dados a conocer al día siguiente de la notificación del Fallo de adjudicación, al proveedor ganador.
• Plazo de entrega de los servicios: A partir de la firma del contrato y a más tardar el día miércoles 31 de octubre de 2018.
• Las condiciones de pago serán: El pago se realizará dentro de los cuarenta y cinco días naturales a partir de la fecha en el que el proveedor presente su factura y acta de entrega recepción del servicio prestado por 

plantel, debidamente requisitada, en la Subdirección de Finanzas, la cual deberá contar con la firma y sello del Almacén.
• Garantías: Garantía de Cumplimiento de contrato: se constituirá por el (10%) del importe total del contrato sin considerar el Impuesto al Valor Agregado (I. V. A.) y la Garantía de Defectos o Vicios Ocultos: se 

constituirá por el (5%) del importe total del contrato sin considerar el Impuesto al Valor Agregado (I. V. A.), podrán ser presentadas a través de cheque certificado, cheque de caja, a nombre de SEIEM GASTO DE 
OPERACIÓN, si se otorga mediante fianza, se deberá observar lo indicado en el Anexo Cuatro de las bases, expedida a favor de Servicios Educativos Integrados al Estado de México con una vigencia mínima de un 
año, tratándose de depósito en efectivo, se realizará en el Departamento de Tesorería de Servicios Educativos Integrados al Estado de México, sito en Avenida Profesor Agripín García Estrada número 1306, Colonia 
Santa Cruz Atzcapotzaltongo, Código Postal 50290, Toluca, Estado de México.

• Estarán impedidos para participar en el presente procedimiento de Licitación Pública Nacional: Las personas que se encuentren en alguno de los supuestos que se establecen en la totalidad de las fracciones 
que se indican en el artículo 74 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios.

• Requisitos: Presentar una propuesta técnica y una propuesta económica en sobres cerrados y por separado, cumpliendo todos y cada uno de los requisitos solicitados en bases. (Las propuestas que presenten los 
oferentes deberán ofertarse por partida).

• El criterio de evaluación y adjudicación será: binario, el factor preponderante para la adjudicación del contrato es el precio más bajo y el cumplimiento con los requisitos, lineamientos, indicaciones y condiciones 
establecidos por la convocante.

Toluca, Estado de México a 09 de octubre de 2018.

SERGIO ANDRÉS GUERRA DE LA FUENTE 
COORDINADOR DE ADMINISTRACION Y FINANZA

“2018. Año del Bicentenario del Natalicio de Ignacio Ramírez 
Calzada, El Nigromante”

PARA LA ADQUISICIÓN DE BIENES (PAPELERIA, UTILES DE OFICINA, MATERIAL DE ASEO, MATERIAL 
DEPORTIVO, MATERIAL DIDÁCTICO, CONSUMIBLES DE INFORMATICA, REFACCIONES Y ACCESORIOS, 
UNIFORMES DE TRABAJO, MOBILIARIO, RACK, MATERIAS PRIMAS, EQUIPO DE COMPUTO Y BLANCOS) CON 
ENTREGA A UNIDADES ADMINISTRATIVAS Y ÁLMACEN

No PARTIDA DESCRIPCION 

5 Anexo 1C PAQUETE DENOMINADO “DESARROLLO DE CREATIVIDAD” PARA EL NIVEL DE
EDUCACIÓN PREESCOLAR

4 Anexo 1C PAQUETE DENOMINADO “FUERZA Y MOVIMIENTO SIMPLE” PARA EL NIVEL DE
EDUCACIÓN PRIMARIA

1 Anexo 1G
Equipos de cómputo de escritorio (mini torre, 2 núcleos a 3.2 GHz, RAM de 4 GB, HDD de 500 GB, 
pantalla de 20 pulgadas) con licenciamiento
tipo EES de Windows Pro y Office

PAQUETE 3660

PAQUETE 4670

EQUIPOS 2000

UNIDAD DE MEDIDA CANTIDAD
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HURACÁN MICHAEL

El ciclón, que pasó 
cerca de Cuba ayer, 
podría fortalecerse 
y llegar a Estados 
Unidos con vientos 
de categoría 3

REUTERS Y EFE
global@gimm.com.mx

MIAMI.– El gobernador de 
Florida, Rick Scott, declaró 
ayer en estado de emergen-
cia a más de 20 condados, 
pidió a sus residentes que 
se preparen para desalojar 
y ordenó evacuaciones obli-
gatorias en varias áreas del 
condado de Gulf ante la lle-
gada del huracán Michael.

El mandatario también 
puso en alerta a más de cin-
co mil soldados de la Guar-
dia Nacional.

Michael, que ayer se con-
virtió en un huracán de ca-
tegoría 1, podría tocar tierra 
con categoría 3 de la escala 
Saffir-Simpson y descargar 
hasta 300 milímetros de llu-
vias, provocando inundacio-
nes repentinas y peligrosas, 
dijeron meteorólogos.

“Se nos acaba el tiempo. 
HOY (lunes) es el día para 
trazar un plan porque ma-
ñana podría ser demasiado 
tarde. Es fundamental que 
se cuide, cuide a su familia y 
su negocio mientras el hura-
cán Michael se acerca a Flo-
rida”, publicó ayer Rick Scott 
en Twitter.

La gobernadora de Ala-
bama, Kay Ivey, también 
declaró el estado de emer-
gencia para todo el estado.

Las compañías petroleras 
detuvieron casi una quinta 
parte de la producción del 
Golfo de México y evacua-
ron ayer a su personal de 
diez plataformas, porque se 
pronostica que Michael se 
convertirá en la más fuer-
te de las tres tormentas que 
han afectado este año el 
área estadunidense del Gol-
fo de México.

CORTA LA ENERGÍA 
ELÉCTRICA EN CUBA
El Estado Mayor Nacional 
de la Defensa Civil declaró 
la alerta en la provincia de 
Pinar del Río, la más occi-
dental de Cuba, y en la Isla 
de la Juventud ante el acer-
camiento de Michael.

En el municipio de Sandi-
no se ordenó el desalojo de 
personas que viven en zonas 
en riesgo de inundaciones.

El servicio eléctrico su-
frió los estragos del huracán 
tanto en Isla de la Juven-
tud como en Pinar del Río, 
donde más de 80% del su-
ministro de Sandino está 
afectado debido al derribo  
de postes.

AFP
global@gimm.com.mx

CARACAS.– El concejal 
opositor Fernando Albán, 
quien estaba detenido por 
el presunto atentado con-
tra el presidente venezolano 
Nicolás Maduro, se suicidó 
ayer en la sede del Servicio 
Bolivariano de Inteligencia 
(Sebin), aseguró el fiscal ge-
neral, Tarek William Saab.

Su partido Primero Justi-
cia denunció que se trató de 
un “asesinato”.

El fiscal explicó a la tele-
visora gubernamental VTV 
que Albán “solicitó ir al baño 
y estando allí se lanzó al va-
cío desde un piso diez”.

Albán, concejal del mu-
nicipio Libertador de Ca-
racas por la agrupación 
opositora Primero Justi-
cia, fue detenido el viernes 
acusado de participar en la 
supuesta explosión de dos 
drones cerca de la tarima en 

Muere opositor preso 
por ataque a Maduro

VENEZUELA

(Fernando Albán)  
se lanzó por una 
ventana de las ins-
talaciones cayendo 
al vacío, ocasionán-
dole la muerte.”

NÉSTOR REVEROL
MINISTRO DEL INTERIOR 

DE VENEZUELA

la que Maduro pronunciaba 
un discurso el 4 de agosto.

El diputado opositor Julio 
Borges, acusado por Madu-
ro de ser el autor intelectual 
del atentado, recordó ayer 
que el concejal había viaja-
do a Nueva York la semana 
pasada para visitar a sus hi-
jos y lo acompañó a Nacio-
nes Unidas.

En Venezuela hay unos 
236 presos políticos, según 
la ONG Foro Penal.

Indonesia reporta Suman 15 víctimas EU actualiza su 
arsenal nuclear 
WASHINGTON.– El Pentágono com-
pletó el rediseño de sus bombas 
atómicas B61, de medio siglo de anti-
güedad, con el objetivo de asegurarse 
20 años más de paz nuclear mediante 
su emblemática política de disuasión.

El nuevo proyectil mide 3.65 me-
tros de largo, pesa unos 375 kilogra-
mos y tendrá una potencia estimada 
de 50 kilotones. Podrá ser lanzado  
por los cazabombarderos B-2. –EFE

BREVES

Foto: AP

Fuente: AFP

Fotoarte: Daniel Rey

Fuente: AFP

Integrantes del equipo de trabajo del concejal del municipio de 
Libertador, Fernando Albán, acudieron a la prisión donde murió.

CANADÁ

EXPLOTA UNA REFINERÍA
MONTREAL.– Una 
explosión y un incendio 
arrasaron la refinería de 
petróleo más grande de 
Canadá ayer, en lo que 
la compañía propietaria 
llamó un “incidente 
importante”.
      El incendio en la 
refinería de Irving Oil 
está “estabilizado” 

y cuatro personas 
sufrieron heridas leves, 
dijo Mike Carr, jefe de 
bomberos de Saint John.
       Rob Beebe, quien 
vive cerca de la refinería 
en New Brunswick, en el 
este del país, dijo a Radio 
Canadá que sintió que su 
casa temblaba, seguido 
de una explosión. –AFP

1,944 fallecidos
YAKARTA.– Ya 
son mil 944 los 
fallecidos por el 
sismo y tsuna-
mi que devas-
taron la isla de 
Sulawesi. Otras 
74 mil personas 
permanecen desplazadas, dijo Willem 
Rampangilei, jefe de la Agencia Nacio-
nal para la Gestión de Desastres. –DPA

por sismo en Haití
PORT DE PAIX.– 
El número de 
víctimas mor-
tales por el sis-
mo de magnitud 
5.9 que sacudió 
a Haití el sábado 
se elevó ayer a 15 
personas, dijo el gobierno. Otras 333 
personas resultaron heridas y siete mil 
casas quedaron dañadas. –AFP

TRAYECTORIA PREVISTA

250 km

Cuba

EU

Rep. 
Dom.

Haití
México
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7:00
Viernes 7:00
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10:00
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7:00
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Alertas

El huracán Michael podría afectar desde hoy a Florida.

Huracán
Gran huracán

Tormenta tropical

Trayectoria prevista

Por huracán
Por tormenta tropical

20
CONDADOS
de Florida fueron 

puestos en estado 
de emergencia

Foto: Reuters

Limitar el calentamiento global 
en medio grado centígrado 
reducirá el clima extremo  
y la pérdida de especies 

REUTERS, AFP Y EFE
global@gimm.com.mx

INCHEON, Corea del Sur.– 
Si se quiere que la tempe-
ratura de la Tierra no suba 
más de 1.5 grados centí-
grados, hay que adop-
tar cambios rápidos y 
sin precedentes en la 
forma en que la gente 
usa la energía para co-
mer, viajar y vivir, o nos 
arriesgamos a sufrir un 
clima aún más extremo 
y la pérdida de especies, 
dijo ayer un reporte de la 
ONU.

Limitar el aumento de la 
temperatura promedio glo-
bal a 1.5 grados por encima 
de los niveles preindustria-
les, en lugar de cumplir con 
la meta de 2 grados acorda-
da en el Acuerdo de París de 
2015, tendría “claros benefi-
cios para la gente y los eco-
sistemas naturales”, dijo el 
Grupo Intergubernamental 
de Expertos sobre el Cambio 
Climático (IPCC, por sus siglas 
en inglés).

El informe, presentado en 
Corea del Sur, advierte que los 
efectos para ecosistemas y la 
vida en el planeta serán mu-
cho menos catastróficos si se 
logra mantener esta barrera 
más ambiciosa.

Las emisiones de gases 
contaminantes de origen hu-
mano ya han elevado la tem-
peratura media del planeta en 
torno a 1 grado con respecto a 
antes de la revolución indus-
trial en el siglo XIX y transfor-
mando la vida en el planeta, 
según recordó el presidente 
del IPCC, Hoesung Lee, en la 
presentación del informe.

“Mantener el calentamien-
to global en un nivel inferior 
a 1.5 grados en vez de 2 será 
muy difícil, pero no imposi-
ble”, añadió Lee.

Con ello se evitaría una 
mayor extinción de especies 
y, por ejemplo, la destruc-
ción total del coral, básico 
para el ecosistema marino, o 

reduciría el aumento del ni-
vel del mar en 10 centímetros 
para 2100, salvando zonas 
costeras y litorales.

Superar el límite de 1.5 
grados depararía un mayor 
incremento del calor extre-
mo, las lluvias torrenciales y 

la probabilidad de sequías, 
algo que tendrá un efecto 
directo sobre la produc-
ción de alimentos, sobre 
todo en el Mediterráneo, 
Asia o Latinoamérica.

También afectará la 
salud, suministros de 
agua y crecimiento eco-
nómico, con un impacto 
especialmente negativo 

sobre las poblaciones más 
pobres y vulnerables del 

planeta, dice el texto, que 
cuenta con seis mil referen-
cias científicas y es firmado 
por 91 expertos de 40 países.

ACCIONES A TOMAR
Esta masiva reducción nece-
saria de emisiones deman-
dará una “transición rápida 
y de gran alcance en mate-
ria de energía, uso de suelos, 
transportes, construcción y 
sistemas industriales”, un mo-
vimiento “sin precedentes”, ya 
que implica a todos esos sec-
tores a la vez.

Las energías renovables 
deberían pasar de 20% a 70% 
de la producción eléctrica ha-
cia 2050, la parte de carbón 
debería casi desaparecer, la 
demanda de energía debería 
bajar y la eficacia energética, 
aumentar.

La industria deberá reducir 
sus emisiones de dióxido de 
carbono (CO2) entre 75 y 90% 
para 2050 en relación a 2010 
(comparado al 50 a 80% con 
2ºC), el transporte debería 
pasar a utilizar energías bajas 
en carbono (35-65% en 2050 
contra menos de 5% en 2020).

Según el informe, se nece-
sitarán inversiones anuales de 
2.4 billones de dólares entre 
2016 y 2035 para la transfor-
mación de los sistemas ener-
géticos, esto es 2.5% del PIB 
mundial. 

El costo de no hacer nada 
es aún mayor, señalan los 
científicos en el informe.

Foto: DPA Foto: Reuters

1.5 ºC 2.0ºC

.26 a .77 metros

1 en 100 años

70 a 90% 100%
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1 en 10 años
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Limitada

75 a 90% en 2050 50 a 80% en 2050

En 13% de la Tierra

Pérdidas graves

MEDIO GRADO HACE LA DIFERENCIA
Consecuencias de que la temperatura se eleve 1.5 o 2 grados centígrados.

Urgen a evitar una 
catástrofe climática

AUMENTO
DEL NIVEL
DEL MAR

NÚMERO
DE VERANOS
SIN HIELO EN

EL ÁRTICO

DESTRUCCIÓN
DE CORALES

CAMBIO DE LOS 
ECOSISTEMAS

PRODUCCIÓN DE 
MAÍZ, ARROZ Y TRIGO

OBJETIVO DE 
REDUCCIÓN DE 
EMISIONES DE 

DIÓXIDO DE 
CARBONO

Piden desalojar 
costas de Florida



EXCELSIOR : MARTES 9 DE OCTUBRE DE 2018 GLOBAL
25

Este mes celebramos dos fechas designadas por la 
ONU como días internacionales vinculados a la 
agricultura: El Día Internacional de la Mujer Rural 
(15 de octubre) y el Día Mundial de la Alimentación 
(16 de octubre). Ambas conmemoraciones ponen 

de manifiesto que, aun cuando las mujeres rurales labran la 
tierra y plantan las semillas que alimentan a naciones enteras, 
sus condiciones de vida son inferiores a aquellas de los hom-
bres rurales y las mujeres urbanas.

Las mujeres rurales representan 43 por ciento de la mano 
de obra en la agricultura, además de garantizar la seguridad 
alimentaria en sus comunidades, sin embargo, las desigual-
dades de género existentes, combinadas con un entorno 
económico, tecnológico y medioambiental que cambia con 
rapidez, limitan el pleno aprovechamiento de su potencial. Es 
importante, entonces, reconocer el papel fundamental y las 
aportaciones de las mujeres rurales, incluyendo a las muje-
res indígenas, en el desarrollo agrícola y rural para mejorar la 
seguridad alimentaria.

Lograr la seguridad alimentaria es uno de los objetivos del 
Día Mundial de la Alimentación, y su celebración en 2018, bajo 
el tema de este año: “Nuestras acciones son nuestro futuro. 
Un mundo #HambreCero 
para 2030 es posible”, con-
memorará el 73 aniversario 
de la fundación de la FAO. 
Dado que 80 por ciento de 
las personas que sufren po-
breza extrema en el mundo 
vive en zonas rurales, y 60 
por ciento de las que pade-
cen hambre en el mundo 
son mujeres, estos dos días 
nos recuerdan que todavía queda mucho por hacer para me-
jorar las condiciones de vida de las personas en zonas rurales, 
especialmente las de mujeres.

Me complace informar que hoy la embajada de Australia, 
en colaboración con Sagarpa y FAO, está llevando a cabo un 
evento denominado “Las mujeres y la agricultura: retos y ex-
periencias en común”. Cuatro destacadas mujeres sostendrán 
un diálogo en torno al tema, poniendo de manifiesto su éxi-
to como empresarias y su papel como defensoras y promo-
toras de la igualdad de género: Carla Suárez, presidenta del 
Consejo Mexicano de la Carne y empresaria en la industria de 
alimentos; María Antonieta Flores, tesorera de la Asociación 
Nacional de Productores de Berries y empresaria producto-
ra de berries; Itzel Suárez, directora general y fundadora de 
Grupo Murlota, empresa de producción y comercialización de 
huevo orgánico y campero; y Dalene Wray, directora gerente 
de OBE Organic, empresa australiana de producción y comer-
cialización de carne de res orgánica de alta calidad.

En Australia, Dalene Wray ha sido una incansable de-
fensora y promotora de la igualdad de género que lidera una 
empresa en la que 66 por ciento del personal y 50 por cien-
to de los directivos son mujeres. También se ha colocado a la 
vanguardia de esfuerzos encaminados a promover la igual-
dad de oportunidades para los indígenas australianos en el 
espíritu, directrices y acciones del movimiento denominado 
Reconciliation Australia.

Aun cuando Australia y México han dado pasos firmes para 
reconocer las valiosas aportaciones de las mujeres a la agri-
cultura, en ambos países queda mucho por hacer para lograr 
que la igualdad de género sea una realidad cotidiana para 
millones de mujeres. El panel integrado por cuatro sobresa-
lientes y exitosas empresarias del sector de agronegocios de 
Australia y México representa una etapa más en la misión de 
generar conciencia e inspirar cambios. Es también una exce-
lente manera de celebrar el 73 aniversario de la FAO, al poner 
de manifiesto que sólo impulsando la igualdad de género y 
la diversidad lograremos alcanzar el objetivo de “Un mundo 
#HambreCero”.

Espero sus comentarios en downunder.mexico@dfat.gov.au, 
en Facebook.com/ausembmex, o en Twitter.com/AusEmbMex.

Embajador de Australia en México.

Las mujeres  
y la agricultura:  
retos y experiencias  
en común

Es importante 
reconocer el papel 
fundamental  
y las aportaciones 
de las mujeres 
rurales.

Down Under

DAVID ENGEL
global@gimm.com.mxEfecto Bolsonaro 

llega al Congreso
El Partido Social Liberal, que postuló al ultraderechista a 
la Presidencia, elevó el número de sus diputados de 8 a 52

DPA Y AFP
global@gimm.com.mx

RÍO DE JANEIRO.– El Parti-
do Social Liberal (PSL), que 
llevó como candidato presi-
dencial al ultraderechista Jair 
Bolsonaro, aprovechó la onda 
expansiva del exmilitar y lo-
gró un inmenso crecimiento 
en la Cámara de Diputados 
de Brasil: pasó de ocho a 52 
parlamentarios.

Fundado en 1994, el PSL 
fue siempre un partido menor 
en el escenario político brasi-
leño. Sin embargo, gracias a 
los resultados en las eleccio-
nes, tendrá desde 2019 la se-
gunda mayor bancada en la 
Cámara baja, sólo por detrás 
del izquierdista Partido de los 
Trabajadores (PT), que consi-
guió 56 escaños.

El crecimiento es incluso 
mayor si se lo compara con lo 
que sucedió en los comicios 
de 2014, cuando el partido 
sólo logró elegir un diputado. 
Desde ese momento, hubo 
otros siete legisladores (inclu-
so el propio Bolsonaro) que 
eran de otras agrupaciones y 
se integraron al PSL.

Entre los legisladores se 
destaca el nombre de Eduar-
do Bolsonaro, hijo de Jair, que 
se convirtió en el diputado 
más votado de la historia de 
Brasil, con cerca de dos millo-
nes de sufragios.

Kim Kataguiri, de apenas 
22 años, también resultó ele-
gido por el PSL en Sao Paulo. 
Hijo de inmigrantes japone-
ses, su figura tomó notoriedad 
por ser uno de los principales 
opositores a la influencia del 
Estado en la educación.

En Río de Janerio, el poli-
cía militar Hélio Fernandes, 
quien se presentó en las urnas 
como Helio Bolsonaro, obtu-
vo el primer lugar en los co-
micios y también entrará en el 
Congreso.

BRASIL
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Simpatizantes del candidato presidencial Jair Bolsonaro celebraron 
en Río de Janeiro su victoria en la primera vuelta de la elección.

El nuevo juez de la Corte Suprema, Brett Kavanaugh (izq.) con su 
familia, Donald Trump (centro) y el juez en retiro, Anthony Kennedy.

ESTADOS UNIDOS

AFP
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.– El presi-
dente Donald Trump se dis-
culpó ayer en nombre de 
todo Estados Unidos con el 
nuevo miembro de la Corte 
Suprema, Brett Kavanaugh, 
cuyo proceso de confirma-
ción al tribunal fue uno de los 
más disputados de la historia 
estadunidense.

En una ceremonia de jura-
mentación en la Casa Blanca, 
Trump respaldó a Kavanaugh 
y dijo que la inocencia del juez 
había quedado “probada” en 
cuanto a las acusaciones de 
abuso sexual que compli-
caron su confirmación en el 
Senado.

Trump le pide perdón a Brett Kavanaugh
“En nombre de nuestra na-

ción, quiero disculparme con 
Brett y toda la familia Kava-
naugh por el terrible sufri-
miento y dolor que han sido 
forzados a padecer”, dijo el 
mandatario.

Antes del acto, Trump ha-
bía calificado de “un engaño” 
las acusaciones de abuso se-
xual y dicho que los senadores 
demócratas “torturaron (a Ka-
vanaugh) y a su familia”.

Aseguró además que los 
ataques al juez serán contra-
producentes para los demó-
cratas en las urnas en un mes.

Pero tras la juramenta-
ción, Kavanaugh defendió un 
tono más conciliador. Ante la 
audiencia, que incluía a to-
dos los miembros de la Corte 

Suprema, dijo que no llevaría 
la política a la institución.

“Siempre voy a jugar en 
equipo, en ese equipo de 

nueve... El proceso de con-
firmación en el Senado fue 
peleado y emocional. Ese pro-
ceso se acabó”, dijo.

Acusado de 
corrupción
PEKÍN.– El recién dimi-
tido presidente de In-
terpol y viceministro 
chino de Seguridad Pú-
blica, Meng Hongwei, 
desaparecido más de 
diez días, fue acusado 
ayer por Pekín de acep-
tar sobornos.

El gobierno chino no 
precisó si se le acusa de 
recibir sobornos por sus 
funciones ministeriales 
o por las que ejercía en 
Interpol. –AFP

Libre pese a 
robar bebé
MADRID.– Un tribu-
nal español responsa-
bilizó ayer al ginecólogo 
Eduardo Vela del robo 
de una recién nacida en 
1969 para entregarla a 
otra mujer, pero lo ab-
solvió porque los deli-
tos prescribieron, según 
la sentencia del primer 
juicio por casos de be-
bés robados. Es el pri-
mer caso probado ante 
los tribunales. –AFP

BREVES
CALIFORNIA

SPACEX LOS 
DESLUMBRA
SAN FRANCISCO.— La 
empresa SpaceX lanzó un 
cohete desde California, 
lo que provocó un 
espectáculo que iluminó 
el cielo en gran parte de la 
Costa Oeste de Estados 
Unidos. Usuarios de redes 
sociales preguntaron si se 
trataba de una explosión, 
un cometa o hasta un 
extraterrestre. –AP

El PSL superó incluso a 
grupos muy tradicionales 
como el Partido de la Social-
democracia (PSDB) y el Movi-
miento Democrático (MDB).

REINICIAN CAMPAÑAS
Jair Bolsonaro reanudó ayer 
su campaña en redes sociales 
tras pasar a la segunda vuelta 
de la elección presidencial.

“Reducir el número de mi-
nisterios, eliminar y privati-
zar (empresas) estatales, (...) 

descentralización del poder 
dando más fuerza económi-
ca a los estados y municipios”, 
propuso Bolsonaro en Twitter.

Bolsonaro no ha hecho 
campaña en las calles desde 
el 6 de septiembre, cuando 
recibió una puñalada.

Haddad viajó a Curitiba 
para visitar al expresidente 
Luiz Inácio Lula da Silva en 
la cárcel, donde cumple una 
condena de 12 años por co-
rrupción y lavado de activos.

Fanático 
de derecha 
mata a un 
compositor
SAO PAULO.– El com-
positor y maestro de 
capoeira Romualdo 
Rosário da Costa, de 63 
años, fue asesinado en 
un bar, después de una 
discusión sobre el re-
sultado de las eleccio-
nes presidenciales en 
Brasil.

Según la Secretaría 
de Seguridad Pública 
del estado de Bahía, 
el agresor, identifica-
do como Paulo Sérgio 
Ferreira de Santana, 
de 36 años, se acercó 
al grupo de la víctima 
y empezó “una discu-
sión política” con el 
compositor y maestro 
de capoeira Romualdo 
Rosário da Costa, más 
conocido por su nom-
bre artístico, Moa do 
Katendê.

El hombre apuñaló 
a Da Costa 12 veces en 
la espalda e hirió en 
el brazo a uno de sus 
parientes, quien fue in-
gresado en un hospital 
y cuyo estado de salud 
se desconoce.

Varias composi-
ciones de Rosário da 
Costa fueron grabadas 
por aclamados artistas 
como Caetano Veloso y 
Clara Nunes.

 — EFE

52
DIPUTADOS

obtendría el Partido Social 
Liberal (PSL) que postuló 

a Jair Bolsonaro

56
LEGISLADORES

logró el Partido de 
los Trabajadores, de 
Fernando Haddad

NO DESPEDIRÁ AL 
VICEFISCAL GENERAL
Más temprano, Trump dijo 
que no planea despedir al 
vicefiscal general a cargo de 
la investigación sobre una su-
puesta injerencia rusa en la 
elección presidencial.

“No, no”, dijo Trump a pe-
riodistas en la Casa Blan-
ca cuando se le preguntó 
si planea despedir a Rod 
Rosenstein.

Ambos hablaron en el 
avión presidencial durante un 
vuelo ayer a Florida, según la 
Casa Blanca.

Trump también indicó que 
estaba listo para seguir traba-
jando con Rosenstein, y dijo: 
“en realidad tengo una buena 
relación” con él.
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“ Vi a un ver-
dadero 
artista tra-
bajando 
c o m o  u n 

artesano del Renaci-
miento, con delicade-
za”, comenta el escritor 
español Vicente Molina 
Foix sobre el proceso creati-
vo del cineasta neoyorquino 
Stanley Kubrick (1928-1999), 
de quien tradujo al español 
cinco películas.

Gracias a la exigencia en 
España de que los filmes ex-
tranjeros debían ser doblados 
para su proyección en el país 
y a la petición de Kubrick de 
que este trabajo fuera hecho 
con gran calidad, el novelis-
ta fue invitado por el direc-
tor Carlos Saura a entrar en 
el universo de uno de los ci-
neastas más influyentes del 
siglo XX.

Molina Foix hizo, de esta 
manera, la versión en idioma 
español de cintas hoy con-
sideradas joyas del séptimo 
arte, como La naranja mecá-
nica, El resplandor y Full Metal 
Jacket, pilares de la filmogra-
fía del fotógrafo, guionista y 
productor estadunidense.

Esta “divertida experien-
cia”, comenta en entrevista 
con Excélsior el poeta de 71 
años, la contará en un libro 
breve de ensayos, de unas 90 
páginas, que prepara para la 
editorial Anagrama, el cual 
quedará listo el año entrante.

“Kubrick impuso a la  
Warner Brothers, pues te-
nía el poder, que en los paí-
ses donde se doblaban sus 
filmes, como España o Italia, 
las traducciones se hicieran 
con extrema calidad. Así, se 
encomendaban a un direc-
tor de cine que él eligiera y 
la traducción, vigilada por él, 
debería ser hecha de prefe-
rencia por un escritor, no por 
un profesional de los dobla-
jes”, destaca.

De visita en México para 
participar en el Hay Festival 
Querétaro, el también drama-
turgo y ensayista narra que en 
1978, cuando estaba viviendo 
en Londres, Saura lo invitó a 
traducir el hoy clásico La na-
ranja mecánica (1971), que le 
habían ofrecido para ser es-
trenado en España.

“La cinta estuvo prohibida 
en su momento por la censu-
ra franquista, y sólo se permi-
tió que se exhibiera en cines 
pequeños y marginales de 
ciudades como Madrid y Bar-
celona, en su versión original 
subtitulada. Y en 1979 se pudo 

NOTIMEX
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Especialistas del Centro Na-
cional de Conservación y 
Registro del Patrimonio Ar-
tístico Mueble (Cencropam) 
analizan los anclajes y el 
desmontaje de los murales 
que alberga la Secretaría de 
Comunicaciones y Trans-
portes (SCT), cuyos edificios 
en la capital del país resulta-
ron afectados por los sismos 
de septiembre de 2017.

En entrevista, Ernesto 
Martínez, director de Cen-
cropam, detalló que exper-
tos revisan los murales “a fin 
de conocer los diferentes ti-
pos de anclaje que hay, así 
como para la supervisión de 
los velados preventivos pre-
vio al retiro de los paneles”.

De acuerdo con Martínez, 

A resguardo, en bodegas in situ
MURALES DEL CENTRO SCOP

será esta semana cuando 
cuenten con el cronogra-
ma para conocer el tiempo 
en el que se desarrollará el 
desmontaje, en el que inter-
vendrá personal de la SCT, el 

Instituto Nacional de Bellas 
Artes (INBA) y el Cencropam.

“Todos los procesos están 
enfocados en pro de la salva-
guarda de esos trabajos, que 
no tienen afectación, pero 

se busca evitar ponerlos en 
riesgo por futuros temblo-
res”, explicó el funcionario.

Sostuvo que la SCT les in-
formó que las obras perma-
necerán en las bodegas del 
complejo, que ya han sido 
evaluadas. “Hoy (ayer) he-
mos evaluado el espacio, el 
control de la temperatura 
y humedad, y los racks que 
van a recibir los paneles para 
que no haya daños”, com-
partió en compañía de Do-
lores Martínez, directora de 
Arquitectura del INBA.

Sobre el futuro de los 
murales, Dolores Martínez 
dijo que ésa es decisión de 
la SCT y que el área de Re-
cursos Materiales de la de-
pendencia les ha dicho que 
permanecerán aquí, pues el 
discurso de la obra es para 
ese sitio.
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La SCT decidirá el futuro de las obras creadas por artistas  
como José Chávez Morado, Juan O’Gorman y Guillermo Monroy.

La naranja 
mecánica estuvo 
prohibida en 
su momento 
por la censura 
franquista, y sólo 
exhibió en cines 
marginales.”
VICENTE MOLINA FOIX
ESCRITOR 

VICENTE MOLINA FOIX

El escritor nacido 
en Alicante prepara 
un libro en el que 
contará cómo 
tradujo joyas 
fílmicas como La 
naranja mecánica, 
El resplandor y 
Full Metal 
Jacket

estrenar en todas las salas de 
cine, ya doblada, y con encar-
go a Saura.

“Él recibió un guión que 
no le gustó y pensó en mí, que 
llevaba viviendo siete años en 
Londres. Quería que fuera una 
traducción literaria, porque la 
película está basada en la no-
vela homónima de Anthony 
Burgess y tiene un idioma es-
pecial creado por este autor”, 
destaca Molina Foix.

La naranja mecánica, con-
siderada una de las cintas más 
polémicas de la historia, na-
rra la vida de un delincuente 

sociópata y carismático, cuyos 
placeres son la música clásica, 
la violación y la ultraviolencia.

“Ahí empezó todo. En la 
primera entrevista no vi a  
Kubrick, sino a su cuñado, y 
empecé a trabajar con ellos. 
Les gustó mi propuesta. El do-
blaje se hizo y la cinta se es-
trenó”, recuerda quien estudió 
Derecho y Filosofía y Letras en 
la Universidad de Madrid.

“Poco después hice El res-
plandor (1980) y siguió Sen-
deros de gloria (Paths of 
Glory), rescatada después, 
pues Kubrick la realizó en 

1957, pero también había sido 
censurada por Franco. Luego 
trabajamos juntos en Full Me-
tal Jacket (1987) y en la pós-
tuma Eyes Wide Shut (1999)”, 
agrega el graduado en Histo-
ria del Arte por la Universidad 
de Londres.

DE CINÉFILO  
A DIRECTOR
La vida de Vicente Molina Foix 
ha estado unida siempre al 
cine. El narrador recuerda que 
su pasión por el séptimo arte 
comenzó de niño, cuando po-
día ver películas gracias a un 
pase gratuito que le daba su 
padre, que era diputado.

Aunque la literatura es su 
primer amor, el autor de la 
novela Museo provincial de 
los horrores (1970), con la que 
empezó su carrera, se convir-
tió en actor en la película El 
pecador impecable (1987), de 
Augusto Martínez Torres; y ya 
en el nuevo milenio incursio-
nó como director con las cin-
tas Sagitario (2001) y El dios 
de madera (2010).

El exprofesor de literatura 
española en la Universidad de 
Oxford admite que lo atraen 
los escenarios, por lo que 
además ha sido libretista de 

tres óperas del español Luis 
de Pablo, entre ellas El abre-
cartas, en la que adapta su no-
vela homónima publicada en 
2006.

El abrecartas es la primera 
de una trilogía autobiográfica, 
junto con El invitado amar-
go (2014) y El joven sin alma 
(2017), que desea se vendan 
juntas en una caja, pues son 
sus propuestas de autofic-
ción. “Creo que la ocasión 
ideal para lanzar este paquete 
es cuando se estrene en Ma-
drid la ópera de El abrecar-
tas”, sugiere.

Por lo pronto, Vicente 

Molina piensa concentrarse en 
la palabra escrita, no tiene en 
puerta ningún proyecto cine-
matográfico. “En la literatura 
no tienes que movilizar a na-
die, no tienes que pedir dinero 
anticipado para hacerla. Estoy 
muy a gusto escribiendo”.

Y ya tiene la idea para una 
nueva historia. “En julio pa-
sado hice una primera pági-
na de una posible novela; pero 
luego no pude continuarla, 
por varias razones, pero sí la  
retomaré. Es muy pronto para 
contar sobre qué va. Es una 
historia más que de amor, de 
crecimiento de un hombre y 
una mujer que se aman; y de-
seo contarla a través de sus 
propios cuerpos. Pero aún está 
en el aire”.

Quien ha publicado 11 no-
velas, diez libros de ensayo, 
tres de cuento y tres de tea-
tro entró a la literatura a tra-
vés de la poesía, género que 
sigue explorando. El autor de 
los poemarios Los espías del 
realista (1971), Vanas penas de 
amor (1998) y La musa furti-
va (2012), que reúne sus ver-
sos escritos de 1967 a este año, 
confiesa que “tal vez algún día 
sorprenda a los lectores con un 
nuevo libro de poesía”.

KUBRICK 
Y SU 
BUEN 
ESPAÑOL
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Alejandra Frausto señaló que 
replanteará la aplicación de 
los vales de cultura, debido a 
que el esquema incluido en la 
Ley General de Cultura está 
inspirado en el modelo bra-
sileño y éste es limitado. 

Así lo expresó ayer des-
pués de inaugurar la mesa 
de diálogo Derecho de las 
audiencias a ver cine mexi-
cano, en el Centro de Cul-
tura Digital Estela de Luz, a 
la que asistieron cien inte-
grantes de la comunidad ci-
nematográfica y plantearon 
retos y propuestas en torno al 
cine mexicano; el encuentro 
contó con con los comenta-
rios de María Novaro y Móni-
ca Luna.

“Sé que se discutió (el 
tema de los vales) en el tex-
to original de la ley, que se 
incluyó después en el Sena-
do aduciendo un ejemplo 
que hay en Brasil, relaciona-
do con que los empresarios 
den, entre sus prestaciones, 
un beneficio cultural a sus 
trabajadores para acceder 
a la cultura… Creo que no se 
planteó del todo igual y hay 
que analizar cómo se llevó a 
cabo este programa, (porque) 
nuestra visión es más inclu-
yente y amplia”, dijo.

También aludió al apar-
tado cultural contemplado 
en el nuevo acuerdo comer-
cial (USMCA, por sus siglas 
en inglés), que tiene venta-
jas sobre las cuales no quiso 
detallar.

“Las implicaciones se 
están estudiando con el 
equipo que acompañó la ne-
gociación —Jesús Seade Kuri, 
Marcelo Ebrard y Graciela 
Márquez, próxima secretaria 
de Economía—, y el tema es-
pecífico lo daremos a cono-
cer de la mano de ellos, antes 
no podría abundar más”.

¿Cuál es la novedad den-
tro de ese acuerdo?, se le 
inquirió a Frausto. “La excep-
ción cultural que, hasta este 
momento, nos permite te-
ner en el campo de la cultura, 
una protección a todas nues-
tras manifestaciones, la di-
versidad que tenemos como 
cultura y también al tema 
de la industria audiovisual y 
cinematográfica”.

¿Tiene alguna 
idea sobre el presu-
puesto que la nue-
va administración 
destinará al sector 
cultural?, se le pre-
guntó. “Trabajamos 
en ello, estamos re-
cibiendo el proyecto que tie-
ne la actual administración y 
analizamos cómo será hacia 
dentro de cada área. (Ahora) 
no podemos dar un estima-
do, pero estamos estudiando 

La próxima titular de la Secretaría de Cultura inauguró ayer la 
mesa de diálogo Derecho de las audiencias a ver cine mexicano

Los vales, 
a revisión

Pero, ¿saben 
qué? Sí me 
importa que 
hagamos una 
mesa, así en 
corto, con la 
fuente cultural.”
ALEJANDRA FRAUSTO
PROPUESTA COMO  
SECRETARIA FEDERAL  
DE CULTURA EN EL  
PRÓXIMO GOBIERNO 

la forma para dar un presu-
puesto suficiente”.

¿Su opinión sobre el pro-
ceso que lleva la protección 
del legado de Octavio Paz? 
“Este proceso lleva su cami-

no legal; hemos 
estado en las me-
sas de diálogo y lo 
que vamos a bus-
car en la (próxima) 
administración es 
que todo su lega-
do se quede en 
México y tenga la 

posibilidad de ser divulgado 
y de ser reconocido como es. 
El viernes pasado salió la de-
claratoria (para proteger su 
archivo personal) en el Dia-
rio Oficial de la Federación y 

los trabajos continúan; es un 
proceso legal que tiene sus 
términos y los seguiremos”.

¿Y cómo van Los Pinos? 
“¡Será un gran centro cultu-
ral!”, respondió mientras se 
alejaba.

¿Ya visitó Tlaxcala (estado 
al que se trasladará la Secre-
taría de Cultura)? “Claro que 
ya fui a Tlaxcala, ahí los voy 
a invitar”.

¿Cuándo anunciará los 
demás nombramientos? (No 
respondió).

¿Quitará una de las  
subsecretarías de la SC fede-
ral? “No, no van a quitar nin-
guna subsecretaría”.

¿Lucina Jiménez será la ti-
tular de Bellas Artes?, “¡Es un 
misterio! Pero, ¿saben qué? 
Sí me importa que hagamos 
una mesa, así en corto, con la 
fuente cultural”, remató.

DESATAR LA PAZ
Momentos antes, Frausto  
inauguró la primera de ocho 
mesas de diálogo, ésta dedi-
cada al cine mexicano, don-
de aseguró que el proyecto 
del presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, es la 
cultura como uno de los ejes 
de transformación social.

“Sabemos que México 
está en una situación difícil, 
sobre todo en aquellas zonas 
donde la violencia ha impe-
rado. Y si la violencia se ha 
desatado, nos toca desatar la 
paz por cualquier medio; y la 
cultura es muy poderosa”.

Fotos: Reuters/AFP

Ayer, en el Centro de Cultura Digital, Alejandra Frausto escuchó 
retos y propuestas en torno al desarrollo del cine mexicano.

La misa, encabezada por tres sacerdotes en el tanatorio de Les Corts, comenzó con el Ave María, que 
tantas veces había cantado la diva de la ópera, nacida el 12 de abril de 1933 y fallecida el sábado pasado.

   CASO PAZ
La próxima  
administración  
buscará que el  
legado de Octavio 
Paz se quede en 
México, dijo Frausto. 

ELISA CARRILLO

BRILLA EN  
EL KREMLIN
Una vez más la 
reconocida bailarina 
mexicana Elisa Carrillo 
fue parte de la Gala 
del Kremlin, uno de los 
eventos de ballet más 
importantes en Rusia. Se 
cumplieron 200 años del 
natalicio del coreógrafo 
francés Marius Petipa, 
por lo que parte de la gala 
se hizo en su memoria.

Foto: Notimex
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BARCELONA.— Altas autori-
dades e integrantes del mun-
do cultural español asistieron 
ayer al funeral por la soprano 
española Montserrat Caballé, 
fallecida el sábado pasado, 
una ceremonia acompaña-
da por su canto, que concluyó 
con una cerrada ovación y gri-
tos de “¡bravo, bravo!”. Tras el 
acto religioso, sus restos fue-
ron trasladados al cementerio 
de Sant Andreu para ser en-
terrados en el panteón de sus 
padres.

Además de los familia-
res, estuvieron la reina Sofía; 
el jefe del Ejecutivo español, 
Pedro Sánchez; el presiden-
te regional de Cataluña, Joa-
quim Torra; la alcaldesa de 
Barcelona, Ada Colau; el líder 
del opositor PP, Pablo Casado; 
y el ministro de Cultura, José 
Guirao, entre otros.

La cantante de fama mun-
dial murió a sus 85 años en un 
hospital catalán después de 
permanecer ingresada des-
de mediados de septiembre 
pasado por una dolencia que 
padecía desde tiempo atrás. 
La misa, celebrada por tres 
sacerdotes en el tanatorio de 
Les Corts, comenzó con el 
clásico Ave María, que tantas 
veces había cantado la diva de 
la ópera mundial, nacida el 12 
de abril de 1933 en Barcelona.

También sonó otra de las 
arias preferidas de Caballé, 
O mio babbino caro (Oh, mi 
papá querido), de Puccini. El 
medio millar de asistentes es-
cuchó la voz de Caballé en un 
pasaje de la ópera Rinaldo, de 
Haendel, y el aria La Vergine 
Degli Angeli, de la ópera La 
fuerza del destino, de Verdi.

Un funeral político  
y regio para Caballé

SOPRANO   ÚLTIMO ADIÓS

En la primera fila de la 
sala estaba situada la familia 
de la artista, encabezada por 
su marido, Bernabé Martí; su 
hermano, Carlos Caballé; su 
hija, Montserrat Martí Caballé, 
y su sobrina y representante, 
Montserrat Caballé.

La música lírica estuvo re-
presentada por tenores como 

Josep Carreras, Jaume Aragall 
y Josep Bros, el barítono Joan 
Pons, una amplia delegación 
del Gran Teatro del Liceo de 
Barcelona, encabezada por 
su presidente, Salvador Ale-
many, y el director artístico del 
Teatro Real de Madrid, Joan 
Matabosch.

El tenor Carreras, catalán 
como Caballé, la definió como 
una artista “irrepetible, la so-
prano del siglo XX, quizás con 
Maria Callas”. Fue para él “una 
amiga y una mujer entrañable, 
como una hermana mayor”.

El presidente de la Funda-
ción del Liceo anunció para 
el noviembre próximo “un 
homenaje mundial a la gran 
cantante”.

En la ceremonia estuvieron presentes la reina Sofía y el jefe del 
Ejecutivo español, Pedro Sánchez, además de otras autoridades.

80 PAPELES
Montserrat Caballé llegó a  
interpretar más de ochenta 
personajes operísticos:  
desde la ópera barroca  
hasta Giuseppe Verdi,  
Richard Wagner, Giacomo 
Puccini y Richard Strauss. 
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